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PROYECTO DE LEY NÚMERO 163 DE 2016 
SENADO

por medio de la cual se expide la ley del actor para  
garantizar los derechos laborales, culturales y de 

autor de los actores y actrices en Colombia.

CAPÍTULO I

Objeto, ámbito de aplicación y definiciones 

Artículo 1°. Objeto. La presente ley tiene por ob-
jeto establecer un conjunto de medidas que garanticen 
el ejercicio de la actuación como una profesión en Co-
lombia, protegiendo los derechos laborales, culturales 
y de autor de los actores y actrices en sus creaciones, 
conservación, desarrollo y difusión de su trabajo y 
obras artísticas.

Artículo 2°. Ámbito de la ley. La presente ley regula 
lo concerniente a la actuación como profesión, derechos 
laborales y oportunidades de empleo, derechos de autor, 
difusión del trabajo de los actores y régimen sancionato-
rio, entre otros; brindando herramientas para dignificar 
esta labor por sus aportes culturales a la nación.

Parágrafo. La presente ley rige para todo tipo de 
producciones o actividades que requieran de actores y 
actrices para su realización, bien sean escénicas, tea-
trales, audiovisuales, sonoras o de doblaje. 

Artículo 3°. Actor o actriz. Se considera actor para 
efectos de esta ley, aquel creador que se sirve de su cuer-
po, su voz, su intelecto y su capacidad histriónica para 
crear personajes e interpretaciones en producciones tea-
trales y todo tipo de expresiones artísticas y realizaciones 
audiovisuales, radiales y demás medios. El actor o actriz 
es titular de derechos morales y patrimoniales de autor. 

Artículo 4°. Actor profesional. Para efectos de esta 
ley se entiende por actor profesional aquel actor o ac-
triz que acredite alguno de los siguientes requisitos:

i) Título profesional de maestro en artes escénicas
o títulos afines;

ii) Experiencia de trabajo actoral mayor de diez
(10) años acumulados y certificados en cualquier me-
dio escénico o audiovisual, avalada por el Comité de
Acreditación Actoral;

iii) Combinación entre educación informal, técni-
ca o tecnológica y, experiencia de trabajo actoral mí-
nimo de cinco (5) años acumulados y certificados en 
cualquier medio escénico o audiovisual, avalada por el 
Comité de Acreditación Actoral.

Artículo 5°. Ensayo, caracterización, actividad pre-
paratoria y conexa a la creación de personajes. Es toda 
actividad propia de la actuación, mediante la cual el 
actor o actriz prepara la creación o caracterización del 
personaje, ensaya la realización de la obra, investiga, 
estudia, memoriza guiones y realiza cualquier otra acti-
vidad relacionada con el mismo, en el lugar de trabajo 
y fuera de él. 

Artículo 6°. Creaciones artísticas como patrimo-
nio cultural. Las creaciones artísticas de los actores, 
como agentes generadores de patrimonio cultural de 
la nación, contribuyen a la construcción de identidad 
cultural y memoria de la nación. De acuerdo con lo an-
terior, el trabajo de los actores profesionales debe ser 
protegido y sus derechos garantizados por el Estado. 
Las producciones dramáticas en cine, televisión, teatro 
y otras formas de lenguaje escénico o audiovisual son 
bienes de interés cultural.

Artículo 7°. Roles en creaciones artísticas. Entién-
dase por creaciones artísticas: 

– Rol protagónico: Personaje interpretado por un
actor o actriz, alrededor del cual gira la trama central 
de la producción.

– Rol coprotagónico o antagónico: Personaje inter-
pretado por un actor o actriz que, teniendo su propia 
historia dentro de la trama, esta gira alrededor de los 
protagonistas.

COMISIÓN DE SEGUIMIENTO A LA LEY  
DE VÍCTIMAS

ACTA NÚMERO 14 DE 2016
(septiembre 30)

La Comisión de Seguimiento a la Ley de 
Víctimas y Restitución de Tierras, creada mediante 
el artículo 202 de la Ley 1448 de 2011 (“por la cual se 
dictan medidas de atención, asistencia y reparación 
integral a las víctimas del conflicto armado interno 
y se dictan otras disposiciones”) con el objetivo 
principal de seguir de cerca la aplicación de la Ley 
de Víctimas y Restitución de Tierras y contribuir a 
que las acciones de implementación ejecutadas por 
el Gobierno y demás entes estatales respondan de 
manera efectiva al reconocimiento de los derechos 
de las víctimas.

Está integrada por congresistas de las comisiones 
primeras de Senado y Cámara que conforman una 
comisión en la que tienen asiento todos los partidos 
y movimientos políticos representados en las 
respectivas comisiones, presidida en el Senado de 
la República por el honorable Senador Juan Manuel 
Galán y en la Cámara de Representantes por el 
honorable Representante Jaime Buenahora Febres.

Senado de la República
Honorable Senador Juan 
Manuel Galán Pachón

Coordinador Senado, Parti-
do Liberal

Honorable Senador Roy Ba-
rreras Montealegre

Partido de la U 

Honorable Senador Hernán 
Andrade Serrano

Partido Conservador

Honorable Senadora Claudia 
Nayibe López Hernández

Alianza Verde

Honorable Senador Alexan-
der López Maya

Polo Democrático 

Honorable Senadora Paloma 
Susana Valencia Laserna

Centro Democrático

Honorable Senador Manuel 
Enríquez Rosero

Partido de la U

Honorable Senadora Doris 
Clemencia Vega Quiroz

Opción Ciudadana

Cámara de Representantes

Honorable Representante  
Jaime Buenahora Febres

Coordinador Cámara, Partido 
de la U 

Honorable Representante  
Rodrigo Lara Restrepo

Cambio Radical

Honorable Representante  
Albeiro Vanegas Osorio

Partido de la U

Honorable Representante Cla-
ra Leticia Rojas Gonzales

Partido Liberal

Honorable Representante Car-
los Germán Navas Talero

Polo Democrático 

Honorable Representante He-
riberto Sanabria Astudillo

Partido Conservador 

Honorable Representante Ma-
ría Fernanda Cabal

Centro Democrático

Honorable Representante An-
gélica Lozano Correa

Partido Verde

Honorable Representante Fer-
nando de la Peña Márquez

Opción Ciudadana

Honorable Representante Jhon 
Eduardo Molina Figueredo

Partido de la U 

Comisión de Seguimiento a la ley de Víctimas
IV Foro Regional “Encuentro de Víctimas, 

Paz y Posconflicto”
En el municipio de Rivera, Huila, el día viernes 

treinta (30) de septiembre de 2016, siendo las 09:20 
de la mañana, la Comisión de Seguimiento a la Ley 
1448 de 2011, integrada por los miembros de la 
Comisión Primera Constitucional Permanente del 

A C TA S  D E  C O M I S I Ó N
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Senado y los miembros integrantes de la misma de 
la Comisión Primera Constitucional Permanente 
de la Cámara de Representantes, llevó a cabo el 
IV Foro Regional “Encuentro de Víctimas, Paz y 
Posconflicto”, con el objetivo de respaldar las labores 
de control político y de seguimiento que viene 
realizando la Comisión, a partir de la realización de 
Encuentros de Sensibilización y Foros Regionales en 
los que se convocan representantes de instituciones 
del Estado, Sociedad Civil, Organizaciones sin 
ánimo de lucro y representantes de las víctimas 
con el objetivo que estas últimas manifiesten sus 
preocupaciones y necesidades frente a temas como 
la asistencia, atención, reparación, y restitución, al 
igual que los acuerdos de Paz, mediante el ejercicio 
del principio de participación. El Foro fue presidido 
por el honorable Senador Juan Manuel Galán 
Pachón.

Honorable Senador Juan Manuel Galán 
Pachón:

Quiero saludarlos a todos, es realmente para 
nosotros muy importante acompañarlos en el día 
de hoy, tenemos la presencia del señor Gobernador, 
del señor Alcalde, tenemos la presencia de los 
Parlamentarios, el Senador Rodrigo Villalba 
Mosquera que nos acompaña acá, pero ante todo 
pues acá el Director de la Unidad de Víctimas el 
doctor Alan Jara, también está presente que nos ha 
acompañado en todas estas Sesiones que hemos 
hecho de la Comisión de Víctimas del Congreso.

Y les quiero en primer lugar contar porque 
estamos acá, nosotros somos una Comisión del 
Congreso de la República que fue creada por la Ley 
de Víctimas, esa Comisión está en el Senado y está en 
la Cámara de Representantes, en el Senado yo soy el 
Coordinador, en la Cámara de Representantes Jaime 
Buenahora, otro Representante a la Cámara elegido 
por los colombianos en el exterior ¿Y que hace esa 
Comisión de Víctimas? Seguimiento a la Ley de 
Víctimas y de Restitución de Tierras, para que esa ley 
se cumpla, para que esa ley se lleve a la práctica, se 
desarrolle, beneficie a quienes debe beneficiar que es 
a las víctimas del conflicto armado colombiano. Pero 
la función de la Comisión de Víctimas es también ser 
un puente, un puente entre la institucionalidad del 
orden nacional, del orden departamental, del orden 
municipal y las víctimas, para que realmente haya 
una comunicación, para que las víctimas se sientan 
escuchadas, representadas, para que realmente 
toda la organización de las víctimas pueda hacerse 
presente ante la institucionalidad.

Gracias a la Embajada de Suecia, en buena 
parte, y a la Embajadora y a todo su equipo, hemos 
podido realizar una serie de Sesiones en las regiones 
para que la Comisión vaya a los territorios, porque 
como se dice con mucha frecuencia últimamente y 
no es una frase de cajón la paz se construye en el 
territorio y los actores, las actrices primordiales de 
esta construcción de la paz en el territorio son las 
víctimas, por eso hemos estado en Villavicencio, 
con las víctimas de toda esa región del oriente 
del país de los llanos orientales, hemos estado 

en Carmen de Bolívar con las víctimas de la 
Costa Caribe Colombiana, allí ocurrieron hechos 
trágicos y dramáticos como la masacre del Salado, 
estuvimos en Ipiales con las víctimas del Sur del 
país, los colombianos que se han ido hacia Ecuador 
a buscar refugio, a buscar apoyo y esta es la cuarta 
sesión regional que realizamos en Rivera, en el 
departamento del Huila.

¿Y por qué escogimos el departamento del Huila 
– Rivera? Pues porque el departamento del Huila 
es una región que ha sido tremendamente golpeada 
por el conflicto, por la violencia, por la guerra de 
todo tipo de actores pero en especial por las Farc 
y por eso recordamos con mucho dolor ese hecho 
trágico, marcó un hito en la historia del conflicto 
armado interno en Colombia que fue la masacre 
de los concejales de Rivera acá en el departamento 
del Huila y además de tener esta sesión en el día 
de hoy con ustedes pues queremos tener un acto de 
reconciliación, un acto de memoria, de dignidad por 
esas víctimas que cayeron asesinadas en el Concejo 
de este municipio hace algunos años.

Yo quiero agradecer la presencia de los 
funcionarios hoy acá, lamento que no hayamos 
podido contar con la presencia de Diego Mora el 
Director de la Unidad Nacional de Protección, el 
tema de la Unidad Nacional de Protección es un 
tema muy importante para las víctimas y cada vez 
es más importante porque a medida que avanza la 
Ley de Víctimas, la Ley de Restitución de Tierras 
el reto de la seguridad, de la integridad personal 
para las víctimas es cada vez mayor y necesitamos 
de una presencia decidida de la Unidad Nacional de 
Protección en estas sesiones para que las víctimas 
puedan hacer llegar directamente al Director 
sus inquietudes, pero agradecemos la presencia 
del Coronel López acá en esta sesión, que es el 
subdirector de la Unidad Nacional de Víctimas.

Estamos ad portas de una decisión trascendental 
el próximo domingo y espero que todos los 
colombianos y todos los ciudadanos votemos el 
próximo domingo, podemos votar por el NO o por el 
SÍ, yo voy a votar por el SÍ, yo creo que los acuerdos 
son unos buenos acuerdos, son acuerdos además 
integrales, ese cuento que nos han vendido de que 
los acuerdos se pueden partir a la carta como el menú 
de un restaurante y que tomamos lo de la entrega de 
las armas porque nos gusta que las Farc entregue 
las armas, pero no nos gusta lo de la participación 
política, o no nos gusta lo de la Justicia, realmente eso 
no es viable, los acuerdos no se pueden renegociar, 
ni se pueden corregir, los acuerdos son un todo y 
por eso se hizo como plebiscito SÍ al todo de los 
acuerdos o NO al todo de los acuerdos.

Si votamos SÍ este Acuerdo que se negoció durante 
cinco años con muchos esfuerzos, obstáculos, 
tropiezos, demoras pues tiene una oportunidad de 
cumplirse, si votamos NO pues para mi caemos 
como en un salto en el vacío porque ¿quién va 
a renegociar este Acuerdo? El presidente Santos 
quedaría deslegitimado para poder hacer una nueva 
negociación con las Farc de un nuevo Acuerdo, la 
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oposición no está en el poder que es la que ganaría 
con el NO, tendríamos que esperar hasta el 2018 
que eventualmente ganen las elecciones e inicien un 
nuevo proceso de negociación, y qué pasaría, sobre 
todo con las víctimas, con todo el acuerdo de víctimas 
que es el corazón del Acuerdo de Paz, ¿por qué es 
el corazón del acuerdo de Paz? porque a través de la 
Justicia, del Tribunal de Justicia y de la Comisión 
de la Verdad, las víctimas van a tener justicia y van 
a tener verdad y claro esperamos que reparación y 
garantías de no repetición también. Pero si se pierde 
esta oportunidad histórica se pierde la oportunidad 
de conocer la verdad, se pierde, por ejemplo, la 
oportunidad de que la unidad humanitaria que se 
crea con el Acuerdo de Víctimas que va a buscar 
a los desaparecidos, que son más de treinta y cinco 
mil desaparecidos en Colombia, familias que no 
han encontrado a sus seres queridos, no han podido 
hacer el duelo sobre su muerte, no han podido recibir 
los restos de sus familiares, se quedarían sin esa 
oportunidad, pero además la Comisión de la Verdad 
va a permitir esa reparación, esa liberación del dolor 
que muchos hemos sentido como víctimas.

Y ese tema de que este es un Acuerdo de 
impunidad pues yo creo que vale la pena mencionar 
una cosa sobre eso, las Farc no fueron vencidas 
militarmente, por eso se hizo una negociación 
política que busca convertir el actor armado en un 
actor político, pero para esa transición entre actor 
armado y actor político las Farc tienen que rendir 
cuentas ante el Tribunal de la Justicia y ese Tribunal 
de la Justicia no lo van a escoger las Farc, lo escoge 
el Tribunal de Derechos Humanos de la Unión 
Europea, las Naciones Unidas, el ICTJ que es una 
ONG de Justicia Transicional, la más respetada en 
el mundo, la Sala Penal de la Corte Suprema de 
Justicia y el Sistema de Universidades Públicas, 
esos son los cinco que postulan los miembros del 
Tribunal de Justicia. Y el cuento de que no va a 
haber cárcel para las Farc, los que no colaboren con 
el Tribunal de Justicia y sean vencidos en Juicio se 
van entre quince y veinte años a la cárcel, los que 
colaboren tardíamente se van entre cinco y ocho años 
a la cárcel y los que sí colaboren con las víctimas, 
con la verdad, con el Tribunal de la Justicia, pues 
tienen unas penas restrictivas de la libertad y tienen 
que cumplir con sanciones de justicia restaurativa, 
desminado humanitario, conciliar con las víctimas 
y sus comunidades, obras de reparación al daño que 
causaron los victimarios.

Pero además tiene una gran ventaja este Acuerdo 
de Justicia y es que va a juzgar los crímenes de 
todos los actores del conflicto, no solamente de los 
vencidos, porque como no hay vencidos en esta 
guerra, realmente no fueron derrotadas militarmente 
las Farc, miren ustedes lo que pasó con la Segunda 
Guerra Mundial, en la Segunda Guerra Mundial 
las únicas atrocidades que fueron juzgadas fueron 
las de los Nazis en los Juicios de Núremberg, las 
atrocidades de los aliados nunca fueron juzgadas y 
los aliados sí que cometieron también atrocidades 
sobretodo el último año de la guerra, que fue el más 

cruel y el más violento, aquí vamos a conocer también 
los crímenes que cometieron los otros actores del 
conflicto armado interno, por eso es un Acuerdo 
integral sobre todos los actores del conflicto, pero 
especifico al conflicto armado exclusivamente.

Por eso yo creo que este es un buen Acuerdo, es 
un buen acuerdo para las víctimas sobre todo que por 
primera vez participaron de manera protagónica en 
un proceso de Paz, tuvieron la oportunidad de ir a la 
Mesa de Negociaciones a hacer valer sus reclamos y 
sus derechos, tres mil foros se organizaron a lo largo 
de todo el Proceso de Paz para que las víctimas a 
nivel territorial y nacional pudieran hacer llegar sus 
inquietudes sus reclamos, entonces yo por eso voy 
a votar por el SÍ, el domingo. Pero lo voy a hacer 
sobretodo porque este es la decisión más importante 
que tomaremos como ciudadanos a lo largo de toda 
nuestra vida, la que se avecina pasado mañana es 
la decisión, que como ciudadanos, más importante 
que tomaremos, por eso tenemos que hacerlo con 
mucha responsabilidad, con mucha seriedad, pero 
no solamente por nosotros porque esta decisión 
del domingo tiene también una profunda injusticia, 
¿saben cuál es esa injusticia? que quienes van a 
decidir son los que viven en las grandes ciudades 
porque pesan más electoralmente y los que menos 
peso van a tener en la decisión son quienes han 
padeció la guerra y quienes han sufrido todos los 
días la guerra en los campos de Colombia, en las 
zonas rurales, en las áreas apartadas, entonces 
nosotros tenemos que pensar en eso, no pensar en 
nuestra condición personal, egoísta, pensar en si 
este Acuerdo es un Acuerdo positivo y conveniente 
para la sociedad colombiana en su conjunto y 
especialmente para esas poblaciones que han sufrido 
directamente la guerra y todos sus efectos trágicos y 
dolorosos.

Ayer estuvimos reunidos con un grupo de 
personeros de Caquetá, de Putumayo, de Amazonas, 
del Huila, del Tolima, el miércoles tuve la oportunidad 
de reunirme con mil mujeres en Cali del Distrito de 
Agua Blanca todas víctimas de violencia sexual, 
víctimas de abusos y de maltrato intrafamiliar, y yo 
les decía que cuando uno es víctima o a sufrido un 
hecho violento que le ha arrebatado a su padre, a su 
madre, a sus hermanos, a sus hijos, a sus parientes, 
uno siente un tremendo dolor en el corazón y uno 
tiene dos opciones o dejarse vencer por ese dolor, 
dejarse dominar por el dolor ser prisionero del dolor 
o hacer del dolor una fortaleza, una fortaleza para 
vivir, una fortaleza para transformar su entorno, 
transformar su comunidad, transformar su vida 
y hace un poquito más de veintiséis años, ayer 
precisamente estaba conmemorando setenta y tres 
años de vida de mi padre Luis Carlos Galán, que 
ayer habría cumplido setenta y tres años y recuerdo 
lo que sentí en el momento que me entere de su 
muerte y el dolor que sentí, pero tome una decisión 
en ese momento y fue dedicarme a hacer política, 
yo no iba a hacer política antes de la muerte de mi 
padre, no hubiera hecho política seguramente si a él 
no lo hubieran asesinado, me decidí a hacer política 
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por dos motivos fundamentales, el primero porque 
en ese momento pensé que debía dedicar mi vida 
a hacer realidad esa Colombia en paz que el soñó, 
esa nueva Colombia más justa, sin corrupción, con 
oportunidades para todos.

Pero el segundo motivo que me animó a hacer 
política es que no quería dejar que triunfaran 
quienes asesinándolo pensaron que iban a asesinar 
sus ideas, porque como el muy bien lo dijo “A los 
hombres se les puede asesinar pero a las ideas no y 
cuando se asesina a los hombres se robustecen las 
ideas”, y estos concejales que fueron asesinados 
acá en Rivera, pudieron asesinarlos a ellos pero 
estoy seguro que no asesinaron sus ideas, que no 
asesinaron su espíritu, que no asesinaron su ejemplo, 
su memoria y aquí están las familias de esos 
concejales y esos concejales están vivos y son una 
fuente de inspiración y un ejemplo para que todos 
los habitantes de Rivera ojalá el domingo, cuando 
se acerquen a la urna, piensen en esa oportunidad 
histórica que tenemos los colombianos de superar 
estos cincuenta y dos años de guerra y de conflicto, 
aquí vamos a estar para escuchar a las víctimas, para 
escuchar las ponencias que han elaborado las mesas 
de víctimas y para que la institucionalidad que 
esta acá representada también de respuestas a esas 
inquietudes, pero que este sea un acto de esperanza, 
un acto de memoria, de dignidad para las víctimas y 
que trabajemos unidos, abrazados, de la mano para 
sacar a Colombia de la guerra pero sobretodo del 
departamento del Huila que es un departamento que 
se merece la Paz, que se merece la tranquilidad y 
que se merece progresar, muchas gracias.

Gobernador del Huila, doctor Carlos Julio 
González Villa:

Antes de iniciar este importante momento para 
el departamento del Huila y para las víctimas, aquí 
en el municipio de Rivera quisiéramos pedirles a 
todos los asistentes que durante un minuto rindamos 
a la memoria, a la presencia viva, al recuerdo 
pero también a la razón de este acto hoy diez años 
después, de Aníbal Azuero, Desiderio Suárez, Jaime 
Perdomo, Luis Ernesto Ibarra, Selfides Fernández, 
Arfair Arias, Héctor Iván Tovar, Moisés Ortiz, 
Octavio Escobar, un minuto de silencio.

Que día tan difícil para mí, además hacer 
esta intervención y no solamente es difícil como 
gobernador del departamento del Huila, sino lo es 
también como un amigo de muchos, tal vez todos 
los que aquí perdieron la vida y lo es, no solamente 
por Rivera sino por el departamento del Huila que ha 
sufrido en carne propia los rigores esquizofrénicos 
de la guerra, que ha sufrido en carne propia el dolor, 
la angustia, la desesperación, la desazón y el vacío 
propio de la guerra, en ese 27 de febrero de 2006 en 
donde perdieron la vida los concejales de Rivera, yo 
era uno de los que debía haber llegado a ese acto y por 
encontrarme en Ibagué, era el día de mi cumpleaños, 
por eso nunca lo olvidaré y había una torta para 
celebrarlo, no pude llegar y desafortunadamente 
nos laceró el alma, nunca hemos podido olvidar ese 
momento.

Hoy el país con una Ley de Víctimas que 
generamos el camino desde la salud mental, desde los 
debates sobre el desarrollo humano de nuestro país, 
para que existiera una Ley de Víctimas en nuestro 
país, existe una visibilidad, un empoderamiento 
de las víctimas y existe una alternativa que no 
solamente clama por la verdad, por la Justicia, por la 
reparación y por la no repetición, sino que también 
clama por la recuperación del tejido social y por la 
recuperación de lo más auténticamente humano en 
una sociedad que perdió la dimensión humana y por 
eso hoy hablamos no solamente de la reconciliación 
de las víctimas en relación con el conflicto armado, 
sino también hablamos de la reconciliación en el 
fondo del corazón de cada colombiano, de cada 
huilense que inicia con la oportunidad de que la Paz 
surja en su palabra, surja en su mirada, surja en cada 
encuentro.

A eso nos referimos de manera muy especial, 
por eso hablamos de la violencia intrafamiliar, el 
principal delito que se comente en el departamento 
del Huila, por eso hablamos de combatir la 
violencia en las instituciones educativas, el bullying 
y el matoneo dentro de la escolaridad en nuestros 
jóvenes, por eso hablamos de reducir la violencia 
social y por eso hablamos de desarmar los corazones 
para también poder desarmar los espíritus y acallar 
los fusiles como tanto queremos.

Derli Pastrana, Coordinadora Mesa 
Departamental de Víctimas:

Hace tres años estoy participando en la Mesa 
Municipal de Víctimas del Conflicto Armado 
en Rivera, la cual considero que es de gran 
importancia para que las víctimas puedan expresar 
nuestras necesidades, fortalecernos como sujetos 
políticos activos en la construcción de la paz y el 
desarrollo del país, hemos encontrado dificultades 
para tener un espacio legalmente constituido al 
que podemos llamar verdaderamente la Mesa 
Municipal de Víctimas del Conflicto Armado del 
municipio actualmente, pese a que existen múltiples 
necesidades y víctimas dispuestas a aportar a la 
comunidad hemos logrado conformar este escenario 
de participación.

Considero de gran importancia que nos apoyen en 
la tarea de capacitación, recursos y voluntad política 
por parte de la Alcaldía municipal, actualmente 
reconocemos como víctima la interlocución del 
Alcalde municipal que les fluida, contamos hoy en 
día que una buena participación en los servicios de 
salud y educación, nuestros adolescentes reciben 
acompañamiento psicosocial, como familias, 
contamos con centros educativos que acogen a 
nuestros niños y niñas para su formación académica 
y social.

Sin embargo, pese a que hay familias que han visto 
mejorada su calidad de vida mediante al acceso a 
proyectos productivos, todavía enfrentamos grandes 
desafíos en materia de generación de empleo, la 
cual es una de las condiciones más importantes que 
para como víctimas recuperemos nuestra autonomía 
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y podamos reintegrarnos a la sociedad de manera 
activa, es por ello que solicitamos ampliar, consolidar 
una oferta institucional que facilite la generación de 
empleo e incluir las víctimas en estas iniciativas.

En ese sentido es de la mayor importancia que 
se mejoren los canales de información para la 
población, tomando como referente y para esto los 
líderes y lideresas que son quienes luchan día a día 
por el bienestar de nuestras comunidades, tengo el 
privilegio de reunirme a menudo con otras mujeres 
víctimas que están frente al sostenimiento de sus 
hogares y hemos manifestado nuestro interés en que 
exista una oferta específica, con enfoque de género, 
para nosotras en materia de proyectos productivos 
y que la Alcaldía garantice un acompañamiento 
permanente para que esos proyectos salgan adelante 
mejorando nuestra calidad de vida y el desarrollo 
económico del municipio.

Igualmente el fortalecimiento de nuestras 
capacidades políticas como lideresas es también 
de mayor importancia y solicitamos igualmente un 
apoyo de la Alcaldía para avanzar, queremos llamar 
la atención de la necesidad de acompañar a otras 
poblaciones con necesidades específicas como la 
comunidad de víctimas LGTBI, adultos mayores, 
que en el pasado contaron con ayudas y que se 
han visto disminuidas, consideramos que todos los 
grupos de víctimas tenemos mucho que aportar a 
nuestro municipio y debemos ser tenidos en cuenta, 
en materia de vivienda destacamos que el Alcalde 
municipal ha planteado soluciones que están cerca 
de convertirse en realidad para el municipio, sin 
embargo hemos visto como hay algunas preferencias 
y la distribución no solo de viviendas, sino de 
proyectos productivos y recursos en general, lo 
cual debe modificarse si queremos realmente una 
implementación exitosa de una ley que se hizo para 
restituir los derechos de toda la población víctima, 
son solo de algunos amigos y dirigentes territoriales.

Terminamos diciendo que el nuevo Centro de 
Memoria creado para nosotros como víctimas en la 
ciudad de Neiva, es una iniciativa maravillosa que 
nos permite recordar a aquellos que hemos perdido 
a causa de la violencia y nos sentimos víctimas 
también reflejadas, la cual apoyamos y respaldamos 
esta iniciativa la cual nos conmueve, sentimos 
descanso y reparación y ojalá podamos replicar 
estas opciones de reparación en todo el país para 
la visibilización de nuestros derechos y reparación 
del dolor que hemos sufrido, mi mamá, doña Leidy, 
como mujer y como madre y como víctima de este 
conflicto, queremos decirle que el mayor interés es 
beneficiar con este trabajo a la comunidad, a los 
compañeros y compañeras víctimas para mejorar 
nuestras condiciones de calidad de vida, es así como 
construimos diariamente la paz. Muchas gracias.

Señor Leandro Perdomo, Delegado Familias 
Concejales:

En nombre de las familias de los Concejales 
agradecemos inmensamente este espacio que nos 
han brindado en el marco del Cuarto Foro Regional 

Encuentro de Víctimas, Paz y Posconflicto, donde 
encontramos un espacio realmente importante para 
nosotros, para ser escuchados, después de más de 
diez años.

Cerca acá a cinco metros en este mismo sitio 
un 27 de febrero del año 2006, el diario vivir 
de Rivera y en especial de nuestra familia fue 
cambiado rotundamente, yo recuerdo que viajé de 
Neiva acá, a Rivera y ese día era gris coincidencia 
y desafortunadamente era gris, y cuando yo iba 
entrando a Rivera parecía que fuera un desfile porque 
era gente por las calles, como si esperaran a ver quién 
subía, quien bajaba, ambulancias, policía y yo no 
miraba la magnitud, lo único que me dijeron, venga 
que su hermano hace media hora lo está llamando 
al celular y no contesta, en el momento que entre 
acá parecía una escena de película de terror, ver 
una serie de cuerpos ahí tirados en el piso, algunos 
tapados con sábanas, otros ver la sangrienta imagen 
realmente enlutan ese momento y es indescriptible, 
la vida cambió, antes de eso veíamos noticias 
masacraban y mataban concejales en Puerto Rico, 
Caquetá, en otros pueblos y pues la vida continuaba, 
porque uno cree que realmente nunca lo toca a uno, 
uno muy juiciosamente seguía almorzando porque 
las noticias ya hacen parte de un almuerzo.

Pero nos tocó y vimos que en ese momento el 
país realmente estaba en guerra, una guerra que tocó 
a las familias y también tocó a todo el municipio de 
Rivera, ingresó un grupo armado acá de la guerrilla 
de las Farc y sin mediar palabra masacraron nuestros 
nueve familiares, Luis Ernesto Ibarra, Octavio 
Escobar, Jaime Andrés Perdomo, Héctor Iván Tovar, 
Moisés Ortiz, Arfair Arias, Desiderio Suarez, Aníbal 
Azuero y Selfides Fernández, fueron rematados y 
acribillados, en algunos con tiros de gracia, siempre 
nos preguntamos ¿por qué en Rivera, por qué a ellos 
y por qué de esa forma? En Colombia ni en el mundo 
había pasado una situación similar como esa donde 
acabaron literalmente con toda una corporación, 
y las familias realmente hoy no pedimos perdón, 
o no queremos que nos den perdón por parte de 
las personas que hicieron eso, pero sí pedimos la 
verdad, ¿por qué a ellos y por qué se ensañaron con 
nuestras familias y por qué en Rivera?

Desde aquí se han desarrollado muchas marchas, 
doctor Galán, muy simbólicas que nos permitían 
estar acompañados en esos momentos tan difíciles 
e inexplicables de dolor, sufrimiento, angustia, un 
año después el presidente de la época, hoy senador, 
el doctor Álvaro Uribe, se presentó en Rivera y 
prometió el acompañamiento a las víctimas desde 
ese momento, apoyo psicológico, apoyo económico 
en una idea de proyecto productivo que teníamos, 
pero todo hoy, después de diez años, ha quedado en 
eso, en simples promesas y creo que esas promesas 
fueron parte o son parte, en ese momento, de una 
seguridad democrática que se manifestaba y de la 
cual fuimos afectados.

Doctor Galán y doctor Jara, ustedes saben que los 
concejales son la base política de cualquier región, 
de cualquier municipio, en ese momento ellos eran 
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el sustento económico de nuestras familias, aparte 
de las sesiones que hacen algunos meses de año para 
obtener sus ingresos económicos, muchos vendían 
tamales, otros obtenían ingreso de los cultivos 
que desarrollaban en sus veredas, yo creo que una 
situación nada diferente a la que viven los concejales 
actualmente, las bubas y madres de familia les 
toco convertirse en cabezas de hogar, sufrir doble 
condición, por un lado el dolor de su ser querido, 
de su esposo, de su hijo y por otro lado ser el bastón 
de una familia para generar ingresos económicos 
porque la vida continúa.           

Entre las familias realmente no nos conocíamos, 
eran digamos muy cercanos algunos de otros y 
digamos que esa promesa que nos dio el doctor Uribe 
en su momento pues fue una excelente oportunidad 
para conformarnos nosotros como Corporación, a 
la cual denominamos Corporación Continuar, para 
obtener de una u otra forma el cumplimiento de 
las promesas realizadas en su momento, hoy como 
les digo diez años y medio, seguimos esperando 
todo lo que ha quedado en simples promesas en 
golpes de espalda y bonitas frases de cuente con 
nosotros y los apoyaremos, el apoyo nacional 
realmente nunca ha existido, hace unos siete años 
les cuento que nos invitaron a la Casa de Nariño 
muy contentos estábamos porque dijimos al fin el 
Presidente Uribe nos va a atender, pero allí no se 
pudo hablar con nadie, lo único que se consiguió 
fue una cita en el Ministerio del Comercio Exterior, 
donde nos indicaron que ellos estaban para apoyar 
todas las ideas de comercialización y exportación 
que tuviéramos, que qué teníamos, nosotros pues 
simplemente lo único que teníamos era las ganas, 
la intención y buscando un apoyo del Gobierno 
nacional, lastimosamente tuvimos que volver a 
nuestros municipios o al municipio de Rivera con 
las manos vacías y con ilusiones apagadas, cada 27 
de febrero de cada año, las familias encabezamos un 
acto simbólico que en el cual pedimos o recordamos 
a nuestros Concejales, familiares y amigos.

¿Qué solicitamos? Hay necesidades puntuales 
de educación, de beca, que sé que a través del 
programa del Gobierno existen, doctor Carlos 
Julio, pues igualmente sea la oportunidad y usted 
nos acompañó hace diez años, es para recordarle 
esa cita que nos brindó y que nos prometió para 
hablar de temas de beca y de trabajo, entonces ayer 
nos enteramos que existe a través de una entidad 
que es Fenacon, que es la entidad de una u otra 
forma responsable por velar por nuestra reparación 
como víctima y en la cual respetuosamente 
decidimos tener claridad frente a la reparación 
colectiva y conocer en qué estado estamos, porque 
lo desconocemos, la Fiscalía nos ha citado tres o 
cuatro veces a unas audiencias públicas dentro de 
un Proceso de Paz y Posconflicto, siempre somos 
parte de un show, porque las personas que declaran 
allí nunca dispararon, nunca hicieron nada, somos 
parte de ese show digamos que yo consideraba así.

Por último doctor Juan Manuel Galán y doctor 
Alan Jara, no queremos ser una carga para el 

Estado, ni, queremos estar limosneando, pero sí 
exigimos una atención colectiva, ¿Qué queremos? 
Estamos conformados a través de una Corporación, 
proponemos la financiación de un proyecto 
productivo, la adquisición de tierras a través de 
un proyecto agropecuario, digamos dentro de la 
familia existen profesionales agropecuarios que 
gustosa y gerencialmente podemos liderar ese 
proyecto, denos esa oportunidad, la producción 
sería encaminada dentro de las apuestas productivas 
de este Departamento, piscicultura, producción 
de frutas, permítanos ser un modelo de atención 
integral de víctimas y conocer que el Estado en 
este nuevo compromiso posconflicto, genera 
espacios importantes de reparación, no queremos 
más promesas, ni frases bonitas de apoyo, ni 
entendimiento de nuestra situación, necesitamos ese 
compromiso de usted.

Por último independientemente de la decisión 
que tomemos este domingo no cambiamos el 
pasado, pero seguro que sí vamos a cambiar el 
futuro. Muchas gracias.

Señora Martha Aguirre Legízamo, Delegada 
Familias Concejales:

La coyuntura actual que nos convoca como 
colombianos y colombianas para la construcción 
de un propósito común, es el aunar esfuerzos entre 
Gobierno y el pueblo cuyo ejercicio complementa 
la responsabilidad estatal centrada en el desarrollo 
regional y humano que nos motiva y nos une a 
la idea de acciones que en el marco del conflicto 
y la guerra se han venido adelanto y deben 
implementarse para la construcción de un Proceso 
de Paz en Colombia y en especial para las víctimas.

En el caso del Huila, el Observatorio Surcolom-
biano de Derechos Humanos y Violencia, hizo un 
estudio sobre la problemática y encontró que entre 
el 2007 y 2008 se presentaron en el departamento 
cincuenta y cuatro casos que dejaron ciento cuatro 
víctimas de ejecuciones extrajudiciales, en el 2007 
se registraron treinta y siete casos con sesenta y seis 
víctimas distribuidas en varios municipios de los 
treinta y siete del Huila. Durante los últimos años 
los mandatarios locales no podían despachar desde 
sus regiones debido a los asesinatos y a las amenazas 
constantes contra las máximas autoridades locales y 
funcionarios públicos.

La población aún recuerda hechos que han 
enmarcado a la región, las constantes renuncias 
por las amenazas de Concejales en la mayoría de 
los pueblos del Huila y el asesinato de nuestro 
recordado Humberto Trujillo, varios de nuestros 
Concejales y líderes del municipio de Rivera, sin 
contar los crímenes que las familias han llamado del 
Estado que para nosotros hace referencia del brutal 
asesinato y el triste recuerdo de Humberto Santana. Y 
como si fuera poco en el 2006, de manera sorpresiva 
la masacre de los nueve Concejales del municipio 
de Rivera marca para siempre la historia de nuestro 
municipio.
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Por todo ello, la fundación ha tendido como 
propósito la construcción de memoria, memoria 
colectiva a través de la expresión simbólica del 
hecho, mediante un obelisco donde están el rostro de 
los nueve Concejales, al tiempo que año tras año se 
realiza como acto de memoria también la Marcha de 
la Luz, la cual con el apoyo del Concejo de Rivera 
y el Alcalde, logramos volver acuerdo municipal. 
Mantener viva la memoria ha permitido que el 
pueblo y en especial las víctimas y sus familias, 
encuentren un escenario para ir elaborando el duelo 
por la desaparición de sus seres queridos, aun así 
no ha podido, ni ha sido suficiente para alcanzar 
un equilibrio individual, familiar y colectivo, este 
hecho único y conocido por la comunidad nacional 
e internacional, al que además causó gran impacto, 
porque se debilitó la democracia y se afectó la 
confianza de un pueblo con más de dieciocho mil 
habitantes, que se eliminó una Corporación que 
tenía la responsabilidad de pensar en el desarrollo 
de la población desde una institución legitimada por 
el pueblo.

El Huila tiene ciento noventa y seis mil víctimas 
del conflicto armado, de los cuales dos mil ciento 
nueve están en Rivera, es decir nos toca el 1.02% de 
este total, el daño material e inmaterial para Rivera es 
visible, se afectó la seguridad, se afectó la confianza, 
se afectaron los tejidos de comunicación, los valores 
solidarios, se generó miedo y pánico colectivo, se 
afectó la noción del espacio y del tiempo ya que 
sus habitantes se restringieron de ocupar lugares 
para la tertulia, se afectó el comercio, la vecindad 
y la llegada de personas inmedida con el tema del 
desplazamiento afecto y ha afectado gravemente la 
convivencia aquí en el municipio.

Es por ello que hemos considerado que las 
víctimas de este conflicto deben ser reparadas 
con la verdad y el perdón por parte del Estado y 
las Fuerzas Revolucionarias de Colombia Farc, 
no siendo estos los únicos impactos del conflicto 
el municipio debe ser repensado y reparado 
colectivamente determinando que tipo de sociedad 
debemos construir, pues de una sociedad de alta 
conflictividad hemos pasado a una constructiva, la 
polarización actual no nos permite apreciar cómo 
está cambiando aceleradamente nuestro contexto 
nacional y que el Acuerdo de La Habana que es 
lo más próximo al esclarecimiento de la verdad, 
de la implementación de un modelo de Justicia 
que nos muestre el mensaje más significativo de 
los últimos cincuenta y dos años y que después de 
cinco décadas de guerra con tantas víctimas, con 
tantos muertos, con tantos desplazados demos las 
bases para que esto no tenga repetición.

Como conclusiones, señor Presidente, doctor 
Galán, quiero solicitarle y lo voy a dejar en una 
carpeta que le voy a entregar en este momento a 
usted, al doctor Carlos Julio, al señor Alcalde de 
Rivera, unos compromisos que nos gustaría que 
ustedes los analizaran para nuestro municipio: 
Quisiéramos que se creara un observatorio de 
la violencia en el municipio de Rivera, para 

orientar las investigaciones de las mismas por el 
equipo interdisciplinario en la que se establezcan 
los impactos y se oriente la convivencia, crear la 
Casa de José Eustasio Rivera como símbolo de 
ciudadanía crítica y modelo de un proyecto de 
vida para nuestras generaciones.

Estructurar un proyecto educativo que tanto 
nos enamora y nos cautivó además usted señor 
Gobernador, porque el camino es la educación, 
estructurar un proyecto educativo en el municipio 
que oriente la formación de estudiantes para el 
ejercicio de la democracia ciudadana y la formación 
profesional que armonice con sus votaciones 
productivas y armonice un desarrollo del municipio, 
continuar con la gestión iniciada por la doctora 
Piedad Córdoba ante La Habana, donde se le 
solicita a las Farc hacer presencia en el municipio 
de Rivera porque queremos la verdad, este es un 
sentido de las familias que queremos la verdad y 
diseñar una propuesta de productividad de treinta 
años para el municipio de Rivera, con el concurso 
de la población y las organizaciones e instituciones 
que tengan experiencia en el campo, esto era un 
punto que le quería yo solicitar al doctor Villalba 
que nos apoyara, pero se lo haremos igual llegar a su 
despacho. Muchas y de todas maneras bienvenidos 
esperamos seguirlos teniendo en Rivera.

Coordinadora Mesa Municipal Rivera, señora 
Mallerli Ulloque e hijo:

Bogotá, septiembre 28 del 2016: Señores 
Comisión de Seguimiento a la Ley 1448. El presente 
documento fue construido y aprobado en el Quinto 
Encuentro Nacional de los Jóvenes Víctimas llevado 
a cabo en la ciudad de Bogotá los días 27 y 28 de 
septiembre con los treinta y dos departamentos. En el 
marco de las funciones de los jóvenes representantes 
víctimas, se ha venido realizando un trabajo 
participativo y propositivo frente a la coyuntura 
nacional, frente al Proceso de Paz y las realidades 
territoriales que afectan a este grupo poblacional.

Contando con el apoyo logístico de la OIM y 
acompañamiento del Grupo de Niñez y Juventud 
de la Unidad para las Víctimas, el periodo de los 
representantes de los jóvenes víctimas consta de 
dos años, tiempo que comenzó desde abril del 2015 
y culmina en abril del 2017, pasado un año y seis 
meses de nuestra representación queremos expresar 
las dificultades que hemos venido encontrando y 
logros o avances que hemos obtenido en el transitar 
de este camino. Para dar inicio al trabajo colectivo 
de los jóvenes víctimas, consideramos fundamental 
construir una agenda para la incidencia de la política 
pública que nos permita construir paz, esta agenda 
contiene temas como participación, Paz, educación, 
trabajo, salud, cultura y recreación, memoria 
histórica y tejido social, con la intensión de que 
todos estos temas aporten a la reparación integral 
tan anhelada por las víctimas del conflicto armado, 
involucrando todos los componentes de la Ley 1448 
del 2011.
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Desarrollar nuestra agenda de incidencia no ha 
sido nada fácil, como en todo proceso este ha tenido 
dificultades debido a la falta de voluntad política, 
poca presencia institucional la desinformación 
y las barreras para el acceso sentido en todos 
los territorios colombianos, a pesar de todas las 
dificultades presentadas no decidimos de aportar a 
la construcción de un país en Paz, con oportunidades 
para todos, ser joven y además ser víctima del 
conflicto armado nos involucra en una problemática 
que venimos enfrentando con la actitud propositiva, 
por ejemplo consideramos que la educación y el 
trabajo son ejes fundamentales para encontrar 
soluciones en nuestras comunidades. En ese sentido 
para la mayoría de las jóvenes víctimas es el factor 
clave para escapar de la pobreza en educación y 
trabajo digno sin dejar de reconocer la importancia 
de los temas trabajados en su agenda.

Son varias las propuestas que realizamos 
frente a la educación y trabajo, pero no logramos 
ser escuchados, ni atendidos por las entidades 
institucionales, Ministerios y a quien corresponda, 
un ejemplo claro que tenemos es el Ministerio 
de Educación con el cual intentamos varios 
acercamientos que no se pudieron concretar y no 
logramos ser escuchados, ni mucho menos obtener 
respuestas de nuestras propuestas. Desde el punto 
de vista juvenil podemos decir que nos sentimos 
discriminados de una u otra manera porque el ámbito 
laboral no nos coarta del derecho a un empleo digno, 
los jóvenes víctimas somos útiles en diferentes 
espacios laborales, los esfuerzos que muchos hacen 
para estudiar se ven frustrados a la hora de trabajar, 
o en una gran mayoría en el campo colombiano 
se ha venido quedando sin jóvenes, es muy cierto 
que los acuerdos de Paz son prometedores para 
el campo colombiano, pero eso no garantiza que 
puedan gozar de estas oportunidades de lo que 
sí hacían las víctimas, de hecho las acciones del 
Gobierno nacional muestran ser inclinadas hacia 
el proceso de integración, lo cual reconocemos que 
es muy importante pero que también es justo que 
se fortalezca y se amplíe la oferta y las garantías 
para las víctimas del conflicto armado, en este caso 
sabemos que muchos de los que regresan a la guerra 
es población joven, pero solicitamos no desconocer 
el 20% del RUT que son jóvenes además el 32 que 
son niños, niñas y adolescentes del conflicto armado.

Para finalizar quisiéramos decir que los y las 
jóvenes no estamos dispuestos a vivir dentro de 
la dinámica de la guerra, los jóvenes no queremos 
poner personas en este conflicto, sabemos que la 
construcción de Paz no es fácil y que se agota en la 
firma de un Acuerdo, en este sentido planteamos las 
necesidades y reconciliarnos al respeto, es pensar 
de cada uno y más enfocarnos en la construcción 
de propuestas, hechos que vayan concentrados a tan 
anhelada Paz. Yo quiero terminar no más con darle 
al señor Senador Juan Manuel Galán, una propuesta 
que venimos trabajando desde nivel nacional, los 
jóvenes no estamos siendo escuchados, los jóvenes 
tanto a nivel nacional y departamental queremos ser 

escuchados y hoy sé que nosotros en esta semana 
que estuvimos trabajando radicamos este documento 
en la Comisión de Seguimiento de la Ley 1448. 
Muchas gracias.

Ex Representante, Consuelo González de 
Perdomo:

Yo quiero decirles a ustedes que por primera 
vez y tal vez el primer Proceso de Paz que se da en 
el mundo, donde las víctimas han sido tenidas en 
cuenta por lo menos para ser oídas, por lo menos para 
que con quienes se estaba negociando, hablemos de 
quiénes, de los señores de las Farc, de voceros del 
Estado, porque todos sabemos que también el Estado 
ha acometido abusos, de voceros de la Iglesia y de 
la comunidad internacional, era difícil que fuéramos 
que fuéramos el universo de los siete millones, casi 
ocho de víctimas en Colombia a La Habana, pero 
tuve la oportunidad de ir en la segunda delegación y 
frente a mis victimarios decirles lo que yo pensaba 
de ellos y lo que creía había sido el terror impuesto 
por su crueldad, por sus atropellos, por su crímenes 
y por todo el dolor que causaron en Colombia.

Una de las maneras de nosotros las víctimas 
cobrar si puedo utilizar ese término, es el de decirle 
a los señores victimarios ustedes se equivocaron, 
ustedes nos hicieron sufrir, ustedes nos crearon 
terror, ustedes nos hicieron daño y eso fue lo que 
tuvimos la oportunidad de decirles a los señores de 
las Farc las víctimas de las Farc cuando tuvimos 
la oportunidad de ir a La Habana, se ha legislado 
para las víctimas, sino lo perfecto, lo ideal, nada hay 
perfecto pero sí se empezó a pensar en las víctimas 
hablando en términos de leyes, los Gobiernos 
Locales han puesto la mayoría su atención también 
con limitado recurso, para ver cómo se trata de 
interpretar al máximo las aspiraciones de las 
víctimas, las víctimas merecen todo el respeto, yo a 
veces no entiendo cuando se atropella una víctima, 
porque piense de una manera o porque piensa de 
otra, las posiciones de las víctimas, los criterios de 
las víctimas, los conceptos de las víctimas merecen 
todo el respeto y merecen toda la consideración.

Yo quiero decirles a ustedes que las Farc a mí me 
hizo mucho daño, las Farc le hizo mucho daño a mi 
familia, las Farc hizo que un número muy grande 
de colombianos sufrieran y enfrentaran tragedias 
de diversa índole y yo como colombiana común y 
corriente creía que lo más grave que había pasado 
era el hecho victimizante que yo había tenido que 
enfrentar, un secuestro, un secuestro de cerca de 
siete años, sometida a toda la crueldad que ustedes 
se puedan imaginar, pero también quiero decirles 
a ustedes y el doctor Alan creo que coincide 
conmigo, que cuando fuimos a La Habana y tuve la 
oportunidad de oír los once testimonios de los once 
compañeros que me acompañaron en la segunda 
delegación, testimonios de horror, testimonios de 
la más grande crueldad que pueda enfrentar un ser 
humano, testimonios de los actos más inhumanos 
que ustedes se puedan imaginar, les confieso que 
reflexione y dije lo mío no ha sido nada frente a lo 
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que otros colombianos han tenido que vivir y han 
tenido que enfrentar.

Yo parto de ese principio nadie sabe lo que ha 
pasado en Colombia con la crueldad de la guerra, 
cada uno vivimos nuestra tragedia, cada uno 
vivimos nuestro dolor, cada uno vivimos nuestros 
resentimientos, nuestras prevenciones pero allá 
en la Costa, allá en el Chocó, allá en Nariño, allá 
en el Caquetá, en el Putumayo hay gente que ha 
vivido lo que yo a veces creía escuchándolos que 
yo no hubiera podido resistir, mamás que contaban 
su historia de que se llevaron paras a su hija mayor 
y me permiten ustedes doy dos, tres ejemplos, la 
picaron y la echaron al Río Cauca, yo me estremecía 
oyendo a Teresita que es una de las madres de La 
Candelaria de Medellín, y le decía los señores de 
la Farc y ustedes señores de las Farc se llevaron a 
mi hijo menor hace cuatro años, ¿Dónde está, en 
dónde lo tienen? Y yo decía dos hijos perdidos por 
la guerra, pero luego llegaba el muchacho del Meta 
con dos prótesis, sus piernas perdidas por una mina 
y yo decía de veintidós años y yo decía lo mío no 
es nada al pie de una persona joven, mutilada por 
efectos de una guerra cruel.

Entonces cuando yo oí todo esto que pasa en 
Colombia por la guerra, les confieso empecé a hacer 
la evaluación de lo que podía yo hacer y cómo podría 
yo contribuir para que este conflicto tan perverso, tan 
horroroso y tan cruel en Colombia llegara a su final y 
desde ahí empecé a moler y perdónenme el término, 
a moler y a moler el apoyo que yo le iba a dar al 
final a los acuerdos que se firmaran en La Habana, 
no es perfecto el Acuerdo yo sé, Gobernador como 
víctima lo digo no es perfecto, y las víctimas así 
hubiésemos sido tenidos en cuenta, porque fue un 
proceso también que por primera vez se acude a la 
participación ciudadana, fueron tres, cuatro foros del 
Orden Nacional, fueron veintisiete mil propuestas 
de la sociedad civil, veintisiete mil propuestas que 
fueron leídas en la Mesa de La Habana, nunca en 
ningún proceso que se ha dado en Colombia, ni en 
el del plebiscito cuando la violencia conservadora 
y liberal se llegara a los acuerdos sin contar con el 
pueblo y el Acuerdo que se hizo con los paras, yo 
estaba en la selva, pero lo que podíamos oír cuando 
nos prestaban radio era que se habían tomado las 
decisiones sin acudir a los criterios de la sociedad 
civil y mucho menos pedir la participación en un 
plebiscito como se va a hacer el domingo.

Hoy sí por lo menos pudieron por una carta escribir 
para que fuera leída en La Habana y yo me atrevo 
a decir y a pensar Senador, que de esas veintisiete 
mil notas que llegaron a la Mesa de La Habana 
algunas cosas tuvieron que impactar y algunas cosas 
tuvieron que ser incluidas en los acuerdos que se van 
a apoyar el próximo domingo. Yo soy consciente de 
que si hay alguien que lleva el peso de la guerra 
sobre sus hombros es la mujer, desde la historia 
inicial todos los conflictos del mundo la mujer ha 
sido la portadora de la resistencia, de la tristeza y 
del dolor, no porque fuera a los campos de la guerra, 
hoy es cuando vemos a la mujer que ha incursionado 

en los grupos guerrilleros, pero en la época aquella 
de la historia, de la historia antigua, de la historia 
universal la mujer también cargaba con el peso de 
la guerra mientras el esposo iba a los campos de 
batalla, se quedaba con sus niños, se quedaba con 
su familia, respondiendo por ellos, buscando cómo 
darles de comer, cómo sobrevivir, cómo y a sacarlos 
a adelante, si volvía el señor mejor, si no volvía tenía 
que seguir la mujer dando esa lucha.

Hoy pasa igual, la mujer sostiene el hogar 
cuando se presenta la pérdida del ser querido, del 
esposo, del papá y la mujer sigue enfrentada y 
por eso hoy la mujer está dentro de los sectores 
más altos de las víctimas del conflicto, la mujer 
yo he dicho que la Paz tiene cara de mujer y las 
mujeres nos hemos distinguido también así como 
para soportar las responsabilidades de la guerra 
y del hogar también por nuestra condición, por 
nuestra manera de ser, por nuestra sensibilidad, 
por nuestra visión, somos también unas grandes 
intermediadoras y unas grandes facilitadoras en 
los procesos de reconciliación y la paz se empieza 
a construir desde las regiones, desde la casa, desde 
los núcleos sociales de amigos, de amigas, desde los 
núcleos familiares y lo que yo quiero decirles para 
terminar es que las invito a las mujeres que aun en 
medio de esa carga tan pesada que hemos tenido que 
llevar, también le pongamos el frente y carguemos el 
bulto de encontrar una nueva Colombia donde todos 
nos respetemos, donde entendamos las diferencias, 
donde la solidaridad sea la actitud que apliquemos 
siempre y que esta oportunidad que tenemos hoy en 
nuestras manos no la dejemos ir, no la dejemos ir 
con la absoluta certeza de que el Estado, yo no hablo 
de Gobierno sino como lo decía en un debate en mi 
pueblo en Pitalito, a mí no me inviten a debates para 
defender al Presidente Uribe ni al Presidente Santos 
no estoy en ese plan, yo vengo aquí a defender una 
Colombia en paz, para que esa paz que es un derecho 
supremo de todo ser humano se convierta en el 
norte de las políticas de Estado y que los acuerdos 
que están plasmados y muchos más que se van a 
implementar porque es que los acuerdos se tienen 
que implementar por medio de leyes se apliquen y 
se desarrollen en beneficio de los menos favorecidos 
de Colombia entre ellas las víctimas.

Doctor Alan, los dos hemos hablado de lo que 
representó la masacre de Rivera, hemos coincidido 
en que fue una masacre a la democracia, los 
Concejales son la expresión más auténtica y más 
pura de lo que quiere un pueblo y en este caso 
Rivera, fueron masacrados sin sentido y yo estoy de 
acuerdo con ustedes, me gusta lo de la Comisión de 
la Verdad, porque es que las víctimas necesitamos 
saber muchas cosas, ustedes necesitan saber qué 
hubo detrás de esa decisión de la guerrilla, ¿Quién 
inspiró la masacre de los Concejales? ¿De dónde 
salió la idea? ¿Qué se planteó para que esto se 
determinara? Como yo también quiero saber y lo 
dije allá Gobernador en mi pueblo, que la Comisión 
de la Verdad a mí por lo menos me diga ¿por qué 
en un tiempo de diez meses se produce el secuestro 
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de los tres Parlamentarios Liberales en ejercicio del 
departamento del Huila? A mí me tienen que decir la 
verdad las Farc ¿Hubo inspiradores, hubo personas 
que buscaron eso, hubo interesados en que eso se 
produjera en el departamento del Huila? Para eso es 
la Comisión de la Verdad como también para que nos 
digan a los huilenses y le di ayer la lista de Pitalito 
de muchos huilenses que aún no sabemos qué pasó 
con ellos, que sus familias no saben si murieron o si 
viven y si murieron que nos digan dónde están los 
restos de esos huilenses que ellos se llevaron en el 
caso de las Farc y que hoy se ignora por completo 
su suerte.

Yo le decía al doctor Alan, por esa importancia de 
los Concejales y por ese tratamiento y ese atropello 
que las Farc cometió con Rivera, doctor Jara lo 
que usted y yo hemos planteado, una reparación 
colectiva al municipio de Rivera para que ese 
hecho se traduzca en un escenario de participación, 
donde puedan ustedes sentarse a participar lo que 
el Director de víctimas consideré que a ustedes los 
interpreta, yo dejo sobre la Mesa, doctor Alan y 
amigos de Rivera, esa propuesta para decirles que 
yo después de dos años de reflexión, por encima de 
toda consideración por Colombia, por los jóvenes, 
por los niños yo ya creo como nos decía alguien una 
vez, doctor Alan, esta es la cuota de sacrificio que 
ustedes tuvieron que poner por Colombia, cuota de 
sacrificio muy dura, tomé la decisión de apoyar el SÍ 
y voy a apoyar el SÍ por convicción, con entusiasmo, 
con responsabilidad, porque en La Habana no se 
pactó un cambio de modelo económico, ese cuento 
de que nos dicen que esto se va a volver Venezuela 
o Cubay, eso no es cierto, el modelo económico no 
se modificó, ni siquiera se aceptó que se considerara 
en la mesa.

Y voy a votar Sí porque no se va resquebrajar, ni 
afectar la propiedad privada así sea un minúsculo 
pedazo de tierra, es propiedad privada y se tiene que 
respetar, porque no se va a atropellar la democracia, 
porque lo más importante porque vamos a desmontar 
a las Farc como grupo armado al margen de la ley, 
yo creo que es el logro más grande que se puede 
obtener con los acuerdos que se han hecho en La 
Habana, que nos quitemos de encima un grupo 
ilegal armado, que hacía y deshacía en todas las 
regiones de Colombia es una conquista y voy a 
votar el SÍ porque por fin los señores guerrilleros, 
por fin entendieron que a las víctimas tenían que 
pedirles perdón y lo hicieron el lunes en Cartagena 
y porque al fin entendieron que tenían que aceptarle 
a Colombia que han causado mucho daño, que han 
causado dolor con sus actos criminales y porque han 
entendido también que tienen que reparar de una u 
otra manera a sus víctimas.

Concejal Leandro Fernández Acto Simbólico:
¿Qué ha pasado en esta tierra? ¿Acaso sientes 

que un desconocido arrebató la vida de un ser 
querido? ¿O ello hace parte de las etapas de la 
vida? Recuerda ellos brillaban a cada instante, son 
los mismos que eligieron el camino del liderazgo, 
esos mismos, quizás tenían una familia llena de 

deseos y anhelos ¿Será que perdimos la sensibilidad 
cuando se mezcla la pólvora con las balas? ¿Cuando 
se mezcla con la sangre? y ¿Qué tal si la muerte 
fue auspiciada por una víctima como tú? ¿Sanarán 
las heridas que ha dejado la guerra? O mejor 
recordaremos los bellos momentos de la paz, ¿Será 
que aún no olvidamos el cantar de las armas? ¿Será 
mejor ser victimario y no la víctima? ¿Y si ponemos 
en práctica las buenas ideas de estas víctimas, qué 
tal si las ponemos en práctica? ¿Dudas aun si vienen 
mejores tiempos para este terruño? ¿Lo dudas? y si 
ponemos en práctica esas ideas, recuérdalas eran 
muy buenas ideas, o quizás ¿Será que el campesino 
perdió la credibilidad en la institucionalidad? O 
por lo menos tiene una leve esperanza. ¿Y si el 
perdón aún no sana las heridas? ¿Y si el diálogo es 
la única y en definitiva alternativa para alcanzar la 
armonía y la paz? ¿Y si existe la repetición de los 
hechos sucedidos? ¿Qué tal que vuelva a suceder? 
¿O será que estamos preparados para seguir en lo 
cotidiano? ¿O será mejor alistarnos para el cambio? 
Alistémonos para el cambio, puede suceder ¿Y qué 
tal si cambiamos las operaciones militares y nos 
dedicamos a hacer muchas operaciones médicas? ¿Y 
si transformamos el terror y la zozobra en ilusiones? 
¿Y qué tal si los campesinos convierten su finca en 
una empresa? quizás las pesadillas no continuarán, 
¿Será fácil aprender a vivir con tu enemigo? 
Levantémonos todos, levantémonos, ellos lo dieron 
todo, entregaron su vida ¿Nosotros qué daremos a 
cambio? Dios derrame bendiciones sobre cada uno 
de ustedes. Mil gracias.

Director de la Unidad para la Atención y 
Reparación Integral a las Víctimas, doctor Alan 
Jara:

Tengo que referirme también al tema de la 
atención y la reparación a las víctimas y lo quiero 
hacer muy concreto porque aquí ya se han expresado 
las cifras y se ha sentido el dolor y la afectación del 
conflicto.

Colombia es el único país en el mundo que 
empezó a reparar víctimas antes de terminar el 
conflicto, pero ahora que se cierra ese conflicto 
con las Farc los mecanismos de reparación tienen 
que fortalecerse y la Unidad para las Víctimas que 
tiene parte de esa responsabilidad, pero desde luego 
no toda, tiene entonces una gran tarea por delante 
y esa tarea queremos hacerla de la mano con las 
víctimas que conocen y viven a diario cuáles son 
las dificultades y que hay que arreglar y qué pasa 
desde la ayuda humanitaria hasta la indemnización 
administrativa y qué pasa con la oferta del Estado, 
de las alcaldías, gobernaciones y de la Nación, 
cincuenta y tres entidades que conforman el Sistema 
de Atención a Víctimas y lo que tiene que pasar es 
un esfuerzo extra de todo este conjunto de entidades 
y de toda la sociedad, para poder intentar reparar 
lo irreparable, pero que necesariamente tiene que 
hacerse con dignidad, con criterios claros, con 
eficiencia, ágilmente y ese es el compromiso que 
tenemos.
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A mí la designación en la dirección de la Unidad de 
Víctimas me implica un compromiso extra, y es que 
no es solo con el Gobierno, con el señor Presidente, 
es con las víctimas de manera especial en la Unidad 
para las Víctimas, porque como se suelen decir: 
Alan Jara usted sí es víctima, usted si nos entiende, 
usted si nos va a ayudar, y yo siento esa carga 
porque yo sí soy víctima, yo sí los entiendo, y yo sí 
quiero ayudar, pero necesitamos muchas voluntades 
para lograr eso, tenemos la principal decisión que se 
tomó, que fue la de terminar el conflicto, ¿Por qué 
cómo reparar víctimas si se siguen generando más y 
más víctimas en el conflicto? Había que cerrar esa 
fábrica de víctimas y es lo que ha hecho y lo que 
refrendará el pueblo este domingo 2. 

Entonces tenemos que hacer un ejercicio y lo 
dialogaba esta mañana con la Directora Territorial 
y el equipo de víctimas, un gran esfuerzo para que 
desde lo administrativo, desde lo financiero, pero 
sobre todo desde la dignificación de las víctimas 
podamos dar respuestas oportunas y de calidad 
y esa es la tarea que tenemos, no sencilla por las 
dificultades financieras que atraviesa el país, pero 
que el tema de víctimas tiene que estar excluido 
de esas dificultades, porque como se estableció 
por parte del Gobierno y se ratificó en el Acuerdo 
de La Habana por los equipos negociadores, las 
víctimas estamos en el centro de ese Acuerdo y esa 
reparación tiene que tener dos componentes, uno 
material importante, claro se perdió todo al tener que 
salir, pero también otro de mucho fondo y de mucha 
importancia que es esa reparación desde la verdad, 
desde el reconocimiento de responsabilidades, desde 
acciones reparadoras que hacen que una víctima 
se sienta dignamente tratada y pueda así hacer un 
proceso de reconciliación, tarea nada fácil pero que 
ha despertado en todo el país una gran admiración, 
esa actitud generosa, en extremo generosa de 
muchísimas víctimas mucho más proclives al 
perdón, a la reconciliación, a la paz y que esa actitud 
noble y generosa que hoy aquí también hemos visto 
y se ha visto en todos los rincones del país, tiene 
que servir para eso, para tener un país reconciliado, 
para tener un país que sea capaz de dirimir todas 
las diferencias que haya, pero en el diálogo y sin la 
violencia y sin que pase lo que aquí terriblemente 
pasó.

Consuelo, mencionaba cómo en la selva nos 
conmovió esta tragedia, teníamos en ese momento 
no siempre, pero en ese momento la posibilidad 
de un radiecito y en ese radio intentábamos saber 
qué pasaba en Colombia, nosotros decíamos que 
estábamos en una tierra que no entendíamos y 
cuando oímos esta noticia pues debo decirles que 
nadie como ustedes siente el dolor, pero que para 
quienes también hemos sido víctimas podemos 
alcanzar a entender un pedacito de esa tragedia que 
es y por eso cuando el Acuerdo de Víctimas, el punto 
cinco del Acuerdo de La Habana, porque es que es 
un Acuerdo que vamos a votar SÍ o NO, recoge 
la opinión de miles de víctimas que participaron 
en foros, en eventos, que escribieron, que dejaron 

saber su conocimiento y que lo hicieron a través 
también del Congreso, del Senado, de la Cámara, 
en lo que coincidíamos todos era en la necesidad 
de verdad, justicia, reparación y no repetición, lo 
que hace el Acuerdo es unir todo esto en un sistema 
integral, que solamente para quien diga toda la plena 
verdad y que repare material e integralmente y que 
haga el compromiso con verificación y monitoreo 
de Comunidad Internacional de no repetición, 
solamente a esa persona que se acoge al Acuerdo, 
se le puede aplicar la Justicia Transicional, o sea, la 
Jurisdicción Especial para la Paz. 

Y para garantizar eso y garantizar esa verdad para 
el país, pero muy especialmente para las víctimas se 
crea entonces la Comisión para el esclarecimiento 
de la verdad, se crea la Unidad para la Búsqueda de 
Personas dadas por Desaparecidas que son tragedias 
que están vivas hoy, un secuestrado que no regresó 
al seno de su familia o un desaparecido que no se 
sabe qué hicieron con él, tiene que ser aclarado y 
esa es la verdad que se les exige a quienes suscriben 
el Acuerdo, desde luego a las Farc y a partir de esa 
verdad que yo considero es vital para cada víctima 
es que se accede a eso y que no diga la verdad y se 
le demuestre que no dijo la verdad es cárcel, 15 a 20 
años, así está en el Acuerdo de La Habana, así que 
a mí sí me preocupa mucho tanta desinformación 
que hay, porque esa desinformación hace un daño 
terrible. Estaba oyendo ahorita un mensaje de su 
Santidad el Padre Francisco, no sé si alcanzo, es que 
tengo el audio, voy a ver si lo puedo, si lo podemos 
escuchar, si hay suficiente volumen, ya lo tiene ahí, 
hágame el favor y cuando lo tenga listo me dice 
Cristian, es un mensaje del Papa a raíz del Acuerdo 
de Paz y de lo que estamos hablando, lo que duele 
la guerra y el daño que causa, ya listo escuchémoslo 
por favor.

Lo que dice es que mientras el Presidente Santos 
ha arriesgado todo por la Paz, otros arriesgan todo 
para continuar la guerra y eso jamás yo lo podré 
entender y creo que ninguna víctima lo entiende 
y creo que por eso es esa disposición tan especial 
que hay y esa actitud generosa que uno no quiere 
que a nadie le pase lo que a uno le ha pasado y que 
eso lo que nos están preguntando este domingo, no 
nos están preguntando si somos más amigos de aquí 
o de allá, no nos están preguntando si le tenemos 
más o menos bronca no, nos están preguntando 
es que hay un Acuerdo y que permite poner fin al 
conflicto iniciar la construcción de una Paz Estable 
y Duradera, que es el título de Acuerdo y que si le 
jalamos a eso y yo desde luego digo que sí y digo que 
sí por todo lo que ha pasado y quiero compartir con 
ustedes un momento que viví en Cartagena, porque 
a mí siempre me pasa que cuando estoy en algún 
sitio como que uno compara cierto, dónde estaba, 
dónde estoy, dónde estaba cuando pasó esa tragedia, 
dónde estoy hoy.

En días pasados venía volando Gobernador 
de una cumbre de Gobernadores que hicimos en 
Puerto Inírida, eso es allá en la selva al otro lado y 
veníamos en el vuelo de regreso Senador y yo por 
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la ventana pendiente de la selva allá y reconocí el 
Rio Inírida, donde a orillas de él y en unos caños 
mi Coronel nos tuvieron mucho rato y estaba tan 
concentrado que un colega Gobernador, me dice 
que Alan pensando que estuvo allá, le dije no 
mano pensando que estoy acá y esa es la bendición 
que es y entonces estaba yo allá en el evento en 
Cartagena viendo al Presidente, a los Presidentes 
de otros países, al Secretario de Naciones Unidas 
y viendo a los de la Mesa de las Farc y viendo al 
Comandante de las Farc, eso siempre lo impacta a 
uno Alcalde, a mí me preguntan que, qué haría yo 
si me encuentro con el que me secuestró y yo le 
digo que me impactaría muchísimo, me dicen si se 
lo encuentra en un salón así como este, yo le digo 
me impactaría mucho y después quedo pensando 
y digo pero me impactaría más si me lo encuentro 
en el monte, armado y secuestrado que es lo que 
hay que acabar y entonces viendo todo eso en un 
momento que no lo esperábamos es que pasaron 
dos cosas, la del susto del avión y yo creo que yo 
me asusté más que Timochenko, con eso les digo, 
¡uy! es recordar todo, no Consuelito de allá.

Y lo otro que tampoco esperábamos fue cuando 
Timochenko habla del perdón a todas las víctimas 
por el dolor causado y eso yo sé que no llena, no 
llena, pero se parten de ahí y fue lo que entendí yo 
en ese momento, que era posible llegar a otro país 
Colombia donde la verdad, la reparación, la no 
repetición hicieran posible reconciliarnos como tal 
y en ese momento estaban con nosotros las viudas 
y los huérfanos de las familias de los Diputados del 
Valle, que fueron asesinados, estaba con nosotros 
también Yolanda Pinto, la viuda del Gobernador 
de Antioquia también asesinado en cautiverio de 
Guillermo Gaviria, Yolanda Pinto y nos paramos y 
nos abrazamos todos fue un momento muy emotivo 
desde luego se nos vinieron las lágrimas y después 
hablando cuando pudimos hacerlo, preguntaba yo 
qué pasó por la mente en ese momento y lo primero 
que pasaba era un momento de mucha tristeza, por 
lo que se había perdido y también por qué no decirlo 
mezclado con rabia, como con una desazón de pensar 
Padre que si eso se hubiera antes, mucho antes un 
Acuerdo de ellos hoy ellos podrían estar vivos, pero 
el siguiente sentimiento era de esperanza, de pensar 
que así como si se hubiera hecho antes ellos podrían 
estar vivos. Si se hace hoy estarán vivos los que 
mañana no lo estarían si no se hace. 

Y ese sentimiento, alguien lo mencionaba aquí 
Leandro, decía que uno cree que a uno no le toca y así 
es que uno cree que a uno no le toca, jamás pasó por 
mi mente que a mí me tocaría, ni a Consuelo, ni a las 
familias de ustedes, ni a nadie, pero es que esa es la 
guerra y eso es lo que hay que parar y por esa razón 
cuando la discusión empieza en el parágrafo, en el 
artículo, en el inciso, en el punto y en la coma y en la 
tilde y no en la vida o la muerte y no en las víctimas 
y las víctimas que no lo serán, pues entonces ya la 
discusión como que pierde sentido, pero debo decir 
que hay tres puntos con los cuales creo yo se puede 
dar una explicación mucho más amplia de qué es 

lo que significa terminar un conflicto, lo primero es 
lo más importante salvar vidas, la vida es un don 
de Dios, yo me siento profundamente agradecido 
con mi Dios, de permitirme esta hermosa segunda 
oportunidad y de estar acá y no allá, pero también es 
que a partir de ese salvar vidas y de cerrar el conflicto, 
el esfuerzo, el foco del Estado tiene que ir a generar 
oportunidades donde hoy no las hay, educación, 
salud, reparar víctimas es construir paz, los costos 
de la guerra, cuánto vale un simple helicóptero de 
los muchos que hay y cuántos se podrían reparar 
con esos y entonces hablan del costo de reparar 
las víctimas y yo les digo sí, ese es el costo de la 
guerra no el costo de la paz, las víctimas no somos 
el problema, el problema es del conflicto que causó 
esas víctimas y tercero un país en paz, es un país 
que tiene muchas más oportunidades para la gente 
de empleo, de educación, de inversión, de bienestar 
para la gente, entonces como lo quieran poner en 
términos de bienestar, en términos de reparación, 
pero sobre todo en términos de vidas humanas es 
que hay que terminar ese conflicto, ya vivimos los 
horrores de la guerra, démonos ahora la oportunidad 
de la paz.

Delegada Embajada de Suecia Sofía Dohmen:
La firma de la Paz entre el Gobierno colombiano 

y las Farc, es un hecho histórico, este gran logro 
fue posible gracias a personas como ustedes que 
llevan años trabajando en la construcción de Paz en 
sus territorios, felicitaciones esta Paz es de ustedes. 
Así como reconozco a las víctimas, su rol a sus 
organizaciones y la sociedad civil que trabajaron 
con ella, quiero resaltar la labor que ha venido 
desarrollando el Congreso y el Gobierno, por el pleno 
reconocimiento de los derechos de las víctimas, el 
Gobierno con la apuesta en marcha de la Unidad 
de Víctimas y todo el proceso de implementación y 
también el Congreso quien aprobó la ley y más aún 
de hacerle seguimiento como ocurre en este evento 
hoy.

Como muchos de ustedes saben Suecia ha 
venido siendo un socio para la Paz en Colombia, 
aprovecho este espacio para ratificar el respaldo 
y el acompañamiento de Suecia por la Paz, hace 
dos semanas el Gobierno sueco aprobó una 
nueva estrategia de cooperación bilateral con 
Colombia por los próximos cinco años, por una 
suma de aproximadamente de cien millones 
de dólares, estos recursos serán destinados a 
apoyar a la Confederación de Paz en el país. 
Suecia lleva apoyando desde hace muchos años 
los esfuerzos para la Paz de Colombia y no nos 
quedaremos en la mitad del camino, iremos 
hasta el final con ustedes. Muchas gracias.

Director Grupo de Víctimas del Ministerio del 
Interior, señor Hugo Guerra:

Hemos hecho grandes esfuerzos para que ustedes 
las víctimas se vean beneficiados de toda la oferta 
del Estado, las palabras del señor Gobernador son 
el eje fundamental de lo que significa la Paz, la 
Paz territorial. El Ministerio del Interior siempre 
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está dispuesto, nuestro principal interés son 
ustedes, señor Gobernador, señor Alcalde, señores 
Diputados, señores Concejales y, por supuesto, a 
ustedes víctimas, ustedes son nuestro principal eje. 
Estamos aquí para materializar y forjar todo tipo o 
cualquier acción, mejor dicho, cualquier actividad 
que permita de alguna manera, yo sé que esto no 
se puede recuperar, pero que puedan tener una 
vida digna, que puedan recuperar todo lo que se 
perdieron, por supuesto, que no haya repetición a 
todos los actos que hemos visto, que hemos oído el 
día de hoy.

También es momento para que ustedes 
digamos, organizaciones de víctimas sepan que 
desde el Ministerio del Interior hemos hecho 
una labor muy juiciosa y aquí en la Gobernación 
del Huila, ha hecho una gran labor y es uno de 
los primeros departamentos que ha expedido 
el decreto de corresponsabilidad, eso es algo 
muy importante porque permitirá de alguna 
manera articular por fin los esfuerzos que hace 
el municipio con los pocos recursos que tiene, la 
Gobernación con otros pocos recursos que tiene 
y la Nación con toda la oferta institucional que 
trae, es muy importante que ustedes sepan que 
el Gobierno departamental y el municipal están 
comprometidos con ustedes y esto es un garantía 
para llegar a esa Paz territorial.

Finalmente yo quiero que digamos ahora con 
lo que se viene del Acuerdo, yo estoy seguro y acá 
no sé si esto implique algo, pero yo estoy seguro 
que el SÍ va a ganar y el ajuste institucional que se 
viene es muy importante y en este ajuste ustedes 
víctimas están ahí y deben estar ahí y el Ministerio 
del Interior está abriendo todos los espacios para 
que ustedes participen en este ajuste, hemos 
cometido algunas fallas de a veces desde Bogotá, 
crear y crear sistemas, crear acciones y nunca pensar 
en el territorio, tenemos que pensar un enfoque 
territorial, un enfoque diferencial para cada uno 
de los departamentos, este si bien las necesidades 
de las víctimas en los diferentes encuentros que 
hemos tenido son muy similares, las necesidades de 
acá se implementan de una manera diferente a las 
que se implementan en Antioquia, en la costa, en 
Ipiales, entonces es muy importante que lo tengan 
en cuenta y que participen en los espacios que el 
Ministerio en su debido momento en coordinación 
con la Unidad para las Víctimas va abrir para que 
ustedes participen, al igual que la alcaldía y la 
gobernación al mismo tiempo, porque no podemos 
construir el Gobierno por un lado y las víctimas por 
otro, tenemos que construir siempre de una manera 
conjunta y articulada.

Este es un mensaje corto y que les quiero 
transmitir, está el equipo del Ministerio del Interior 
en la parte de atrás para que tanto los funcionarios 
de la alcaldía o de la gobernación, si tienen algún 
requerimiento, si tienen algún proyecto se acerquen 
y podamos discutir, a ver cómo lo podemos 
implementar.

Agencia colombiana para la Reintegración 
señor Hollman Medina:

En este momento tengo mi grupo de familia 
y volver a la sociedad nuevamente me da la 
oportunidad, llegué con mi esposa de un grupo 
armado, llegué con mi hija que creo que es la 
desmovilizada más pequeña, tenía un año cuando 
tomé la decisión de abandonar el grupo de las Farc, 
en este momento el Programa de Reintegración nos 
ha dado la oportunidad de regresar a esta sociedad, a 
esta oportunidad de volvernos a reintegrar y volver 
a mirar todas las falencias que ha tenido, yo también 
he sido víctima, fui víctima de un Estado cunado no 
nos dio la oportunidad, cuando nos faltó educación. 
Señor Gobernador, cuando hablamos de educación, 
para ese tiempo el Estado no me dio esa oportunidad, 
familia tuvimos que regresar a un grupo armado, 
tomar las armas por falta de igualdad y oportunidades, 
hoy regreso aquí y regreso trabajando muy duro 
porque primero que todo la reconciliación, con un 
hermano que hacía parte de las Fuerzas Militares 
fue lo más difícil, un hermano que era soldado 
voluntario, que ahora está con su pensión tuvimos 
que hacer el proceso de reconciliación, poder unir a 
mi familia, a mi mamá, a mi papá y a mis hermanos 
para mí ha sido muy difícil, pero lo he logrado 
gracias al acompañamiento del Estado, gracias al 
acompañamiento de la Agencia Colombina para la 
Reintegración.

Y ahora estoy trabajando muy, pero muy fuerte 
en este momento con las víctimas, he querido estar 
cerca de ellas, algunos renuentes a no estar conmigo, 
algunas renuentes a traicionar el pensamiento mío 
que es volver a reconciliarnos, doctor Galán, es la 
gran oportunidad que tenemos de este país y no 
la debemos de perder, en mi municipio vengo en 
representación del municipio de Campoalegre, 
nacido y criado del municipio, he hecho un trabajo 
de reconciliación con una concejal víctima del 
conflicto armado, nuestra Concejal Francy Darneyi 
Rodríguez. Concejal del municipio de Campoalgre, 
hemos hecho un trabajo fuerte con las víctimas, 
he creado una Fundación llamada PromoPaz, he 
creado una Asociación llamada Semillas de Paz 
y Reconciliación, donde en este momento está la 
comunidad vulnerable, están las víctimas y están 
los excombatientes trabando de la mano, entonces 
no creo porque tienen algunas víctimas tener 
que señalar a un excombatiente, nosotros somos 
personas, somos humanos, somos de corazón y 
sufrimos también la guerra, si nos ponemos en los 
zapatos de las personas que estuvimos en la guerra 
también sufrimos, sufrimos el alejamiento y ahora 
sufrimos un señalamiento y una estigmatización.

Señor Gobernador, desde el municipio de 
Campoalegre con sus cuatro mil doscientas víctimas 
del conflicto armado estamos clamando por la gran 
oportunidad de volver a vivir en paz, volver a darle 
la paz a nuestros hijos y a nuestros nietos, los cuales 
no la pudieron tener ni mis abuelos, ni mis padres, ni 
yo mismo, entonces por qué le estamos diciendo que 
sí, pues sí tenemos que darle la oportunidad. La Paz 
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no es del doctor Santos, tampoco la Paz es del doctor 
que no quiero nombrar, es la Paz es de nosotros los 
colombianos, la oportunidad que nos vamos a dar, 
la oportunidad que la Agencia Colombiana para la 
Reintegración está con su excombatiente, con sus 
personas en proceso de reintegración trabajando, 
allá en Campoalegre.

Señores Mesa Principal; en el Sena Regional 
Angostura se encuentran aproximadamente 33 
excombatientes haciendo un proceso que se llama 
reintegración temprana, están con los jóvenes del 
Sena, llevamos aproximadamente más de cuatro 
semanas y lo hemos logrado, están capacitándose en 
piscicultura y labores del campo, porque es que los 
excombatientes quieren volver al campo, porque son 
campesinos, los muertos que nosotros colocamos son 
los campesinos y nos duele, porque los que mueren 
en la guerra como son los soldados y como son los 
guerrilleros, al guerrillero le abre usted un roto, lo 
entierra y le pone una piedra en el pecho y dice que 
no se lo coma los animales y aquí a los soldados le 
tapamos con una bandera y decimos murieron como 
héroes, pero por qué morirnos por nada, por una 
ideología falsa, por una falta de oportunidad y una 
falta de educación.

Así que yo les digo a todas esas personas víctimas 
del conflicto y no víctimas del conflicto, personas 
excombatientes y no combatientes Colombia debe 
de apostarle a la Paz, es lo que nos queda y es lo 
que nos da la gran oportunidad. Gracias Agencia 
Colombiana para la Reintegración, doctor Alana 
Jara, tuvimos la gran oportunidad de encontrarnos 
en la Cumbre Internacional de Posconflicto en 
Bogotá y de allá traemos la idea de que ese el único 
país que ha tomado la decisión de nombrar a sus 
víctimas, los otros países nos decían que no tuvieron, 
descargaron sus armas y se fueron, las víctimas 
tienen la oportunidad y yo en este momento por 
parte del Alcalde del municipio de Campoalegre, 
doctor Ademar Gutiérrez Muñoz he sido nombrado 
como el enlace de las víctimas del conflicto en mi 
municipio y algunas personas me han señalado 
diciendo que es un peligro que un excombatiente 
esté en la Mesa y yo creo que sea un peligro es la 
oportunidad de reconciliarnos, la oportunidad de 
decirle a las víctimas que nosotros queremos resarcir 
esa oportunidad. Muchas gracias.

Honorable Senador Juan Manuel Galán 
Pachón:

La guerra en nuestro país ha sido tremendamente 
compleja, en cuanto a participación, bandos y yo 
les quiero poner un ejemplo pues que conozco bien 
que es el ejemplo del caso de mi padre, a mi padre 
lo asesinaron el Cartel de Medellín y el Cartel de 
Cali, junto con los paramilitares del Magdalena 
Medio, que fueron los autores materiales, esos 
paramilitares fueron entrenados por Yahir Klein y 
mercenarios extranjeros que trajeron a Colombia 
ganaderos y militares que exterminaron a la Unión 
Patriótica y exterminaron a muchos opositores 
políticos de izquierda, el Nuevo Liberalismo como 
Movimiento tuvo muchos asesinatos de concejales, 

Rodrigo Lara que es de esta tierra fue uno de los 
asesinados en ese proceso, políticos de mi partido, 
el Partido Liberal, participaron en el asesinato de mi 
padre, miembros de los organismos de seguridad del 
Estado, Generales de la Policía, el Director del DAS 
de esa época participaron también en su crimen y los 
autores materiales comenzaron su carrera en las Farc, 
pasaron al ELN y terminaron en los paramilitares.

Eso para mostrarles lo complejo que es esta 
guerra que hemos vivido, lo difícil, lo doloroso, 
pero lo importante que como generación estemos 
decididos a ponerle fin, a ponerle término y termino 
con algo que dijo el Gobernador sobre el perdón, 
el perdón no puede ser un punto de partida estoy 
totalmente de acuerdo con él, el perdón es un 
proceso y es un punto de llegada y lo primero para 
lograr el perdón es la verdad, el arrepentimiento del 
victimario, el entregarle la verdad a su víctima como 
reparación y la petición de perdón del victimario a la 
víctima, pero no puede ser un cheque en blanco que 
de entrada la víctima otorga sin saber a quién esta 
perdonando ni porqué, ni que está perdonando y en 
eso yo creo que coincido con el señor Gobernador 
y creo que es muy importante que este Proceso de 
Paz que apenas comienza, terminamos la parte más 
fácil irónicamente, que era la negociación, la firma 
del Acuerdo y esperamos todos la refrendación el 
próximo domingo y vendrá lo más difícil que es el 
cumplimiento de esos acuerdos, cumplir el capítulo 
agrario, cumplir el capítulo de participación política 
que han sido las dos causas de la guerra en Colombia, 
principales; acabar con el narcotráfico que ha sido la 
gasolina y el combustible para la guerra y terminar 
con las injusticias de la guerra, las consecuencias que 
son las víctimas principalmente, poderlas reparar, 
poderlas reconocer y vamos a hacer ahora un acto 
de reconocimiento precisamente de memoria, de 
dignidad a las víctimas y los quiero invitar a que 
pasemos precisamente donde está la placa para 
hacer ese acto de memoria, ese acto de homenaje a 
las víctimas del Concejo de Rivera para cerrar este 
acto. Muchas gracias por haber estado presentes y 
por todas sus participaciones.

“Que esta luz represente para nosotros y para 
cada una de las víctimas el comienzo de una paz, la 
paz que tanto necesitamos, como ya lo mencionaban 
no queremos que más personas pasen por lo que 
nosotros ya pasamos, queremos que nuestros hijos 
tengan una vida en paz, tranquila y que todos 
podamos vivir en paz en nuestro territorio”.

Se concluye el desarrollo del foro.
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COMISIÓN DE SEGUIMIENTO A LA LEY  
DE VÍCTIMAS

ACTA NÚMERO 19 DE 2017
(marzo 9)

La Comisión de Seguimiento a la Ley de 
Víctimas y Restitución de Tierras, creada mediante 
el artículo 202 de la Ley 1448 de 2011, (“por la cual se 
dictan medidas de atención, asistencia y reparación 
integral a las víctimas del conflicto armado interno 
y se dictan otras disposiciones”) con el objetivo 
principal de seguir de cerca la aplicación de la Ley 
de Víctimas y Restitución de Tierras y contribuir a 
que las acciones de implementación ejecutadas por 
el Gobierno y demás entes estatales respondan de 
manera efectiva al reconocimiento de los derechos de 
las víctimas. 

Está integrada por congresistas de las Comisiones 
Primeras de Senado y Cámara que conforman una 
comisión en la que tienen asiento todos los partidos y 
movimientos políticos representados en las respectivas 
comisiones, presidida en el Senado de la República 
por el honorable Senador Juan Manuel Galán y 
en la Cámara de Representantes por el honorable 
Representante Jaime Buenahora Febres.

SENADO DE LA REPÚBLICA
Honorable Senador Juan Ma-
nuel Galán Pachón

Coordinador Senado – Partido 
Liberal

Honorable Senador Roy Barre-
ras Montealegre

Partido de la U 

Honorable Senador Hernán An-
drade Serrano

Partido Conservador

Honorable Senadora Claudia 
Nayibe López Hernández

Alianza Verde

Honorable Senador Alexánder 
López Maya

Polo Democrático 

Honorable Senador Paloma Su-
sana Valencia Laserna

Centro Democrático

Honorable Senador Manuel En-
ríquez Rosero

Partido de la U

Honorable Senadora Doris Cle-
mencia Vega Quiroz

Opción Ciudadana

CÁMARA DE REPRESENTANTES
Honorable Representante Jaime 
Buenahora Febres

Coordinador Cámara  – Partido 
de la U 

Honorable Representante Ro-
drigo Lara Restrepo

Cambio Radical

Honorable Representante Al-
beiro Vanegas Osorio

Partido de la U

Honorable Representante Clara 
Leticia Rojas Gonzales

Partido Liberal

Honorable Representante Car-
los Germán Navas Talero

Polo Democrático 

Honorable Representante Heri-
berto Sanabria Astudillo

Partido Conservador 

Honorable Representante María 
Fernanda Cabal

Centro Democrático

Honorable Representante Angé-
lica Lozano Correa

Partido Verde

Honorable Representante Fer-
nando de la Peña Márquez

Opción Ciudadana

Honorable Representante Jhon 
Eduardo Molina Figueredo

Partido de la U 

Comisión de Seguimiento a la Ley de Víctimas
VI Foro “Experiencias y aportes fundamentales 

de las Mujeres en la construcción de Paz”
En Bogotá, D. C., el día jueves 9 de marzo de 

2017, siendo las 09:00 de la mañana la Comisión de 
Seguimiento a la Ley 1448 de 2011, integrada por los 
miembros de la Comisión Primera Constitucional 
Permanente del Senado y los miembros integrantes 
de la misma de la Comisión Primera Constitucional 
Permanente de la Cámara de Representantes, llevó a 
cabo VI Foro “Experiencias y aportes fundamentales 
de las Mujeres en la construcción de Paz”, con 
el objetivo de respaldar las labores de control 
político y de seguimiento que viene realizando la 
Comisión, a partir de la realización de Encuentros 
de Sensibilización y Foros Regionales en los 
que se convocan representantes de instituciones 
del Estado, Sociedad Civil, Organizaciones sin 
ánimo de lucro y representantes de las víctimas 
con el objetivo que estas últimas manifiesten sus 
preocupaciones y necesidades frente a temas como 
la Asistencia, Atención, Reparación, y Restitución, 
al igual que los acuerdos de Paz, mediante el 
ejercicio del principio de participación. Realizada 
en el Salón de la Constitución, Capitolio Nacional, 
presidida la sesión por su Copresidenta la honorable 
Representante Clara Leticia Rojas González.

Honorable Senadora Doris Vega:
Bienvenida a todas las asistentes al Foro 

Experiencias y Aportes fundamentales de las 
Mujeres en la Construcción de Paz, Organizado por 
la Comisión de Seguimiento a la Ley de Víctimas 
del Congreso de la República en el marco de la 
celebración del Día Internacional de la mujer. Hoy 
queremos resaltar el importante rol de las mujeres 
víctimas en este momento histórico para el país y 
hacer un reconocimiento a todas aquellas que con su 
grandiosa labor luchan todos los días por reivindicar 
los derechos de las mujeres.

Honorable Representante Clara Rojas:
Efectivamente desde 1977 la ONU proclamó el 

8 de marzo como Día Internacional de la Mujer, 
una oportunidad para conmemorar los derechos de 
las mujeres y su rol en nuestra sociedad, la fecha 
establecida por Naciones Unidas retomó un hecho 
trascendental ocurrido el 8 de marzo de 1908. Día 
en que aproximadamente 130 mujeres trabajadoras 
murieron por un incendio que se produjo en medio 
de una huelga, en la que ellas exigían reducción de 
la jornada laboral a 10 horas y un salario igual a la de 
los hombres porque ejercían las mismas actividades. 

A pesar de los diferentes esfuerzos y avances para 
lograr una verdadera equidad de género en nuestro 
país es importante resaltar que aún persisten barreras 
muy importantes, que se imponen en la sociedad 
para el acceso a diferentes espacios para la mujer. 
Como ejemplo del anterior podemos ver un estudio 
elaborado por La “Netherlands Institute for Multiple 
Democracy”, donde señala que actualmente solo 
el 22.8% de las legisladoras en el mundo somos 
mujeres. 
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Las mujeres han sido, han ido empoderándose en 
la toma de decisiones que nos afectan y cada vez la 
sociedad exige con mayor fuerza a los gobiernos, 
que tanto mujeres como hombres deben tener los 
mismos derechos sin discriminación alguna. Para 
el caso particular de nuestro país podemos ver que 
las mujeres han jugado un papel protagónico en los 
diferentes escenarios de poder, dos de los grandes 
líderes que colaboraron con la independencia y hoy 
también queremos rendir homenaje fueron Policarpa 
Salavarrieta y Manuela Sáenz de Santamaría. 
Tampoco podemos pasar de largo a la primera mujer 
que fue elegida en el Congreso de la República 
para orgullo nuestro del Partido Liberal en 1958 se 
eligió efectivamente a la Senadora cuyo nombre era 
Esmeralda Arboleda. 

Actualmente Colombia ocupa el puesto 93 junto 
con Arabia Saudita en participación femenina en 
el ámbito mundial, el 19% de Representantes a la 
Cámara son mujeres. Solo en el Senado son 22.5 
encargos locales y departamentales los porcentajes 
correspondientes corresponden al 16% y en consejos 
municipales igualmente, muy semejante el caso de 
las gobernaciones y las alcaldías. Lamentablemente 
en Colombia ninguna mujer ha alcanzado la 
presidencia de la República, lo que significa que 
debemos seguir trabajando para lograr una paridad 
real en todos los escenarios.

Hay una frase que quiero recordar de la ex 
Presidenta chilena Michelle Bachelet “Cuando una 
mujer entra a hacer política cambia la mujer, cuando 
entran muchas mujeres, cambia la política” y es lo 
que la sociedad está necesitando con vehemencia. 
Por eso yo me quiero unir a lo expresado también 
por la Senadora Doris Vega, queremos invitarlas 
a que ustedes participen de todos los procesos 
participativos y políticos. Que se hagan también 
dueñas de ese espacio común, porque realmente 
lo necesitamos en todos los espacios municipales 
departamentales y nacionales.

Según la ONU Mujeres, cerrar las brechas de 
género es además de un compromiso de derechos 
humanos una cuestión de eficiencia y competitividad 
en la agenda del desarrollo sostenible, en particular 
la ODS ha señalado que hay que lograr la igualdad 
entre los géneros y empoderar a todas las mujeres y 
niñas y plantea este objetivo como un elemento vital 
para lograr un desarrollo sostenible con inclusión 
y equidad y avanzar en la igualdad de género en 
el mundo laboral permite acelerar el cierre de las 
brechas de pobreza e inequidad, así como incorporar 
capacidades diversas que brindan retornos en 
innovación y crecimiento. 

Quiero hacer aquí un breve paréntesis para 
decirles que ayer también tuvimos una celebración 
del Día de la mujer donde vinieron muchas mujeres 
representantes de sindicatos. Para mi sorpresa 
la Viceministra de trabajo señaló que algunos 
estudios dicen que para lograr la paridad de salarios 
tardaríamos exactamente como 118 años, yo dije 
Dios quiera que eso no sea así, que en el corto y 
mediano plazo logremos tener igualdad de salarios 

y para eso tenemos que trabajar, tenemos que 
denunciar, tenemos que apoyarnos mutuamente para 
que efectivamente todas las mujeres en Colombia 
logran recibir la remuneración en la mismas 
condiciones que los hombres. 

En un país como Colombia que está en proceso de 
implementación del acuerdo de paz, la sostenibilidad 
de estás agendas puede radicar en la forma en cómo 
las mujeres, que representan más de la mitad de 
la población, sean vinculadas activamente a las 
agendas de desarrollo y a las dinámicas económicas.  
La importancia de generar acciones con enfoque 
de género no solo se  enmarca dentro del discurso 
defensa y promoción de los Derechos Humanos, 
sino también en el desarrollo y crecimiento 
económico en la medida en que los países que tienen 
mayor igualdad entre mujeres y hombres son más 
productivos, tienen mayores niveles de crecimiento 
económico, instituciones más representativas y 
mejores resultados de desarrollo para las próximas 
generaciones, cómo lo hacen, cómo lo hacen helado 
de la OIT en el año 2001. 

Aquí quiero señalar también, quiero hacer 
un breve paréntesis, ayer estaba escuchando a la 
Canciller nuestra que le preguntaban y de Día de la 
Mujer, después de la actividad tan fuerte que usted 
tiene, qué siente cuando llega a su casa, y me dice 
lo mismo o dice lo mismo que todas las mujeres, 
desafortunadamente a todas las mujeres nos toca el 
doble porque cuando llegamos a la casa nos toca lo 
mismo, cocinar, lavar planchar, atender todas las 
labores, dicho por la Canciller de la República. 

Y nosotras, les puedo asegurar que no somos la 
excepción, tenemos que seguir con esa misma labores 
y yo en lo particular lo hago con el mayor cariño por 
mi familia, porque sin dudas es algo lindo, pero yo 
creo que llegará el momento en que efectivamente 
los temas de la economía, del cuidado, tengan que 
ser reconocidos, tiene un impacto fundamental y 
este trabajo que nosotros hacemos extra y que nadie 
nos remuneran o no reconoce debidamente.

Se estima en algunos estudios señalados que las 
mujeres tenemos una jornada adicional de 6 horas 
diarias, quizás sean 4, pero si ustedes multiplican 
eso por los 7 días de la semana, pues imagínense 
la cantidad de trabajo y el impacto efectivo en el 
producto interno bruto, son trabajos que si nadie 
los hiciera pues no funcionaría ninguna familia, el 
cuidado de los niños, el cuidado de la ropa, en fin 
tantas funciones que nosotros hacemos en el día a 
día. Ojalá tengamos una sociedad definitivamente 
más pluralista, en que todas estas actividades 
las podamos compartir plenamente con nuestros 
compañeros hombres. 

Según Julián Domínguez, Presidente de 
Confecámaras, las mujeres representan una ventaja 
competitiva en la economía que se refleja en el 
aumento de las ventas, mercados ampliadas y 
en una mejora en la contratación y retención del 
talento clave, lo que significa que es fundamental 
que todos los sectores de la sociedad se unan para 
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lograr articular esfuerzos y de esa manera generar 
un equilibrio en todas las áreas y materias de género. 
Según la última encuesta de demografía, el 36.4% 
de los hogares en Colombia tienen una jefatura de 
mujer y eso no solo porque la compartan con el 
hombre sino porque en muchos casos incluida pues 
nos corresponde única y exclusivamente, según 
unos cálculos se estima que alrededor de 25.000.000 
de mujeres en Colombia somos madres cabeza de 
familia, de manera que fíjense ustedes, el desafío 
sigue siendo enorme para una sociedad como la 
nuestra.

En cuanto al tema de la educación el 82.7 de las 
mujeres colombianas alcanza un nivel educativo 
de secundaria superior, el analfabetismo de las 
mujeres es menor que el de los hombres, pero 
todavía necesitamos tener mejor capacitación de las 
mujeres. En las mujeres, el cambio principal desde 
2010 es el incremento en la proporción en el ámbito 
docente de las mujeres, técnicas y gerentes lo que 
indica una mejora total en la calidad del trabajo, 
no obstante, también hay un incremento de las 
trabajadoras manuales, lo que indica un mejora de 
menor magnitud que la calidad del empleo. 

Ahora bien, a pesar de los grandes esfuerzos 
por erradicar estas brechas y la inequidad hacia las 
mujeres, es importante seguir trabajando cada día 
por ella, por todas nosotras, es necesario apoyarnos 
y reconocer el trabajo que han hecho para contribuir 
a un país más paritario. También es importante 
señalar que la educación siempre será el camino para 
lograr las mujeres y permitirles estar en diferentes y 
nuevos espacios de la sociedad. 

Quiero referirme a aquellas mujeres que han sido 
víctimas del conflicto y que muchas de ellas están 
hoy aquí presentes en Bogotá, el 51% de las mujeres 
víctimas del conflicto armado han sido afectadas por 
desplazamiento, lo que significa que debemos seguir 
trabajando para lograr que todas aquellas personas 
del conflicto puedan ser reparadas y en especial las 
mujeres y que les permitan trabajar, sean por nuevos 
emprendimientos o por un trabajo formal. Respecto 
a todas aquellas víctimas de violencia intrafamiliar, 
aprovecho la oportunidad para celebrar la campaña 
que ha iniciado el distrito en busca de beneficiar a casi 
7.000 familias que el año pasado lamentablemente 
denunciaron violencia intrafamiliar y han iniciado 
una gran campaña para evitar que esto se repita. 

No quisiera  finalizar sin decirles que me 
siento muy honrada de que este año, a principios 
del año, el Presidente de la República sancionó 
la ley de las amigas lactantes de la cual fui autora 
y ponente y que beneficiará, estimamos, a más 
de 500.000 mujeres laborales o que están en vía 
laboral, esta iniciativa tiene por objeto obligar a 
todas las empresas públicas y privadas para que 
establezcan salas lactantes que les permitan a 
las mujeres lactar en unos espacios de seguridad 
y salubridad y aprovechar la leche materna que 
es tan importante para los niños, otra iniciativa 
que está actualmente en curso de la cual también 
soy autora y ponente en Comisión Primera, es 

la reforma a la ley de víctimas de manera que si 
en algún momento ustedes tienen acceso a ello 
por supuesto sus comentarios para mejorar este 
proyecto serán muy bien recibidos. 

Finalmente quiero solicitarles a las entidades 
del Estado y a todas las entidades de gobierno que 
tienen el registro de todas las mujeres que ingresan 
al mercado laboral, particularmente de las víctimas 
del conflicto armado para que logremos un proceso 
de acompañamiento, para saber cuáles han logrado 
incorporarse al mundo del trabajo y cuáles estarían 
ad portas de conquistar ese espacio que sin duda 
les ayudará a tener un mejor vivir. Muchas gracias 
a todos por su espacio y quiero declarar instalado 
este foro gracias a la delegación honorable Senador, 
Lamentablemente se manda excusar porque no pudo 
acompañarlos, pero él les envió un saludo a través 
de un video que vamos a ver en breve momento, 
muchas gracias

Honorable Senador Juan Manuel Galán – 
Video:

Muy buenos días a todas, quiero saludarlas hoy 
reunidas en este Foro de Experiencias y Aportes 
Fundamentales de la Mujer en la construcción 
de paz, hacerles algunas reflexiones desde mi 
experiencia personal de vida sobre el significado 
que tiene la mujer en la construcción de paz. Vengo 
de un hogar donde mi madre fue quien se encargó 
de que pudiéramos nosotros en medio de la tragedia 
que vivimos salir adelante con su trabajo con su 
esfuerzo, y la mujer ha sido particularmente golpeada 
y afectada; ustedes en todo el país, las mujeres han 
sufrido ese dolor de perder a sus seres queridos, de 
perder sus propiedades, de ser desplazadas, de ser 
violentadas, maltratadas, golpeadas por la guerra y 
por el conflicto, pero ustedes han tenido esa valentía 
de convertir el dolor en una gran fortaleza para vivir 
por sus hijos, para vivir por sus seres queridos, para 
reconstruir su proyecto vital y es gracias a ustedes 
que Colombia ha podido sobrevivir en medio de 
esta violencia de esta Guerra de 50 años. Ustedes 
han sido el pilar fundamental y el sostén definitivo 
Para que todas las comunidades en Colombia hayan 
podido sostenerse en medio de tantas agresiones, de 
tanto dolor y de tanta violencia.

Honorable Representante Clara Rojas:
Yo también quiero resaltar su liderazgo como 

Presidente de la Comisión de Víctimas porque 
sin duda este gran empuje que ha tenido para que 
recorramos todo el país, ha sido fundamental, de 
escuchar de primera mano a todas las cientos y miles 
de víctimas, de manera que quiero agradecerle a él 
desde aquí todo su liderazgo y todo ese empeño para 
apoyar a las mujeres.

Honorable Senador Doris Vega:
Como miembro de la Comisión de Seguimiento 

a la Ley de Víctimas del Congreso, Es un honor 
acompañarlas en el desarrollo de este escenario 
porque creemos firmemente en la mujer que ha 
jugado un rol muy importante para preservar y 
reconstruir el tejido social de nuestro país durante 
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el conflicto. Lamentablemente a través de la historia 
en el mundo la mujer siempre ha tenido que ser 
victimizada para poder encontrar un reconocimiento 
digno y la búsqueda de este objetivo no deja de 
estar plagado de muerte, de incomprensiones y por 
supuesto de exclusión. 

Parte del trabajo podemos lo realizar desde el 
congreso de la República y en especial desde esta 
comisión de seguimiento de la Ley de Víctimas, es 
de hacerle la acompañamiento y el apoyo ante las 
diferentes entidades del Estado a los sectores más 
vulnerables entre ellos el de la mujer que a pesar 
de ser dadora de vida, ha estado inmersa en ese 
conflicto armado que ha vivido el país durante los 
últimos 50 años y que desafortunadamente es ella la 
que ha tenido que sufrir los rigores de este conflicto, 
como violación, tortura, desaparición, despojarla 
de sus seres queridos, su esposo a su compañero, a 
sus hijos, en fin ha sido la que ha tenido que pagar 
la peor parte en esta guerra que afecta en su gran 
mayoría a las mujeres y a los niños de nuestro país.

Por esta razón debo insistir en la situación de las 
mujeres Víctimas de conflicto, tenemos claro que 
hoy según el registro de víctimas, más de la mitad de 
esta población son mujeres, cerca de casi 4 millones 
de ellas que han tenido no solamente que afrontar y 
vivir en carne propia, sino también sus hijos, por eso 
debo decir que tenemos que participar en los planes 
de acción de la mujeres víctimas y que ahora que 
vamos a entrar en la etapa del posconflicto, teniendo 
en cuenta eso, debo aquí hacer un énfasis, que es la 
primera vez, señora embajadora, en un proceso de 
paz que hay un capítulo única y exclusivamente para 
las víctimas como el caso de nuestro país.

Y por supuesto en la perspectiva de género, ya 
queda incluido en su gran mayoría en estos acuerdos 
que involucran a las mujeres como actoras y gestoras 
de paz, de igual manera se debe seguir exigiendo 
el reconocimiento de las mujeres y niños con una 
mayor participación de la política pública para la 
prevención de riesgos, la protección y las garantías 
de los derechos, siempre teniendo en cuenta su 
grado de vulnerabilidad, es claramente más visible 
por las diferentes formas de violencia a que han 
sido sometidos estos dos sectores de la población, 
como son la represión, el abuso de sus cuerpos, el 
impedimento del ejercicio libre y autónomo de su 
desarrollo y personalidad y libertad. 

Debo recordar de igual manera, el aporte que 
como Senadores, que como legisladores hemos 
venido haciendo desde el Congreso de la República 
de aprobar leyes encaminadas a mejorar la calidad de 
vida de todas las mujeres de nuestro país, de mejorar 
por supuesto las condiciones de legislar a favor de 
leyes que permitan que tengamos otras opciones y 
otras posibilidades en medio de estos conflictos. 

Comparto hoy con quienes acompañan una 
iniciativa que está haciendo tránsito en el congreso 
de la República y que pretende ligar al Estado, 
darle mayores oportunidades a las mujeres, me 
refiero al proyecto de ley de paridad alternancia y 

universalidad que tiene como objetivo alcanzar el 
derecho a la igualdad de género en los espacios, 
no solamente políticos, sino dándole alcance hacia 
todas las ramas del poder público y en la cual 
debemos todas las mujeres estar preparadas para ser 
partícipes de estos espacios que se generan. 

Hacemos desde aquí un llamado a todas las 
entidades territoriales para que sigan comprometidas, 
pero que no duden en aportarles específicamente 
a las mujeres víctimas, porque también hacen 
parte del desarrollo familiar en Colombia y nada 
bueno resulta tener inversiones en infraestructura 
mientras por otro lado se incrementan los conflictos 
sociales y se deteriora la comunidad por falta 
de oportunidades. Entonces desde aquí decirles 
a los señores gobernadores, alcaldes, que se 
deben fortalecer las oficinas, en primer lugar las 
oficinas de la mujer, que hay que crear las casas 
de refugio para las mujeres víctimas, que hay que 
consolidar las comisarías de familia, que hay que 
establecer proyectos productivos como apoyo a la 
microempresa a la famiempresa junto con procesos 
de formación y capacitación, entre otros temas 
por supuesto, que son de gran importancia y que 
necesitamos las mujeres víctimas. 

Para terminar invito a todas las mujeres a ser más 
partícipes en los procesos políticos electorales sin 
ningún temor, porque tenemos que tener voceras 
dentro de todos los cargos corporativos y ejecutivos, 
logrando que estén presentes no solamente a 
nivel nacional, sino a nivel nacional y en este día 
escucharemos atentamente las valiosas experiencias 
de mujeres que hoy están presentes, que desde su 
labor que a diario con dedicación, con convicción 
y sacrificio contribuyen día a día a la construcción 
de la construcción de ese país que soñamos, ese país 
que queremos, para dejarle a la nueva generación 
es un país más justo, más equitativo, donde hayan 
mayores oportunidades y donde nuestros hijos 
vengan, tengan una opción de vida diferente de 
la que nos ha tocado vivir a muchas de nosotras, 
en medio de esa descomposición social y de esa 
indiferencia, le damos pues la bienvenida a todas 
ustedes mis queridas amigas a este foro, bienvenidas 
y muchas gracias.

María Anderson de Frutos, Embajadora de 
Suecia:

Quiero decir que para mí es un gran honor poder 
compartir este proceso que inició el Senador Galán, 
cuando me buscó hace un año quería que Suecia 
colaborara trabajando con él para seguir la ley de 
Víctimas y viajar a los territorios para hablar con los 
víctimas, para escuchar y retroalimentar como se ha 
implementado esta ley tan fantástica, tan única en 
el mundo, cuando existe una ley de compensación 
de víctimas en medio de la guerra, porque así se 
inició esta ley, y para mí y para mi embajada y era 
absolutamente fundamental y muy buena iniciativa 
por parte del Congreso de la República, querer ver 
cómo se implementa la ley, no solamente legislar 
sino también ver la implementación, por eso Suecia 
ha estado al lado de todo esto. Hemos participado en 
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cada foro, en cada territorio, ha sido realmente muy 
interesante, realmente hemos entendido todavía más 
en profundidad la complejidad de Colombia. 

Suecia mi país, celebramos más de 200 años de 
paz y así para nosotros ha sido fundamental trabajar, 
la paz es la seguridad en el mundo y aquí en Colombia 
empezamos sistemáticamente a trabajar para buscar 
una solución negociada al conflicto en finales de los 
años noventa. Y yo estoy segura que con muchos 
de ustedes en los territorios hemos colaborado de 
cerca, buscando, creando este tejido social, empezar 
a hablar uno con otro y lo más importante realmente 
enfocar la situación de la mujer y trabajar mujeres 
actrices de paz y este trabajo que ustedes han hecho 
es realmente admirado en todo el mundo. 

Este acuerdo que se ha hecho con las Farc, aquí 
con las víctimas en el centro y donde hay enfoque 
de género es algo único en el mundo, pero yo sé 
también que esto no fue gratuito no fue así no venía 
automáticamente, esto fue gracias a la movilización 
de las mujeres y hasta la primera cumbre de paz 
cuando ustedes pidieron representación de mujeres 
en la mesa mujeres plenipotenciarias y también 
después de esta Cumbre, su organización también 
se organizó en la comisión de género en La Habana. 
Este va a ser un modelo en el futuro en los siguientes 
procesos de paz en otros continentes, lo que ustedes 
han logrado; las mujeres y como dice mi Canciller, 
ella dice no se habla de mujeres sin la presencia 
de mujeres, esto es muy importante mi Canciller 
Margot Balstron, que ha acompañado el proceso 
en este país, en este país y ella también que fue la 
representante especial del Secretario General sobre 
violencia sexual en el conflicto. 

Ella vino aquí defendió junto con ustedes que 
existen también en Colombia. Entonces ella sigue 
aquí este proceso en Colombia muy de cerca.  

Lo que yo quiero decir también es que ustedes tal 
vez piensan en ustedes como mujeres víctimas actores 
de paz, pero yo pienso ahora, también es importante 
pensar en ustedes como una fuerza política. Lo 
que ustedes realmente hacen es política, entonces 
transformar todo este trabajo para que llegue a las 
Cámaras, al Senado y también que pienen ustedes 
que es posible también ser representantes, cambiar 
este dinamismo de escoger los representantes que 
existen en el territorio de ser algo más justo y algo 
donde las mujeres realmente puedan tener y pedir 
50/50. Realmente somos más del 50% y deberíamos 
tener la representación según lo que comentó la 
representante Rojas sobre las diferencias salariales y 
realmente inaceptable no solamente es en Colombia 
sino en todo el mundo que tenemos estas injusticias, 
donde el trabajo de las mujeres se valora menos, allí 
tenemos que trabajar juntas todas.

Lo que yo voy a terminar de decir es que nosotros 
hemos tenido en la embajada nuestra conferencia 
con el capitán donde nos han dicho que ustedes, 
el enfoque de nosotros, ahora nuestro trabajo 
es realmente acompañar estos acuerdos que se 
implementan. Suecia tiene tres áreas en el acuerdo, 

son los desaparecidos, es género y son las víctimas, 
son temas bastante complejos complicados pero aquí 
estamos al lado de ustedes y seguimos trabajando 
con ustedes, muchas gracias.

Paula Gaviria, Alta Consejera para los 
Derechos Humanos:

Empezar haciendo un reconocimiento como es 
debido a todas las mujeres que desde los ámbitos 
públicos, privados, comunitarios nos antecedieron 
en la defensa de los derechos y que hoy todas estamos 
pudiendo disfrutar. Pero ese legado pues tenemos 
que honrarlo, y tenemos como nos hace el llamado 
la embajadora de Suecia, María Anderson de Frutos, 
que seguir ampliando ese espectro de participación 
y obviamente en los campos económicos pero sobre 
todos los campos políticos, y por eso el escenario 
el Congreso es tan importante para que estemos 
celebrando hoy este día. 

Un reconocimiento también a todas las que se 
empeñaron en alcanzar el derecho al voto, a un 
trabajo digno, a la educación superior, al reparto 
equitativo de las tareas domésticas, a las que lucharon 
por el reconocimiento de los derechos sexuales y 
reproductivos y especialmente quiero resaltar el 
esfuerzo de todas ustedes aquí presentes el día de 
hoy, muchas compañeras de hace mucho tiempo en 
esta lucha y que siguen luchando hoy porque esa paz 
que ya se nos hizo cercana y ya la tenemos acá en 
nuestras manos, realmente sea una paz con justicia, 
una paz con equidad, una paz con igualdad, una paz 
con nombre de mujer como es la misma paz. 

Son muchos los desafíos y desigualdades que 
aún nos enfrentamos, pero también es cierto que 
las mujeres somos más de la mitad de la población 
mundial, como lo recordaba la embajadora, y de la 
población colombiana. Es evidente que la paz, el 
desarrollo y la garantía de los derechos humanos 
solo son posibles si las mujeres participan y 
participamos de manera activa y libremente en la 
toma de decisiones.

A pesar de resistir la guerra, de ser los que 
asumen mayoritariamente los cuidados de los 
niños y las niñas y las familias de las personas en 
condición de discapacidad, a las personas mayores, 
las mujeres son personas llenas de proyectos de vida 
como vemos hoy en este diálogo con el Congreso, 
las mujeres reclaman sus derechos y se han 
convertido en lideresas claves para una sociedad que 
se encuentra en la búsqueda de escenarios de paz 
y reconciliación. Ya nos recordaba la Embajadora, 
que fue a la que alcancé a escuchar, los logros en la 
mesa de conversaciones entre el Gobierno nacional 
y las Farc que en septiembre de 2014 instalaron la 
subcomisión, luchado y finalmente que dado enfoque 
de género de manera transversal, se reconocía así 
la afectación sufrida por parte de las mujeres en el 
marco del conflicto armado y se buscaba eliminar 
las condiciones de inequidad y desigualdad que 
todavía persisten.

Es la primera vez en el mundo que se incorporaran 
transversalmente los asuntos relativos al género en 
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un acuerdo de paz, en todos los puntos de la agenda 
y no solo eso, cada uno de los puntos del acuerdo 
final contempla medidas específicas, el punto 1, tal 
vez el más importante para cerrar esas brechas, el de 
la reforma rural integral establece el acceso especial 
de las campesinas al fondo de tierras, aquí hay varias 
mujeres que representan organizaciones campesinas 
y ya han estado empezando a empoderarse, a tomarse 
estos aspectos de este primer punto de reforma 
rural integral, la formalización de la propiedad en 
igualdad de condiciones, el acceso a proyectos de 
economía solidaria, formación especial sobre sus 
derechos dirigida a las mujeres. 

El 2, otra de las causas, la falta, la escasa, la 
difícil participación política; en este punto se 
incluyeron medidas para facilitar el ejercicio de la 
participación de las mujeres en las instancias que 
aborden el tema de garantías para la oposición y 
la protección especializada, individual, colectiva 
e integral para las mujeres elegidas popularmente 
y para las defensoras de los derechos humanos y 
líderes sociales, a partir de los estudios de riesgo 
específicos que se consideren en su entorno, y yo 
creo que ese punto 2 nos lo tenemos que tomar las 
mujeres definitivamente, esas circunscripciones 
especiales de Paz, esas oportunidades que nos da 
ese punto 2 de participación política tiene que estar 
lleno de participación y de voz activa de las mujeres. 

El punto 4 de solución al problema de las 
drogas ilícitas, también prevé la capacitación de las 
organizaciones de mujeres campesinas y de mujeres 
rurales, y también prevé medidas de atención 
inmediata para garantizar el sustento de las que se 
incorporen a los planes voluntarios de sustitución de 
cultivos. En cuanto al punto 5 de víctimas se creara 
un grupo de trabajo de género que ya sabemos que 
está empezando a actuar como parte de la Comisión 
de la verdad, un equipo de investigación espacial 
para casos de violencia sexual en la JEP y quedó 
explícito como ya sabemos que no se podrán 
amnistiar los delitos que han afectado de manera 
especial a las mujeres como la violencia sexual, 
como el reclutamiento, entre otros.

El acuerdo de paz dejó claro que tiene un enfoque 
basado en derechos humanos y también un enfoque 
basado en derechos de género, por eso quiero 
invitarles desde aquí a todas las instituciones y las 
organizaciones de mujeres a que seamos aliadas a la 
hora de incidir y de lograr la materialización de todo 
lo que logramos en ese acuerdo de paz. Hoy estamos, 
lo creo firmemente ante un Estado diferente, un 
Estado que hoy reconoce que la violencia contra las 
mujeres no solo se da en múltiples ámbitos, como 
lo es en la pareja, en la familia, en la escuela, en 
el trabajo, en la organización comunitaria, por 
mencionar algunos, sino que se da también en 
diferentes formas, la verbal, la sicológica, la física, 
la económica, la de la participación política. Por 
eso la alianza que les propongo debe ir más allá de 
la implementación de lo acordado y apuntar a una 
transformación cultural en la sociedad, para ello 
queremos trabajar a partir de lo construido y seguir 

fortaleciendo la política nacional de Derechos 
Humanos existente a través de la estrategia Nacional 
para la garantía de los Derechos Humanos 2014-
2034, que tiene precisamente una visión de largo 
plazo pero que también tiene acciones concretas que 
podemos asumir ya en lo inmediato. 

Como gobierno hemos adelantado acciones 
dirigidas a las mujeres sobrevivientes de violencias 
en el marco del conflicto armado, como la jornada 
de toma declaración y para víctimas de violencia 
sexual, lideradas por el Ministerio de Justicia y la 
estrategia reparación integral para mujeres Víctimas 
de Violencia Sexual de la Unidad para las Víctimas, o 
la estrategia de lucha contra la impunidad y violencia 
basada en género liderada por la consejería para 
los Derechos Humanos. Hoy estamos coordinando 
con el Ministerio Justicia, con la consejería para la 
equidad de la mujer y con la consejería de derechos 
humanos y otras 10 entidades, esfuerzos para trabajar 
de manera con mancomunada en una iniciativa con 
enfoque territorial contribuyendo a la construcción 
de confianza entre las organizaciones de mujeres, en 
las zonas más afectadas por el conflicto armado y la 
institucionalidad local. 

La estrategia las llamábamos “Reconstruyendo” 
y tiene un componente de fortalecimiento 
organizacional personal, comunitario y económico 
de fortalecimiento institucional trabajando desde el 
conocimiento y lo actitudinal y de seguimiento a los 
casos declarados de mujeres víctimas en el conflicto 
armado y de los 1.126 dados a conocer ante la 
Fiscalía General de la Nación. 

En definitiva, es largo el camino que nos queda 
por recorrer, pero ya hemos avanzado con paso 
firme en ese recorrido. Mi invitación es a que lo 
hagamos juntas asumiendo nuestras diferencias pero 
con la conciencia clara de un objetivo común. Las 
mujeres empresarias, integrantes de organizaciones 
de Derechos Humanos, lideresas comunitarias, 
funcionarias, representantes de víctimas, son la 
verdadera semilla de la paz que hoy comienza 
a germinar en Colombia, así que solo me queda 
darles las gracias a las mujeres aquí presentes y a 
los que trabajan a diario por los derechos de todas 
las colombianas y los colombianos ustedes son al 
mismo tiempo inspiración y pilar fundamental de la 
paz con los derechos humanos que anhelamos para 
Colombia. Muchas gracias.

Martha Ordóñez, Alta Consejera para los 
Derechos de la Mujer:

Es necesario resaltar ese rol fundamental y 
transformador que tenemos las mujeres en la 
construcción y en la consolidación, en los proyectos 
de vida individuales, en los proyectos sociales, por 
tanto debemos reconocer y agradecer entonces el 
trabajo y también la incidencia que realizan, que 
vienen realizando las organizaciones de mujeres en 
las mesas de negociación de La Habana y en todas 
las instancias. 

A propósito de la conmemoración del 8 de 
marzo, ayer Día Internacional de la Mujer, desde 
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la Consejería Presidencial para la equidad de la 
mujer lo que hemos querido en realidad este año es 
centrarnos en la promoción, en la divulgación del 
empoderamiento económico de las mujeres para 
reconocer ese aporte que hacen, o que hacemos, las 
mujeres en este país a la economía, al desarrollo 
además también de visibilizar las políticas, las 
acciones gubernamentales para superar las brechas 
de género en este campo. Sin lugar a dudas el 
empoderamiento económico de las mujeres es 
fundamental para romper y también para prevenir 
todos esos signos de violencia. 

Estamos absolutamente convencidas de que 
a una mujer dándole sus garantías del derecho al 
trabajo, una mujer que esté vinculada laboralmente, 
es muy posible que esa mujer no se deje maltratar 
más, que pueda salir adelante ella y sus hijitos, 
inclusive las adultas mayores con quienes comparte 
ese espacio o sus familiares o las personas con 
discapacidad. Veníamos haciendo desde el año 
pasado desde la consejería, una investigación 
desarrollada en Riohacha, también en Cartagena, 
en Buenaventura sobre la violencia económica y 
la violencia patrimonial, a través de la agencia de 
cooperación española, en el marco del proyecto 
apoyo a las políticas públicas en materia de justicia 
para mujeres víctimas de violencia de género en 
Colombia y que encontramos, pues que no es fácil 
identificar y atender la violencia económica y 
patrimonial, que los funcionarios y las funcionarias 
consideran que la violencia económica y patrimonial 
nunca se presentó sola, siempre va acompañada de 
violencia psicológica, de violencia física o violencia 
sexual o todas a la vez. Estas últimas violencias 
son más fáciles de probar obviamente y terminan 
invisibilizando entonces la violencia económica y 
la violencia patrimonial. No existen acciones para 
evidenciar la violencia patrimonial, ya que persisten 
prácticas desde las entidades que revictimizan y se 
convierten en barreras para una denuncia y también 
para trabajarle a ese restablecimiento de derechos. Es 
importante avanzar a nivel nacional para identificar 
y atender esta violencia o estas violencias dado que 
el estudio demuestra que es muy, pero muy baja la 
denuncia por ser una tipificación desconocida tanto 
para las víctimas como para los funcionarios que 
deben atenderla. 

Bueno, en este contexto y reconociendo en 
este contexto, desde el gobierno nacional estamos 
enfatizando los derechos económicos de las mujeres, 
su empoderamiento laboral y generación de ingresos 
para esas mujeres, pero también para sus familias. 
Por eso relanzamos ayer junto con el Ministerio del 
trabajo y también con la DIAN la implementación 
de un decreto que está en la Ley 1257 de 2008 que 
es el 2733 de 2012, que lo que busca es generar 
empleo para las mujeres que han sido Víctimas de 
cualquier tipo de violencia y que logran de esta 
manera al vincularse su estabilidad económica, de 
modo que cuentan con mayores herramientas para 
romper, entonces enfrentar los ciclos de violencia. 
Aquí viene lo interesante para los empresarios que 

contratan a las mujeres Víctimas de cualquier tipo 
de violencia o sobrevivientes de violencias y es que 
recibirán un beneficio tributario que les va a permitir 
deducir de su Declaración de Renta el 200% del 
valor de los salarios y prestaciones sociales que les 
paguen. 

Bueno, y teniendo en cuenta este beneficio para 
las empresas pero especialmente para las mujeres  
que han vivido mucha violencia en este país, desde 
la consejería presidencial para la equidad de la mujer 
estamos absolutamente comprometidos difundiendo 
este Decreto número 2733 de 2012 y no puedo irme 
de aquí, de este atril y de compartir este espacio 
con ustedes, sin reiterar que la violencia contra las 
mujeres es un problema no de todas y de todos y 
por eso generar estrategias para su prevención 
y para apoyar a las víctimas, pues debe ser una 
responsabilidad compartida entre el Estado pero 
también con la sociedad o entre la sociedad civil en 
general. Cualquier mujer víctima que cuenta con una 
red de apoyo, pero también con oportunidades para 
seguir adelante podrá romper los ciclos de violencia 
y podrá retomar las riendas de su existencia.

Mi invitación es a que aportemos a la estabilización 
de las mujeres y de sus hijos, les ofrezcamos 
nuevas oportunidades laborales y conjuntamente 
los ofrezcamos nuevas oportunidades para salir 
adelante y para alejarse de eso violentos. Esta es 
también una manera en que aportamos y ayudamos 
a esa construcción de la Paz o de un país en paz y 
sobre todo con equidad.

Quería compartirles unas cifras de las que 
hablamos muchísimo ayer con medios y en todos 
los espacios, pues estas son del Dane del año 2016 
a propósito del tema empleabilidad, y yo no sé si 
ustedes vieron que participaron con el Sena, con el 
Director Alfonso Prada y la Directora de la Agencia 
Pública de empleo del Sena de unas microrruedas 
de empleo en todo el país, ayer hasta el mediodía 
y asegurado, 7.000 empleos solo para mujeres, así 
lo hicimos el año anterior y logramos más de 6.000 
empleos, precisamente con esas ruedas de empleo 
el 8 de marzo de 2016. Pero me parece importante 
compartirles esta tasa de desempleo de las mujeres, 
que ustedes saben y hemos escuchado y leído que 
están en el 12% del desempleo para las mujeres, 
y hombres 7.1, el sueldo promedio si vamos a 
comparar el sueldo promedio para una mujer recién 
graduada de pregrado es de $1.800.000. El de los 
hombres en las mismas condiciones dos millones 
de $2.200.000, el sueldo promedio para una mujer 
recién graduada pero de posgrado es de $3.600.000 
y el de los hombres también un posgrado es de 
$4.500.000. Me gustaría compartirles información 
también que nos entregó la directora de función 
pública, la doctora Liliana caballero a través de 
un comunicado, a propósito de esa ley de cuotas y 
ese 30% es que se están superando los índices de 
participación de la mujer pues que la norma del 30%, 
ya quedó el máximo, el porcentaje de participación 
es del 38% mientras que para el nivel decisorio se 
registra una participación de 41%. 
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En la Rama Judicial se presenta lo siguiente, 
33% de cumplimiento de la ley en el máximo nivel 
decisorio y 35% en el otro nivel decisorio, mientras 
que en los órganos de control y vigilancia hay un 
cumplimiento con 46% de participación de la mujer, 
en ese máximo nivel decisorio y 45% en el otro nivel. 
Los avances a nivel territorial también son evidentes, 
las gobernaciones por su parte reportaron un 37% de 
cumplimiento de la Ley 589 de 2000 en el máximo 
nivel decisorio y 43% en el otro nivel decisorio. 
Las alcaldías de ciudades capitales registran 39% 
de cumplimiento máximo nivel decisorio y de 50% 
en el otro nivel. Y finalmente cuando se amplía la 
caracterización de las mujeres colombianas en total 
del empleo público en la rama ejecutiva del orden 
nacional, se encuentra en 51% de los empleos de la 
Rama Ejecutiva están ocupados por mujeres y son 
mayoría en entidades como el Instituto Colombiano 
de Bienestar donde hay 5.079 mujeres es decir 79%, 
en la DIAN 4.802 mujeres es decir 57% y en el Sena 
1.262 es decir 58%. 

Les estoy compartiendo lo que les entregó 
función pública y pues esta es una evidencia del rol 
activo y de la representación que tienen las mujeres 
en el Estado, que cada vez más requiere de su 
liderazgo, de su creatividad, de esa pasión con la que 
las mujeres se desempeñan en todos los ámbitos y 
en todos los espacios. Entonces no me retiro aquí sin 
antes agradecer por su atención, y bueno, estamos 
siempre trabajando desde la consejería presidencial 
para la equidad de la mujer por esos Derechos 
Humanos de las mujeres en nuestro país. Muchas 
gracias.

Diana Morales, Directora de Gestión 
Interinstitucional UARIV:

Yo creo que hoy es un día histórico en el 
que recordamos a las mujeres del mundo, a las 
mujeres colombianas y honramos a las mujeres 
víctimas del conflicto armado enfrentadas a una 
situación histórica de exclusión de segregación y 
adicionalmente o sumadas a esas dinámicas propias 
del conflicto armado que ha impactado de manera 
desorbitantes a las mujeres colombianas.

Este creo que es un momento muy especial para 
reconocer a todas las mujeres víctimas del conflicto 
independientemente de nuestra condición sexual, 
ideológica, religiosa, creo que debemos reconocer 
la memoria y las acciones de las mujeres que tal vez 
hoy no se encuentran aquí, pero que han luchado 
y que nos han dejado un avance muy importante 
que nos va a permitir transitar por una Paz o por 
la construcción de una paz estable y duradera. 
Respetuosamente quisiera pedirles un minuto de 
silencio por todas aquellas mujeres líderes y víctimas 
de conflicto que hoy no nos acompañan.

La situación de vulnerabilidad de las víctimas 
especialmente de las mujeres víctimas, nos ha llevado 
a que como Gobierno nacional desarrollemos algunas 
estrategias y políticas de la mano las mujeres que 
constituyen y que han permitido centrar la atención 
en la política en la restitución y el goce efectivo de 

las víctimas y el goce efectivo de los derechos de las 
víctimas de manera efectiva, equitativa y la garantía 
de que las mujeres pueden incidir en las aspectos 
públicos de la vida nacional. Sin embargo sabemos 
que hay ciertas situaciones críticas en las que 
debemos avanzar, estuvimos también en ejercicio 
con los líderes de las representantes de las mesas 
de víctimas construyendo planes de acción que nos 
permita generar acciones concretas para atender esas 
situaciones críticas, fue un ejercicio de construcción 
colectiva y aprovechó para reconocer el trabajo de 
las organizaciones como Casa de la Mujer, Sisma 
mujer y Ruta Pacifica, a quién hoy y pues brindo un 
saludo especial por el acompañamiento y el trabajo 
que han hecho por el trabajo de las mujeres víctima.

Estos aspectos están relacionados por supuesto 
con el acceso a la justicia sobre todo frente al 
hecho victimizante violencia sexual, frente a la 
necesidad de acceder al empleo y a la productividad 
en condiciones de paridad con los hombres, 
adicionalmente reconocer su rol de mujer en 
los diferentes escenarios por ejemplo la mujer 
campesina, de mujer emprendedora, de mujer 
cabeza de familia en los diferentes roles que cumple 
la mujer, en la posibilidad de acceder también a la 
educación, en la defensa de sus derechos.

En la promoción y protección de sus derechos y 
de garantizar que no se incurren más daños físicos 
y pérdidas de vidas y daños emocionales a las 
mujeres y en el acceso también la propiedad de la 
tierra, creo que hemos avanzado en estos escenarios 
de incidencia y de participación de las mujeres, 
especialmente en las mujeres víctimas, pero sabemos 
que todavía hay un gran camino por recorrer.

Quiero reconocer también el aporte y las 
discusiones que han dado las mujeres y las lideresas 
en el marco de la segunda fase del Conpes frente a 
la mujer víctima, es un escenario que ha liderado 
el DNP en el cual las mujeres líderes han podido 
aportar, adicionalmente hemos elevado también en 
la discusión del nuevo Conpes social y productivo, 
la necesidad de que exista un componente específico 
para la población víctima con un enfoque de género, 
adicionalmente el ejercicio que han hecho las líderes 
y los miembros de las mesas de participación en el 
seguimiento a estas acciones de enfoque diferencial 
en los planes de desarrollo territorial, es un escenario 
más importante en el cual es importante reconocer el 
papel de liderazgo de las mujeres.

Los retos de este año serán, por solicitud de 
los miembros y las representantes de las mujeres 
víctimas, cualificar el ejercicio del liderazgo y la 
incidencia de ellas en el seguimiento y el control a 
la política pública de víctimas. Este es un escenario 
tiene una coyuntura particular, no solamente 
porque se van a elegir Representantes de las mesas 
de víctimas, y en ellos también queremos hacer 
una invitación para que todas las mujeres que 
tienen incidencia en organizaciones y las mujeres 
de manera efectiva puedan inscribirse y puedan 
participar de manera efectiva hasta el 31 de marzo 
en las personerías para participar en las mesas de 



Gaceta del Congreso  303 Martes, 22 de mayo de 2018 Página 23

representación, en las cuales esperamos que la mujer 
tenga una incidencia fundamental y en la cual hemos 
dados las garantías para que ellas puedan participar 
en la formulación y ejecución y evaluación de la 
política pública.

Este año vamos a tener en el marco de la 
implementación de los acuerdos de paz, en el 5.1.3.7 
de La Habana, el proceso amplio participativo para 
el fortalecimiento de la política pública de víctimas, 
de manera que podamos recoger esos insumos desde 
los sectores de los diferentes actores participantes, 
puedan generar propuestas que le permitan al 
Gobierno nacional fortalecer la política pública 
de cara a la implementación de los acuerdos, los 
invitamos a todas las organizaciones de víctimas, a 
las víctimas no organizadas también y las mujeres 
miembros de las mesas de participación para que 
puedan participar de manera activa en este espacio 
amplio como lo contempla el acuerdo y podamos 
ajustar y fortalecer la política pública de cara a la 
implementación de los acuerdos de paz.

Quiero finalizar agradecerles a ustedes por la 
participación, por el rol que juegan ustedes en sus 
entornos y en la sociedad y finalmente decirles que 
juntas podemos construir un país en paz y podemos 
garantizar que nuestras futuras generaciones puedan 
participar en condiciones de paridad, equidad e 
igualdad. Muchas gracias.

Ángela Anzola - Alta Consejería para las 
Víctimas del Distrito:

Ayer 8 de marzo conmemoramos, celebramos los 
logros alcanzados por las mujeres en la lucha por 
nuestra igualdad, logros importantes en lo político, 
en lo económico en lo social, también recordamos, 
los retos pendientes, queda mucho camino por andar, 
desde conseguir la igualdad real en la escala salarial.

Bastaba con oír los datos que nos daba 
nuestra consejera Martha Ordóñez de lo que es la 
discriminación, la diferencia entre los salarios entre 
hombres y mujeres, falta todavía trabajar en toda 
la superación y la eliminación de los obstáculos 
existentes para acceder a servicios aparentemente 
obvios y abiertos como lo son la educación o 
incrementar la presencia femenina en los órganos 
políticos, directivos, legislativos esto es en el 
escenario del poder.

Yo, estoy gravemente preocupada por la situación 
que vimos ayer en el Congreso, en la discusión de 
quizás uno de los más importantes temas, la JEP y me 
cabe la pregunta, ¿si hubieran más mujeres en este 
órgano, estaríamos en esta situación? Y esto es lo 
que hace imprescindible, que espacios como este nos 
motiven no solo a los discursos sino a actuar porque la 
presencia de las mujeres en estos escenarios de poder 
es lo que puede hacer la diferencia entre la guerra y 
la paz. Hoy quiero hacer un ejercicio de memoria 
muy corto, que nos permita identificar los diversos 
roles de la mujer en el conflicto armado colombiano, 
en ese largo enfrentamiento que hoy vislumbra su 
fin. No podemos pasar por alto un papel tan lleno 
de matices, de carga hasta responsabilidades, un 

papel protagónico en el conflicto que se evidencia 
para ver desde los diferentes espacios en los que 
la mujer se ha empoderado. Hemos visto mujeres 
valientes y esforzadas que han sido víctimas de la 
guerra, que lloran y entierran a sus muertos, que 
han perdido esposos, hijos, hermanos, padres, han 
sido desaparecidos, reclutados, secuestrados. Son 
mujeres que cargan con las heridas de la guerra, 
mujeres que sostienen y sacan adelante a sus familias, 
alguna vez leí en una entrevista a la Premio Nobel 
de paz una rusa para el diario El Mundo de España. 
Ella decía “el conflicto no se limita al espacio donde 
tiene lugar el enfrentamiento armado, a ambos lados 
hay madres que sufren aún más que los que luchan 
en el campo de batalla. Cuando la guerra termina las 
mujeres siguen sufriendo, porque tienen que cuidar 
a los heridos, incluso a los enfermos mentales”.

Hemos visto mujeres que son protagonistas 
y participes del conflicto, mujeres combatientes, 
mujeres guerreras. Estas mujeres transforman y 
rompen los esquemas tradicionales de los roles 
femeninos en la sociedad, así la ternura, la suavidad, 
la tarea de dar y cuidar y proteger vida pasan a ser 
cuestionados en un enfoque pasado por las armas. 
A pesar de ello y aun haciendo parte de los actores 
del conflicto, son mujeres que muchas veces son 
víctimas de la violencia sexual y de género, son 
usadas como armas de guerra para generar venganza 
entre grupos, son mujeres a las que se les controlan 
sus cuerpos y sus decisiones.

Hoy vemos mujeres que lideran procesos de re 
significación en una comunidad en construcción, 
un país que mira hacia una paz estable y duradera, 
hacia una reconciliación, una comunidad que piensa 
a sí misma en un escenario de posconflicto son 
mujeres que se han esforzado en trascender el dolor, 
la violencia, la guerra para generar espacios de 
reflexión, de memoria y de esperanza. Son mujeres 
que narran, que tejen que construyen una cantidad de 
ejercicios de memoria muy importantes transmiten 
su saber y su hacer. Nos maravillan con su capacidad 
de afrontar los retos de construir, de concertar sin 
olvidar por el derecho a la memoria muchas de esas 
mujeres están presentes hoy en este recinto y me 
honra estar en su compañía. En cualquier rol que 
ellas, que nosotras las mujeres decidamos, seamos 
profesionales, independientes madres, intelectuales, 
lideresas, cuidadoras o cuidadas, empoderadas, 
ellas, nosotras debemos construir y aprovechar 
todas las herramientas que permitan materializar su 
contribución a la paz.

Por ello nos hemos esforzado en trabajar con 
ellas y para ellas nos hemos propuesto sacar del 
secreto el daño diferenciado y desproporcional del 
conflicto en sus vidas, hemos querido apoyar todos 
los ejercicios de memoria histórica que quieran 
narrar sus vivencias sus recuerdos sus dolores y sus 
alegrías. Asimismo respetamos los sujetos colectivos 
de mujeres víctimas del conflicto armado, con 
propósito de construir rutas reales en la reparación.

La alta consejería para los derechos de las 
víctimas la paz y la reconciliación del Distrito capital 
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entiende que las mujeres son el eje de la construcción 
de paz en el país y por ello adelanta acciones desde 
la política pública orientadas directamente a la 
población de mujeres víctimas del conflicto armado 
que están llegando día a día nuestra ciudad o qué 
residen hace varios años en el distrito, en donde 
la proporción de mujeres víctimas es mucho más 
grande que la de los hombres, estamos hablando de 
que un 52% de la población víctima en Bogotá son 
mujeres.

Cabe resaltar que de acuerdo a la información 
arrojada desde nuestro sistema de información, las 
mujeres han sido afectadas en mayor medida por 
hechos victimizantes como la violencia sexual, 
la violencia psicológica, el acoso, la maternidad 
infantil, la tortura, el trabajo forzado y el rapto. 
Dicho lo anterior, como alta consejería para los 
derechos de las víctimas la paz y la reconciliación 
me he comprometido a transversalizar el enfoque de 
género en todas las acciones que desde la entidad 
que lideró se realicen. No es un reto sencillo pasar 
del discurso del enfoque de género a la acción, en 
esta material se requiere un amplio compromiso 
muchísima disciplina, capacitación y dedicación, 
para ello una de mis metas más relevantes para este 
año 2017, es construir junto con las representantes 
de víctimas, las bases que permitan llevar a la 
materialización compromisos reales que queden 
fijos en un capítulo especial de mujer y género que 
haga parte de nuestro plan de acción distrital.

Este capítulo se trabajará durante todo el año 
y se hace necesario que en él se decidan apuestas 
transformadoras que no miren únicamente a metas 
del corto plazo sino que contribuyan a lograr con 
transformaciones que realmente sean estructurales, 
que conlleven a resultados sostenibles en el tiempo. 
Todavía queda mucho por hacer, la tarea apenas 
comienza, sin embargo hemos implementado 
acciones afirmativas tales como garantizar la 
participación de al menos y esperamos sea muchísimo 
más el 30% de mujeres siempre, buscando el 
incremento este porcentaje en nuestra estrategia de 
mejoramiento de perfil profesional, a través de la 
formación tecnológica, la intermediación laboral y 
la vinculación al sector privado de las acciones en 
pro Víctimas y el posconflicto.

De igual forma por todo el país hemos visto y 
hemos participado de las mujeres en escenarios 
diversos, colectivos, organizaciones, mesas de 
víctimas, consejos consultivos, consejos municipales 
y distritales cámara de representantes y obviamente 
en el Senado, solo algunos de los espacios en 
donde las mujeres somos constructoras de paz y 
liberamos apuestas incluyentes y resignificadoras 
de roles, valores imaginarios, por eso desde nuestras 
apuestas, una de nuestras principales es garantizar 
que el 50% de las delegaciones para nuestras mesas 
de víctimas, siempre sean de mujeres esto garantiza 
que los intereses de ellas, nuestras necesidades estén 
siempre representadas.

Tenemos el gusto de contarles que gracias 
al entusiasmo y liderazgo y pro actividad del 

movimiento de mujeres víctimas de Bogotá, algunas 
de ellas presentes el día de hoy y de mano con la buena 
voluntad de la administración distrital, en nuestro 
empeño en hacer una la realidad este tema de los 
derechos de las mujeres, en el tercer comité distrital 
de la justicia transicional una de las modificaciones 
que logramos aprobar, fue la instauración de un cupo 
más para la mesa Autónoma de mujeres para que 
siempre tengan ese espacio en el comité de justicia 
transicional y esto quedó así en la modificación a la 
Resolución número 036 del 2014.

También es importante destacar que es con las 
mujeres y gracias a las mujeres lideresas de Bogotá 
que hoy en día podemos contar con una hoja de 
ruta de política pública flexible, innovadora y con 
apuestas serias, ambiciosas pero cumplibles para el 
Distrito capital, fueron ellas desde la mesa distrital 
que se dieron la pelea por avanzar a pesar de muchas 
difíciles discusiones que hemos tenido, gracias a 
ellas hoy en día tenemos ese documento de política 
pública que nos fija recursos, metas, programas con 
los cuales debemos cumplir como administración 
distrital. Hay una participación muy importante que 
no puedo dejar de destacar y es el de las mujeres 
de la mesa Autónoma Afrocolombiana Palenquera y 
Raizal y también las de la mesa indígena, todas ellas 
también han hecho parte de este empeño de exigirle 
al Gobierno local su importante participación y 
compromiso para con la población víctima.

Por otra parte reconociendo las particularidades 
y necesidades especiales de las mujeres víctimas 
del conflicto armado residentes en nuestra ciudad 
hemos establecido escalas de tasación diferencial al 
momento de otorgar la ayuda humanitaria inmediata, 
que le corresponde por ley al distrito, aplicable 
justamente en los momentos en los que las mujeres 
cabezas de familia en su mayoría se encuentra en el 
mayor estado de vulnerabilidad y desprotección.

Trabajamos decididamente en fortalecerlas y 
apoyarlas para retomar el rumbo de sus vidas, tarea 
en la que no estamos solos, al interior del distrito 
hemos contado con el valioso aporte de la Secretaría 
de la mujer que lidera este reto tan importante, así 
como diferentes sectores que desde el marco de 
sus competencias han establecido rutas de atención 
diferencial y prioritaria para atender a las mujeres 
víctimas y sus núcleos familiares.

Con la misma finalidad, destacando que las 
mujeres son en su mayoría sobrevivientes de la 
guerra y con el fin de superar las barreras que 
históricamente las han marginado de la posibilidad 
de detentar jurídicamente la propiedad de la tierra 
y los inmuebles, la alta consejería a través de la 
estrategia de representación judicial promueve 
en aquellas estrategias y actuaciones en las que la 
solicitud de restitución de bienes es presentada por 
una mujer que las autoridades administrativas y 
judiciales apliquen en todos sus efectos el enfoque 
de género y aporten las medidas que resulten 
necesarias para superar su estado de vulnerabilidad.
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Para terminar y porque me robo un poco de 
tiempo, sin lugar a dudas Colombia enfrenta uno 
de los más grandes desafíos de su historia y desde 
Bogotá estamos dispuestos afrontarlo para ello 
necesitamos y contamos con la ayuda de todas esas 
mujeres valientes y luchadoras muchas de ellas 
en este recinto hoy, eso nos da luz de esperanza 
y creemos que nos va a sacar adelante con su 
experiencia y sabiduría nos iluminarán el camino 
para construir la Bogotá del posconflicto una Bogotá 
que quiere ser referente de paz, una Bogotá que sea 
mejor para todas. Muchísimas gracias.

Juliana Pérez - Cartas para la Reconciliación:
Para nadie es un secreto que es un momento 

histórico el que está viviendo nuestro país, un 
momento en el que nos llamamos ciudadanos y nos 
hacemos responsables de los deberes que asumimos 
siéndolo. Es hora de ser ciudadanos activos, por ende 
jóvenes, nos hemos unido en varias organizaciones 
donde consideramos que la sociedad civil, el sector 
privado deben unirse a las iniciativas del Gobierno 
para hacer un mayor impacto. Nosotros consideramos 
que la paz es posible, es así como tenemos una 
iniciativa que se llama cartas por la reconciliación, 
todas nosotras, ustedes con sus trabajos, su ejemplo, 
han sido víctimas pero también del otro lado hay 
personas que han tomado la decisión de dejar las 
armas y tener un nuevo comienzo. Entonces porque 
no darles la bienvenida, generando unos mensajes 
que nos permitan abrirles la posibilidad y darles a 
entender que están tomando una buena decisión y 
que juntos vamos a poder construir lo que todos 
queremos, la paz.

Es momento en el que todos tomemos esa 
iniciativa, es momento de inspirar, es ese momento 
en el que todos podemos ponernos la camiseta y 
hacer las cosas de corazón, con pequeñas acciones 
que generan grandes impactos, para esto todos 
tienen un documento como este, la invitación es que 
desde nosotras que hemos sido víctimas, que hoy 
trabajamos con el ejemplo arduo de dejar la guerra 
atrás, le escribamos un mensaje a todas aquellas 
personas que van a dejar las armas.

Nosotros somos jóvenes que hoy estamos 
trabajando unidos en Barranquilla, Manizales, Cali 
y Bogotá, por construir estos mensajes y recoger de 
la ciudadanía, con el fin de llevarlos a estas zonas 
donde las personas están llegando, qué mejor que 
dar el primer paso, no solo voy a dar el paso a la 
reconciliación yo, si yo doy el paso y todos los 
presentes lo damos, no estoy dando uno estamos 
dando aproximadamente 100 y es así como entre 
todos construimos la paz que tanto queremos. 
Muchas gracias.

Soraya Bayuelo - Montes de María:
Las saludo a todas ustedes, mis cómplices y 

amigas de camino y a ustedes los hombres que nos 
acompañan buenos días. Quiero además de contar 
esta vez con cifras, expresarme porque es hora de 
hacer balances, el ruido de la guerra en tiempo de 
paz no puede obnubilar la razón, especialmente 

ahora con un paramilitarismo que se empeña en 
frenar la esperanza y hoy nos deja 120 Defensores 
y defensoras de Derechos Humanos asesinadas y 
asesinados en los últimos 14 meses.

Veamos ahora la realidad de las mujeres, el 
17.5% de las mujeres en Colombia hemos sido 
víctimas de violencia sexual entre el 2001 y el 2009, 
el subregistro alcanza el 80%. Por ello hoy solo se 
habla de 489.687 mujeres Víctimas de la violencia 
sexual perpetrada por los guerreros. Nuestro 
silencio está cargado de miedo, según el Centro 
Nacional de memoria histórica a 2013 hay registro 
de 2.420.887 mujeres víctimas de desplazamiento 
forzado, 12.624 de homicidio, 2601 desaparecidas, 
5873 secuestradas. Nuestro silenciamiento es uno de 
los resultados de la ignominia de la guerra y en casa 
la guerra se perpetúa, violencia sexual, económica, 
psicológica y física.

En Montes de María, mi casa, la violencia 
es de todo tipo. La pobreza desborda el 45% y la 
concentración de la propiedad de la tierra llega a 
niveles del 80%, con unos indicadores de 240.000 
personas en situación de desplazamiento forzado, 
en esta realidad las mujeres llevamos siempre la 
peor parte, asumiendo un solitario y en solitario 
la responsabilidad del cuidado y sostenimiento de 
nuestros hijos y llevando a cuestas nuestra propia 
tragedia en un esfuerzo infinito por convertir el 
dolor en esperanza.

Preguntarse por qué nos ha ocurrido y nos 
sigue ocurriendo esto y esperar respuesta solo 
de los victimarios es una falsa salida, con una 
población en pobreza por encima del 27% en el 
2016 según el DANE, con la tierra en manos de 
pocos y alguno de ellos asociados criminalmente al 
despojo de tierras, con madres cabeza de hogar sin 
educación, sin recursos, sin apoyo real y sostenible, 
paliando el hambre y la falta de oportunidades con 
proyectos de corto vuelo, con sus hijos recibiendo 
educación mediocre y alimentación mermada por la 
corrupción. No creo sinceramente que la respuesta a 
la violencia contra las mujeres vaya a ser efectiva en 
los próximos 50, 20 o 10 años a menos que todos y 
todas nos sintamos responsables de actuar ya.

El año pasado el Gobierno destinó dos billones 
de pesos en el contrato plan para atender a los 15 
municipios que conforman la región, pero en Montes 
de María enfrentamos la situación más fuerte del 
Caribe colombiano y del país, edificado en el 
gamonalismo armado, el nepotismo, la negligencia 
Estatal y el clientelismo que hicieron carrera y se 
fortalecieron en medio de la guerra. 

Nosotras las mujeres nos preguntamos: ¿Cómo 
va a garantizar el Estado que su institucionalidad 
esté preparada técnica y éticamente para entender y 
así asumir la responsabilidad mayor de reparar los 
daños de la guerra y apalancar seriamente el futuro 
social y económico de nuestra región? Mirar nuestra 
realidad como mujeres en medio de tantas violencias 
nos lleva a una pregunta todavía más retadora. ¿Qué 
clase de sociedad somos, que seguimos creando 
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hijos e hijas para la guerra, para el maltrato, para 
la pobreza, para la corrupción, para el despojo, 
para el hambre? ¿Qué clase de sociedad somos que 
oprime con la violencia a su población de mujeres 
que enseñan a callar, a humillar, a sufrir en silencio, 
a violar y a golpear a sus mujeres, a sus hijas, a sus 
compañeras, a sus hermanas y a su madre? Yo me 
lo pregunto, como sobreviviente, me lo pregunto 
como lideresa, me lo pregunto como mujer, como 
profesional y me pregunto también ¿Qué podemos 
hacer para que algún día esto sea diferente? y solo 
encuentro una respuesta, la educación, pero no la 
educación institucional de materias, de pruebas pisa 
del saber, de ser pilo paga, de estadística, de sobre 
información y tecnología de vanguardia, hablo 
de una educación que sirva a un único propósito 
construirnos y reconstruirnos como seres humanos, 
qué tarea más difícil es esta de reinventarnos, 
porque no es posible de otra manera, tratar de 
imaginarnos como una sociedad capaz de entender 
el reto histórico que hoy nos pone en el escenario 
de la paz, del cese de la violencia como mecanismo 
para los cambios sociales urgentes. Esto es una tarea 
prioritaria, porque la guerra solo trajo más hambre, 
más pobreza, más barbarie, más dolor, más rabia. 

Darle la vuelta a este desastre nos invita a 
repensar nuestro papel individual y colectivo para 
lograr la transformación, significa pensar nuestra 
identidad como nación y ellos nos siguen matando, 
matan a las lideresas de la restitución, de la justicia 
social, a las defensoras de Derechos Humanos, nos 
amenazan con silenciarnos. Las renovadas sombras 
del paramilitarismo, nos borran nuestros rostros 
con ácido, los hombres grises que nos ven como su 
potencial posesión, pero nosotras nos levantamos y 
gritamos más fuerte, porque algo hemos aprendido 
a las violencias contra nosotras y es que no estamos 
solas, nuestras madres nos enseñaron a luchar con 
tenacidad y con trabajo, nuestras campesinas nos 
enseñan a parir de la tierra el maíz para nuestros 
hijos, nuestras lideresas nos enseñan a tener voz 
y hemos aprendido hacerlo muy bien, las mujeres 
seguimos luchando, porque nunca hemos dejado de 
luchar, recogimos nuestros muertos, limpiamos sus 
rostros y su integridad y enterramos sus cuerpos, 
lloramos en silencio y nos levantamos aun temblando 
y con miedo, pero nos levantamos y alimentamos 
con magia nuestros hijos, levantamos nuestros 
hogares de las cenizas, decidimos tomar las riendas, 
tomar las riendas de nuestro cuerpo, decidimos 
dejar de callar, ya no nos callan más. Nunca más y 
exigimos Justicia, verdad y reparación y a cambio 
ofrecemos justicia, verdad, reparación, tenacidad, 
coraje, ideas, palabras y acciones para la vida, una 
vida digna no puede ser solo una ilusión cuando 
nosotras abrigamos la esperanza convirtiéndola 
en acciones concretas, en pregunta que demandan 
respuestas, en alimento y agua para nuestros hijos 
e hijas, sí nosotras aprendimos a luchar en la noche 
oscura de la violencia, en el silencio avasallador 
de la violencia machista, nos quitaron las piernas 
y los brazos de apoyo de nuestros hombres, pero 
aprendimos a volar.

No nos conformaremos con cuotas en las 
instituciones, no nos conformaremos con salarios 
inferiores a los de los hombres teniendo las 
mismas o mejores habilidades, no nos rendiremos 
a vivir como lo dictó una fe que no se enclaustra 
en el hogar, no nos resignaremos a no ser dueños 
de nuestras tierras, no le entregaremos nuestros 
hijos a la ciega ambición de los terratenientes 
y no lo haremos porque tenemos el derecho a 
ser felices como queremos, de vivir nuestras 
vidas sin que nos impongan formatos por la 
fe, la violencia o la tradición, no nacimos para 
obedecer, nacimos para crecer, para ser libres 
y felices y ese derecho no es negociable nunca 
más, ya no es más postergable.

A María Cabrera asesinada por el frente 37 de 
la Farc en el camino de El Salado el 7 de agosto 
de 2003, a María Angélica Roncallo Bayuelo, 
Ingrid Johanna Ochoa y María Angélica Hernández 
asesinadas y quemadas por una bomba incendiaria 
en El Carmen de Bolívar 17 de agosto del año 2000 
por el frente 37 de la Farc, a las madres de Soacha 
que luchan día a día por la verdad y la justicia, 
hasta ahora esquiva, por sus hijos asesinados 
extrajudicialmente por agentes del Estado, a las 
136 mujeres de los Montes de María violentadas 
sexualmente por todos los actores del conflicto y 
que hoy reconstruyen su vida con esperanza para 
la verdad, la justicia y la reparación, la memoria y 
las garantías de no repetición, a la niña Blanca, mi 
madre que me parió, por su ejemplo su dignidad y 
por enseñarme que el perdón es posible y que la vida 
es bella. Por último a todas las mujeres que viven, 
sueñan y luchan segundo a segundo sosteniendo la 
esperanza de este país, de mi país. ¡Muchas gracias!

Sandra Castañeda - Delegada Mesa Nacional 
de participación efectiva de víctimas:

Eso es una solicitud que le hacemos nosotras 
víctimas y las mujeres de los territorios a la Comisión 
de Seguimiento y es una solicitud muy especial, 
porque todas las mujeres nos hemos elaborado las 
propuestas según el auto 092 y dándole cumplimiento 
al auto 092 en los territorios, para que estas quedaran 
en los planes de desarrollo y de ahí quedarán en el 
PAD. Desafortunadamente hay territorios donde no 
hay una incidencia ni de las mujeres, no por falta 
de la labor de ellas, ni de la fortaleza de ellas, sino 
por la falta de garantías para poder estas mujeres 
hacer esa incidencia efectiva, y otro problema que 
tenemos gravemente en los territorios en la falta de 
voluntad política de nuestros administradores, para 
poder de que esos intereses y esa lucha por nuestros 
derechos se lleve a cabalidad.

También solicitamos a gritos lo del acceso a 
la justicia, si bien es cierto que ya está el acceso 
a la justicia tanto con la Justicia Especial para la 
Paz o en la justicia ordinaria, en estos momentos 
encontramos 64000 casos en la en la Fiscalía que 
no se han resuelto, 64000 casos de mujeres víctimas 
de violencia sexual, necesitamos una pronta agilidad 
y un acceso verdadero a nuestros derechos. La 
Comisión de la Verdad va hacer un impacto para 
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todas nosotras que estamos buscando la verdad, a 
todos, entonces así sea por la Comisión Especial 
para la Paz o por la justicia ordinaria pero un acceso 
a la justicia ya.

Si bien es cierto que nosotras las mujeres 
estamos siendo partícipes en muchos escenarios y en 
muchos eventos y programas, pero tenemos muchas 
limitaciones, lo digo con gran tristeza a este evento 
fueron invitadas varias compañeras que por falta de 
recursos no pudieron asistir, desafortunadamente 
aunque estén todos los espacios programados para 
que nosotros podamos estar, el Estado se queda 
corto en brindarnos esas garantías, las garantías de 
una efectiva participación. En los territorios nos toca 
luchar con las uñas, nos toca movilizarnos de una 
manera dejando a nuestros hijos, a nuestras familias, 
a veces caminando largas jornadas y colocando en 
peligro nuestras vidas, la falta de garantías para 
nosotras poder ser unas verdaderas defensoras de 
Derechos Humanos no se están dando como se 
deberían dar, desafortunadamente.

Hay liderazgos muy fuertes y muy 
emprendedores, pero hay limitantes también 
muy grandes, eso es lo que nosotros necesitamos 
tumbar, esos limitantes, y queda en manos de 
ustedes doctoras de que sean más fuertes y más 
duras en esta lucha, ya que ustedes son las que 
tienen la voluntad, la facultad de estar ahí sentadas 
y ser representantes del Estado, para que el Estado 
no siga quedándose tan lento, ni tan corto, para que 
nuestra participación sea una participación efectiva 
y verdadera. El que nosotros estemos aquí sentadas, 
no estamos por gusto, estamos es por una lucha que 
hemos dado a conciencia, una lucha que la hemos 
dado con necesidades, pero qué vale más el interés 
de trabajar por nuestros derechos, el interés de 
ser la voz de aquellas mujeres que no han podido 
serlo, que no han podido, ni han tenido de pronto 
las garantías para poder asistir a estos espacios.

Yo agradezco grandemente de una u otra manera 
a pesar de todas las falencias que hemos vivido estos 
reconocimientos que tenemos, aquí hay una persona 
que ha sido muy emprendedora y muy dadora a 
estar con nosotras las mujeres y quiero resaltar ese 
trabajo y es a la doctora Gloria Quiceno, no estaba 
en el libreto, pero quiero hacerlo, por ese empeño 
que ella ha tenido, porque siempre estemos nosotras, 
para que yo estuviera acá duró 3 días llamándome, 
insistiéndome, Sandra hágale, venga Sandra, 
entonces eso es lo que necesitamos que cada una 
de ustedes doctora se ponga la mano en el corazón 
y ustedes que tienen todos los medios y todas las 
facilidades para que todas nosotras y las demás 
mujeres de los territorios lejanos que han querido 
surgir y luchar por sus derechos no han podido 
hacerlo, por la geografía, por la lejanía, porque hay 
territorios donde no hay ni siquiera un acceso al 
internet, para que las mujeres se enteren realmente 
qué es lo que está sucediendo, de cuáles son las 
propuestas que el Estado tiene para que nosotras 
podamos participar. Muchas gracias.

Cruz Elena Taborda - Delegada Mujer de la 
Mesa Nacional:

Soy mujer proveniente del Valle del Cauca, 
región del sabor de la caña de azúcar, mira, ¡ve!, de 
tierras hermosas, productivas, ganaderas, despojada 
de su territorio de una forma inaccesible, llegando 
y agradeciendo a Bogotá por recoger y recibir a 
la población víctima del conflicto armado. Donde 
llevamos un desarraigo se busca sobrevivir y 
cambiar automáticamente ese proyecto de vida que 
se llevaba en forma digna, tranquila y de calidad. 
En aras de hacer un seguimiento a la Ley 1448 del 
2011 pasó a participar en los espacios de mesa de 
participación efectiva las víctimas, Mesa Autónoma 
de mujeres víctimas recientes en Bogotá dónde 
somos voceras, articulamos con las entidades.

Quiero recomendar a la unidad de víctimas a la 
Alta Consejería para los Derechos de las víctimas de 
la paz y reconciliación, o sea que Nación y Distrito se 
articulen y den mejor efectividad en el cumplimiento 
y restablecimiento de nuestros derechos. En la 
administración Bogotá mejor para todos 2016-2020 
notamos y nos preocupa el retroceso de materia de 
planeación distrital PAD, vivienda con el decreto 
623 del 2016 PIVE, programa integral de vivienda 
efectiva, se ha reglamentado y de cumplimiento del 
50% población víctima del conflicto armado y el 
50% de la población vulnerable.

Generación de ingresos, cómo se va a desarrollar 
96 unidades en el cuatrienio, como vendedores 
ambulantes, retorno y reubicaciones sin metas claras. 
4000, educación superior: quedó algo de presupuesto 
recomendamos y queremos la educación superior 
para 100 mujeres lideresas jóvenes y mujeres en 
extra edad en forma gratuita, para así continuar con 
un trabajo de calidad como gestores de paz.

Quiero anotar un logro positivo de participación 
de la mesa local de Kennedy en el plan de desarrollo 
mejor para todos 2017-2020 artículo 20, que las 
víctimas y posibles desmovilizados sea sensibilizada 
en materia de paz y Reconciliación con base en los 
acuerdos de paz y las políticas del Distrito en el 
tema de las víctimas con el fin de que la comunidad 
esté preparada para el posconflicto, sea parte de la 
construcción de paz de Colombia. Recomendamos 
esa voluntad política a nuestros alcaldes, al gobierno 
para así materializar un bienestar para todos y todas.

Recomendamos al Estado la participación 
política y la visibilización de las mujeres víctimas 
del conflicto armado en la Circunscripción especial 
para la paz, que puedan ser elegidos para ejercer esa 
gobernabilidad, sin tropiezos, ni amenazas como 
actualmente está sucediendo, dando muertes a las 
lideresas y a sus hijos. Recomendamos al gobierno 
nuestras garantías, apoyo a la participación como es 
el recurso el fortalecimiento y la seguridad, somos 
gestoras de paz en la ciudad y territorios aledaños 
y apartados, llevando una voz de aliento a las 
mujeres y por sus derechos. Nuestra gestión es la 
defensa de las mujeres y la mujer rural, como es 
el caso de tierras que quedó en el punto uno en el 



Página 28 Martes, 22 de mayo de 2018 Gaceta del Congreso  303

acuerdo, se abre una puerta y debemos entrar con 
fuerza aplicar el enfoque de género, pero se requiere 
la participación para materializar los proyectos de 
tierras tenemos unos instrumentos muy importantes 
como son la Ley 1257 de 2008, la Ley 1719 del 
2014, la Ley 1761 del 2015 y el auto 092 que quedan 
y que queden en la implementación de los acuerdos 
y la vía “Fast Track”.

Otra recomendación, que la mujeres de violencia 
sexual que lidera en el distrito Mercedes Piñeros 
en compañía de la Yalile Quiñones, mujer afro, y 
las compañeras de las mujeres de violencia sexual 
sean sujetas a reparación inmediata y en especial los 
hijos tenidos bajo este hecho, niños y niñas ocultas 
están en el abandono total, no la reconocen lo cual el 
gobierno y la institución no se han pronunciado en 
forma efectiva y las mujeres de violencia sexual le 
han apostado a la Paz, al cambio de este país.

Un consejo, poner en práctica, perder el temor de 
involucrarnos a participar en la construcción de la 
política pública y cualificar nuestros diálogos como 
mujeres al frente del ejecutivo y legislativo. Quiero 
compartirles una frase de Roseman Barg “Lo que 
todavía nos falta a las mujeres aprender es que nadie 
te da poder, simplemente lo tienes que tomar tú” 
y otra de una chica afro Lorde Audre “Cuando me 
atrevo a ser poderosa y usar mi fuerza al servicio 
de mi visión entonces cada vez me importa menos 
tener miedo” Muchas gracias.

Olga Amparo Sánchez - Casa de la Mujer:
“Sin el aporte de las mujeres la economía no 

sobrevivirá” fue lo que afirmó ayer el movimiento 
feminista en más de 50 países, el que este evento 
se lleve a cabo luego en la conmemoración del 8 de 
marzo tiene también un sentido político, colocar en 
la agenda política del país las experiencias y aportes 
de las mujeres en la construcción de la paz.

Estos recintos fueron un espacio privilegiado 
de las mujeres que nos legaron el derecho al voto, 
derechos económicos y sociales por ello no podemos 
dejar de rendir homenaje a todas las mujeres que nos 
han legado derechos reivindicaciones y rebeldías. 
De ellas hemos heredado un lugar en el mundo para 
la experiencia de las mujeres en clave feminista, 
historia de solidaridad entre las mujeres camino para 
conquistar autonomía y libertad.

Nuestro reconocimiento a las mujeres víctimas 
de la crueldad del patriarcado sobre sus cuerpos y 
sus vidas, a las víctimas del desplazamiento forzado, 
de la violencia sexual, de la tortura, de feminicidio, 
de la violencia simbólica, de las violencias sufridas 
por un sistema económico que produce pobreza y 
exclusión para las mujeres. Así mismo valoramos 
el trabajo de las mujeres campesinas, indígenas, 
afrodescendientes, cultivadoras de flores, las 
trabajadoras domésticas, de las letras, de la cultura, 
de los medios de comunicación, elogiamos el trabajo 
de las líderes políticas y las líderes sociales, de las 
defensoras de Derechos Humanos, de las jóvenes y 
de todas las mujeres que día a día hacen posible que 
la sociedad funcione.

Abrazamos el futuro, en el que las niñas 
colombianas vivan libres y se construyan en la 
autonomía, continuaremos reivindicando la palabra 
y la política como único medio para tramitar los 
conflictos públicos y privados y hoy reiteramos 
nuestro compromiso con la construcción de la paz en 
la casa y en el país y afirmamos que continuaremos 
exigiendo.

Pues bien, este reconocimiento a las mujeres que 
nos antecedieron y en las que día a día hacen más 
humana la vida, que resisten, exigen, proponen, 
se organizan para demandar que sea realidad las 
promesas de igualdad y justicia para todas y todos, 
no es un hecho aislado del tema hoy nos convoca 
y en el camino incierto y seguro hacia la paz, las 
mujeres tenemos mucho que aportar exigir y hacer. 
Somos unas convencidas que el papel de las mujeres 
en la construcción de paz debe ser una decisión ética 
y política nuestra, algunos de los retos a superar para 
que las mujeres puedan aportar a la paz como sujetos 
colectivos con poder político a nuestra manera de 
ver son 3:

Primero es necesario otorgar a las mujeres a 
los grupos y colectivos que viven en situaciones 
de opresión y subordinación condiciones para el 
ejercicio de ciudadanías plena y garantías para el 
goce efectivo de todos sus derechos, hemos afirmado 
sin vacilaciones que no puede haber Paz mientras 
todas las personas no nos podamos expresar y llevar 
a cabo nuestras aspiraciones en una sociedad justa, 
libre e igualitaria. No puede haber Paz en este país 
mientras se oprime y se impide el desarrollo pleno 
de la mitad de la mitad de la sociedad, las mujeres.

Radicalizar la democracia es nuestra tarea y 
las mujeres tenemos la capacidad de radicalizar la 
democracia, que significa transformaciones en el 
modelo de explotación económica, generador de 
injusticia, así las exclusiones en el patriarcado que se 
sustenta en el sexismo, el racismo y la imposición de 
una sola forma de vivir la sexualidad y el amor entre 
los seres humanos. Para radicalizar la democracia 
son necesarias transformaciones en los órganos del 
poder político y el poder económico y para ello 
debemos exigir más democracia, democracia que 
tenga como propósito racionalizar el monopolio del 
poder político y del poder económico masculino, la 
paridad debe ser un instrumento. Para radicalizar 
esta democracia implica transformar estereotipos 
acerca de lo que debemos hacer las mujeres y 
que deben hacer los varones, para pasar a repartir 
paritariamente poder y responsabilidades en todos 
los ámbitos de la vida económica.

Por último nuestras agendas deben recoger la 
experiencia de procesos que nos han precedido y que 
dejan profundas lecciones, la agenda de las mujeres 
debe ir más allá de vindicar cuotas o exigir el 
cumplimiento del acuerdo final y la responsabilidad 
del Estado en materia de derechos de las mujeres, 
nuestras agendas deben contribuir a la construcción 
de una sociedad pluralista, incluyente y justa. En 
este sentido deben ir dirigidas a trabajar situaciones 
de opresión como la explotación, no solo económica 
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sino la explotación sexual y afectiva, la marginación, 
la creencia poder el androcentrismo y la violencias, 
superar estas caras de la opresión con una justa 
distribución del ingreso, los recursos, la riqueza 
es a nuestra manera de ver el propósito ético que 
sirva de Faro para la inclusión de la mujer, de sus 
necesidades y expectativas en la construcción de la 
paz. Muchas gracias.

Tatiana Duplat - Directora Señal Memoria 
RTVC:

Vengo como una mujer que ha recorrido largos 
caminos por todo el territorio nacional y que hoy 
quiere llamar la atención sobre algo que no tiene 
ninguna pretensión, la vida común y corriente, la 
vida cotidiana y aquí quiero sacarme un poquito 
lo que voy a leer y quiero traer a la memoria a un 
personaje que desde la pantalla de televisión me 
generó a mí muchas veces esta sensación de que 
aquello que era cotidiano, doméstico y sencillo era 
lo más profundo, y era donde estaban los secretos de 
la paz interior y colectiva. Quiero traer a la memoria 
a la señora Clarita, la mamá de Clara Rojas, porque 
eso fue lo que ella nos transmitió a todo el país en 
su sutil y discreta manera de estar siempre presente, 
desde actos sencillos, mínimos y cotidianos, y quiero 
decirle que esto me marcó a mí toda la vida y todo lo 
que he hecho y quiero expresar de mis condolencias 
todavía por la muerte de esta persona que creo que 
nos enseñó mucho a todas nosotras.

Voy a leer mi texto, se llama Lo común y lo 
corriente, esa manera femenina de entender la 
vida. He visto a mi madre llorar mil veces junto 
al recuerdo de su hermano asesinado y de su casa 
devastada por una violencia ya casi inmemorial en 
el norte de Boyacá. He visto a mi tía dedicar en vano 
una tercera parte de su vida a la búsqueda de la más 
mínima pista que le hablará de su hijo desaparecido 
en las selvas del Guaviare. He visto a mis amigas 
diluirse en lágrimas y sentir que la vida misma se les 
iba llorando la pérdida de un ser querido, o sufriendo 
el dolor insondable que causa la violencia, esa que 
se sufre por la decisión consciente y deliberada de 
otra persona, pero también he visto esas mismas 
mujeres levantarse cada día durante años remangarse 
y encarar la vida cotidiana y doméstica con toda la 
interesa que le falta a quien se oculta detrás de un 
arma y del poder mal utilizado. 

He conocido mujeres combatientes que en la 
expresión más contundente de la valentía tuvieron 
el valor de desmovilizarse aun a sabiendas de 
que en este acto se jugaban la propia vida y la 
de su familia, y he conocido mujeres oficiales y 
suboficiales de las fuerzas armadas de Colombia 
que han dedicado cada momento de su existencia a 
hacer de este un mejor país. A todas ellas, víctimas, 
resistentes, excombatientes, resilientes, las he visto 
sembrar, cocinar, estudiar luchar, limpiar, dirigir, 
construir, narrar, tejer y entrelazar los hilos de la 
vida y la esperanza, las he visto cuidar a los demás 
por encima de sí misma y la he visto, las he visto 
sumarse incondicionalmente a otros y a otras para 
encarar empeños colectivos. 

Esa capacidad de las mujeres, infinita y a la vez 
casi intangible, de construir lazos solidarios y de 
honrar la vida en los actos más mínimos y cotidianos, 
es la que tenemos que hacer visible ahora que 
hemos decidido caminar la paz. Es allí donde hay 
un vasto conocimiento sobre cómo hacer las paces, 
acumulado durante décadas, probablemente las 
mismas que empeñaron los guerreros en aprender y 
enseñar hacer las guerras. Hacer evidente lo común 
y lo imperceptible es nuestra tarea más inmediata en 
este momento.

Durante siglos, los relatos sobre Colombia 
ocultaron convenientemente a las mujeres y a 
todo aquello del mundo cotidiano que no aludiera 
a la violencia y así nos quitaron la posibilidad de 
reconocer que tenemos la capacidad de vivir en 
paz y que hacerlo es solamente el fruto de nuestra 
elección. Los hombres guerreros y victimarios fueron 
convertidos por la historia y la memoria colectiva 
en héroes, en villanos famosos y legendarios que se 
constituyeron en referentes nacionales. 

Por épocas llegamos incluso a creer que 
estábamos irremediablemente condenados al horror, 
pues no éramos capaces de reconocer aquello que 
estaba a la vista de la mayoría de colombianos, la 
mayoría de gente en Colombia no ha cedido nunca a 
la violencia y ni aún bajo las peores circunstancias, 
es el momento de hacer visible esa sutil manera 
femenina de entender el mundo basada en una ética 
del dado por y para el otro que se expresan en actos 
mínimos sin ninguna pretensión de grandilocuencia. 

Nuestra tarea es narrar y construir una nueva 
historia, más allá de la violencia y los hombres 
guerreros, un nuevo relato sobre las muchas formas 
de paz que hombres y mujeres hemos construido 
desde el mundo común y corriente. El trabajo, los 
emprendimientos, los empeños colectivos, la fiesta, 
la comida, las artes, los oficios, el amor, las familias, 
la escuela, la música, el deporte, no hay que buscar 
mucho más allá. Aquí mismo anidan los secretos 
de la paz y las mujeres sabemos muy bien cómo 
escudriñar en ellos, construir paz desde el mundo de 
lo común implica además para las mujeres derribar 
inequidades y desigualdades históricas, como bien 
nos han recordado aquí.

Ningún derecho está garantizado, ninguna 
conquista es aún suficiente para superar la situación 
de vulnerabilidad en la que se encuentran millones 
de mujeres en Colombia. La pobreza, la exclusión, 
la falta de educación, la violencia física, verbal, 
psicológica y económica, el abuso sexual, la absurda 
pretensión de controlar los cuerpos de las mujeres 
y todo lo que ello implica, son la materialización 
de una ideología, de la explosión que silenciosa y 
letalmente se cuela entre las grietas de nuestra débil 
democracia, y aunque victimiza a las mujeres en 
primera instancia, termina esclavizando también a 
los hombres y empobreciendo la humanidad entera. 

Las mujeres colombianas, sobre todo aquellas 
que habitan los campos y las zonas rurales, han 
resistido hasta violencia infinita, muchas veces 
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invisible hasta para ellas mismas, y con la fuerza 
arrolladora de la vida han insistido y persistido en 
su empeño por transformar el mundo y a través de 
ella el de todos nosotros. Es hora de escucharlas, son 
ellas las que tienen mucho que enseñarnos sobre la 
vida y la paz, son ellas las que más han sufrido y 
resistido a la violencia en todas las formas en que 
es capaz de manifestarse esta alimaña, por eso, son 
ellas las que saben mejor que nadie cómo caminar 
y hacer el camino de la paz, allí en el último rincón 
donde todo es difícil para todos. 

Los guerreros han hablado de guerra mucho 
tiempo y los hemos oído en silencio casi de manera 
complaciente, ahora vamos a escuchar a las mujeres 
campesinas de todos los colores, ellas tienen los pies 
bien puestos en la tierra y tienen mucho que contar 
sobre la paz. Nosotras, mujeres de otros contextos y 
territorios, mujeres de ciudad que hemos tenido el 
privilegio de la paz con la fortuna que esto implica 
para nuestras vidas, tenemos la ineludible tarea de 
trazar puentes entre todas estas formas femeninas 
de entender el mundo, de construir y reconstruir los 
lazos rotos y de honrar la vida, todas unas y otras 
tenemos la tarea de hacer y de contar esta historia, 
este otros relatos sobre lo que hemos sido y lo que 
queremos ser sobre lo común y lo corriente, y como 
allí hemos habitado el sutil y casi imperceptible 
mundo de la paz, aun en los momentos más violentos 
en nuestro país. 

La memoria de lo cotidiano es femenina, aprendí 
hace muchos años en los libros y luego recorriendo 
de punta a punta este país, esa manera tan particular 
de guardar pequeños objetos, papelitos y fotos que 
solo cobran significado ante la remembranza del 
afecto y la emoción, es femenina aun cuando sea 
también una práctica de los hombres. Es el momento 
de escudriñar en los cajones, en las libretas, en 
cada rincón de los recuerdos, y sacar a la luz cada 
rastro, cada pista que nos permita reconocer cuánto 
sabemos de la paz y qué tenemos que hacer para 
tejer vínculos entre nosotros mismos, para que todo 
lo que le pase a los demás nos duela, nos alegre o nos 
conmueva, para que nunca más de ninguna manera 
permitamos que se repita el horror y la soledad de la 
violencia, es hora de escuchar y de aprender de esta 
manera femenina de estar en el mundo y de entender 
la vida. ¡Muchísimas gracias!

Gladys Acevedo, madres de soldados caídos en 
guerra:

En este momento, a las familias de las Fuerzas 
Militares, directas e indirectas, llevamos 3 años 
visibilizando como víctimas en desarrollo de 
proyectos, con convenios con universidades, 
ellas nos han apoyado en la elaboración de los 
proyectos. Por eso, es necesario y  necesitamos 
la solidaridad de los del país, que nos apoyen con 
recursos, capacitación en derechos  y, sobre todo, en 
psicosocial. 

Proponemos cambiar a las personas que nos 
rodean, dignificar la vida de las personas para 
salvaguardar un país en el marco de la Ley de 

Víctimas. En este momento hemos articulado con 
ONU Mujeres le presentamos el año pasado el 
proyecto, el proyecto que  nos elaboró la universidad 
con la doctora Belén Sáenz. Para lograr que seamos 
visibilizados necesitamos participar también como 
madres de los de los militares en diferentes espacios, 
hasta el momento no hemos tenido apoyo de ninguna 
índole tanto como en el tema, ya reconocidas como 
víctimas, no hay una claridad hacia nosotros cómo 
nos van a reparar, cuál es la ruta a seguir como 
víctimas madres de las fuerzas armadas del conflicto 
armado. Nosotras como víctimas somos las únicas 
capaces de perdonar y conciliar la paz, pero si no 
nos apoyan no sé llegara a la verdad que espera todo 
el país. Gracias.

Dolores Mujica, Organización de Mujeres 
Víctimas:

Compañeras y compañeros, yo no estoy de 
acuerdo con el silencio. Esa silla que ven ahí 
representa a  más de 1000 mujeres que por luchar por 
nuestros derechos en Colombia, han sido asesinadas. 
Yo pido un minuto de aplausos para decirle que ¡no 
las callaron, que ellas están aquí presentes en esa 
silla, esa silla es la de ellas, y ellas están aquí, no las 
callaron, su muerte no fue en vano¡ ¡Compañeras, 
las amamos, estamos con ustedes y jamás las van a 
callar!

Muchas gracias. Yo le hago un reconocimiento a 
esos  hermoso hombres que se nos están uniendo a 
nuestras causa, que hoy han dejado ese patriarcado y 
han entendido los derechos que son iguales, que Dios 
dice, el patriarcado, que salimos de una costilla, yo 
no lo vi, todos debemos de ir de la mano uno al lado 
del otro. Eso es lo que nos invita. Eso sí sería una 
verdadera paz. Bueno, compañeras y compañeros, 
no se asusten por este poco de papeles que me ven 
aquí que no se los voy a leer, estos son los regalitos 
que nos mandan constantemente el paramilitarismo 
en cabeza de las famosas Águilas Negras y en cabeza 
de los Rastrojos, incluso el martes. ¿Saben dónde 
estamos en todo momento?, estamos en la mesa tal,  
están ahí, nos llega el correo, sabemos dónde  están 
en estos  momentos, están en “Viva”, sabemos que 
están en el edificio tal, saben dónde estamos y aquí 
traigo una denuncia que ayer hice ante la Fiscalía 
ante el propio fiscal Néstor y ante la UNP, haciendo 
responsable al Estado colombiano en cabeza del 
gobierno. 

En cabeza de estas dos entidades por la seguridad 
de los líderes y lideresas de este país, porque no 
entiendo cómo hablan de paz y en 14 meses nos 
han asesinado más de 120 líderes y lideresas en este 
país. Señora embajadora de Suiza, bueno, ustedes 
me perdonan, es un poquito el nervio, aunque yo 
no soy nerviosa hermanos, yo hablo en cualquier 
escenario. Le vengo a hablar de algo muy real, el 
trabajo de la mujer en el mundo ha sido de muchos 
años, a nosotras no nos regalan nada, nosotras la 
tomamos porque el poder lo tenemos nosotras, por 
algo somos más en el mundo. 
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Entonces, mujeres, por favor, aprendan a decir 
nosotras, no sé por qué siempre dicen nosotros, 
aprendan a decir ¡nosotras! Yo vengo a hablarles de 
un escenario muy importante para la mujer, el día 
25 de noviembre, en el marco de la no violencia 
contra la mujer, vamos a lanzar en Colombia el 
movimiento social de lideresas  el “Movimiento Soy 
Mujer”, el movimiento va a hacer en este momento 
del lanzamiento, va entregar el Estado colombiano 
un pliego de peticiones no negociables, y ahora me 
van a entender por qué no es negociable. 

En Colombia es urgente, doctora Clara le aclaro, 
usted que está legislando ya, pero llegan ahí a ese 
punto de legislar y como que se opacan, como que 
se van quedando no en Colombia, tienen o tienen 
es obligación de que nazca el Ministerio de la 
Mujer, es obligación y no es negociable, es parte 
del pliego de peticiones que ese día en Colombia 
arranca el movimiento de mujeres con el pliego de 
peticiones de todos nuestros derechos, porque son 
obligaciones que van a salir que no que tal cual no 
señor esa obligación del Ministerio de la Mujer esté 
en Colombia y en cabeza de mujeres reales, mujeres 
reales. 

Tenemos redes en todo el territorio nacional, 
incluso, por ahí hablaba una vez alguien de redes de 
mujeres que apenas, no señor, tenemos más de 30 
años de haber nacido, la red de mujeres en Colombia, 
una de las primeras, nació en mi departamento, 
César, y yo fui una de las pioneras. Nosotras las 
mujeres somos las que ponemos los muertos en 
esta guerra absurda, la guerra de poder, porque no 
es más, pues nosotras las mujeres somos las únicas 
que le podemos dar una paz con justicia social a este 
país, no es más nadie, mi amor, porque aquí la lucha 
es de poder y no se quieren dejar quitar el poder, y 
el poder lo tenemos estas, las que hemos sufrido por 
nuestros hijos, a las que nos han violado, a la que 
nos han secuestrado, como Clara y yo que sabemos 
del momento.

Entonces, en manos de nosotros está si 
permitimos que este absurdo continúe, o si en 
verdad le damos un cambio a nuestro país, en 
verdad, en manos de nosotras es que  está y está 
probado históricamente, miren a Argentina, miren a 
Guatemala, miren a Nicaragua, somos nosotras las 
mujeres la que tenemos el poder para darle una paz 
verdadera y justa a este país. No una paz de  papel, 
para que alguien le ponga palomitas. ¡No, señor, una 
real!, porque mientras en este país se habla de paz, 
a las líderes y a los líderes los asesinan. Mientras 
en este país se habla de paz, los niños mueren de 
hambre y sed, qué vergüenza, y los Congresistas se 
han tragado la plata de los productos de las regiones, 
no es posible que esto continúe, imposible que esto 
continúe así, no nos pueden seguir callando con el 
cuento de que ahorita, la doctora me perdona, la 
doctora Ángela, pero me habló casi de la panacea 
cuando las víctimas en el distrito capital están  
padeciendo hambre, sed, desnudez, están en la calle 
las mujeres prostituyéndose para poder sostener a 
sus hijos ,y nosotras las mujeres campesinas y afros 

estamos aquí, pero yo le veo la otra cara y nosotras 
las mujeres todo lo podemos, por eso yo hablo del 
movimiento Soy Mujer, porque es una realidad, 
porque nosotros lo podemos llevar adelante, y 
no esperar no sé cuántos años, la mujer tiene que 
tomar la presidencia la república y tiene que tomar 
la legislación del país para que esto cambie, porque 
si no, nos van a cambiar si seguimos poniendo los 
mismos ahí en ese escenario, siempre van a callar a 
la mujer. Si no la primera dama que ni siquiera se 
acuerda uno cómo se llama del país, y del  distrito 
ni se diga. 

Mujeres, una campesina viene a decirles que 
nosotras no somos un problema, nosotros somos 
la solución, miren, esta es una pequeña empresa 
aparentemente aquí en este papelito, pero no, es una 
asociación sindical prestadora de servicios generales 
de víctimas del distrito capital que le dice al gobierno, 
denos contrataciones para darle desde lo laboral a 
la mujer y a su familia en el distrito capital y en la 
nación. A mí no me gusta jalonar tantos discursos ni 
tantas cosas, lo que pasa es que me gusta hablar con 
la verdad. Entonces, yo no entiendo cómo así, habló 
de paz en Colombia quieren hacer creer que las 
FARC, ejército del pueblo, cómo se hacían llamar 
los señores, para que me escuche la señora que 
viene de este internacional, creer que en la solución 
es  desmovilizando las FARC, cuando en Colombia 
tenemos más de 20 grupo armados, de qué hablamos 
por  Dios aquí, en todas las regiones al grupo Pepito, 
Juanito, Sutanito. Entonces, ¡cómo vamos hablar 
de una paz, cuando aquí hablamos de paz y  aquí 
hacemos guerra! Las mujeres seguimos siendo 
violadas y los hombres siguen siendo promotores de 
la guerra. No podemos seguir así la guerra, no es la 
solución, la solución es la paz, cierto, ¡pero una paz 
de verdad, no una paz de mentiritas, una paz con 
justicia social y eso se logra con inversión en las 
regiones, creando empresa, creando medios de vida 
para que nuestros jóvenes no sigan creyendo que la 
solución es la guerra! Muchas Gracias. 

María Violet Medina, Mesa Autónoma 
Indígena de Bogotá:

Buenos días mujeres de la tierra, quiero pedir que 
los hombres que están en el recinto sean los que nos 
den un aplauso fuerte, compañeros de vida. Bueno, 
yo pienso que aquí las que me antecedieron fueron 
muy precisas en muchas cosas, primero quiero 
agradecer a la Madre Tierra por permitirme hoy estar 
acá ante todas estás valiosas mujeres, y las mujeres 
que hoy hicieron su trabajo, una de las obligaciones 
que tienen que hacer por nosotras las mujeres que no 
tenemos esa potestad legislativa en esta parte. 

Las mujeres somos tejedoras de paz, armonía, 
equilibrio, dadoras de vida, que permitimos 
germinar la “Uma Keeway” la Madre Tierra. A pesar 
de las cicatrices que enlutan nuestra alma, espíritu y 
cuerpo, yo simplemente pido, como hija de la Madre 
Tierra es respeto, identidad  y dignidad para cada una 
de las mujeres que estamos hoy aquí en este recinto, 
tanto las compañeras que tengo aquí al frente como 
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las compañeras que están acá sentadas, y creo que 
todas las mujeres de la Uma Keeway. 

Nosotras las mujeres somos las que germinamos 
esta tierra, y como muy bien lo dijo la compañera 
ahorita que me antecedió, somos las que germinamos 
muchas veces para esta guerra que no tiene 
fundamento, porque lo más bonito debe ser la vida y 
debe ser el respeto por todos y por todas, hasta por 
la piedra, la piedra tiene una vida fundamental que 
nos da a nosotros los seres humanos. Aprovechando 
que está la Comisión de Seguimiento, Unidad de 
Víctimas, quiero hacer algunas recomendaciones, 
porque ya mi compañera me antecedió, dijo que ya 
van 120 líderes muertos, entre ellas una mujer, Luz 
Ángela Tejedor, del Sindicato de Trabajadoras del 
Meta. Es una mujer valiosa que hace pocos días, el 5 
de marzo, le quitaron la vida. 

Le quiero hacer la petición y, por esos 120 líderes 
y lideresas asesinadas, es que hoy la Cumbre Agraria 
está haciendo una manifestación en el Ministerio del 
Interior y está en una asamblea permanente, en la cual 
el Gobierno nacional anoche dijo que no les entren 
alimentos. Yo me pregunto ¿dónde está el Ministerio 
Público? ¿Dónde están los defensores de derechos? 
Aprovecho que está acá la compañera y decirle y 
que se lleve este mensaje, que los pueblos indígenas 
no solo tenemos un capricho de querer conservar 
el equilibrio y la armonía de la Pachamama, es un 
capricho para la pervivencia, la existencia en el 
tiempo y en el espacio de todos los seres vivos y no 
vivos, entonces, por eso hoy mis compañeros están 
allá, amanecieron toda la noche, no durmieron, no 
comieron, hasta ahorita no sé cómo van, porque solo 
sé que el Esmad está ahí en esa parte y no nos dejan 
ingresar, a pasar alimentos y eso es triste, es triste 
tener que hacer esas acciones para exigir nuestros 
derechos y unos derechos colectivos, ¡porque la 
Cumbre Agraria no solo es de indígenas, es de afros, 
es  de campesinos, indígenas y diferentes sectores 
sociales!

Partiendo de eso y retomando la petición para 
la comisión de seguimiento, les quiero hacer un 
llamado: ¿Qué pasó con el seguimiento a los 
protocolos de ley, a los a los decretos de ley, fuerza 
de ley, Decreto número 4633?, cómo nos indica 
para las comunidades indígenas. Ya que ni siquiera 
han salido los protocolos de participación, tenga en  
cuenta a las mujeres indígenas, mujeres tejedoras de 
vida, de  germinar este mundo a esas mujeres que 
han sido violentadas y son violentados no solo por 
los diferentes hechos victimizantes, sino también 
por parte de la institucionalidad,  cuando va rendir 
declaración y ni siquiera hay un traductor, y siempre 
sale con su declaración rechazada o en su defecto le 
reconocen otro de victimizante, yo como  le llamó 
a eso. ¿Será que es lo que se merecen las mujeres,  
las dadoras de vida, las tejedoras del equilibrio y 
la armonía? No, no creo, y hoy quiero reconocer a 
una mujer indígena valiente, que prefirió quitarse la 
vida a que el opresor la lastimara en su cuerpo y en 
su físico, la Cacica Gaitana, nuestra Cacica Gaitana 
nos dejó legado a todas las mujeres indígenas y no 

indígenas, y por eso yo quiero hacer un llamado a 
la institucionalidad, al gobierno y a ustedes mujeres 
que las colocaron hoy en esta mesa, decirles: ¡Hay 
que materializar las acciones de las que hablamos, 
se puede hablar de paz, creo que todos hablamos de 
paz cuando se tiene en el corazón paz, equilibrio y 
armonía, de resto, no se va a poder hablar!

Más que las garantías, Gobierno tiene que dar, 
solicitó de manera urgente a la Alta Consejera del 
Distrito en su efecto, que se tenga en cuenta para 
esta Comisión de la Verdad las mujeres indígenas en 
el distrito, a todas las mujeres indígenas, mestizas, y 
que en el capítulo étnico para las víctimas quede un 
capítulo étnico, que ahí se reflejen las mujeres y, por 
último, creo que este es el inicio, es un inicio que 
ustedes mujeres que están en esa potestad en esa silla 
y una responsabilidad siguen tejiendo procesos como 
este y que no solo hoy estemos una mujer indígena 
en su defecto dos, tres afros y diferentes mujeres de 
diferentes departamentos, sino que sean muchos más 
escenarios con mucho más participación si ustedes 
están hablado de participación, esto queda corto. 
Voy a pensar que es un inicio, no en todo momento 
hay que ver lo negativo, entonces, espero que este 
no sea el único escenario que se siga implementando 
y que no solo sea yo, María Violet, sino que sean 
muchas más mujeres. Yo aún soy muy wuawua, 
pero sí pido por las mayoras que hablan en su lengua 
y que puedan participar en estos escenarios y que 
puedan portar y ustedes conocerlas a ellas para que 
nos unamos, si no tenemos unidad no hablemos de 
paz.

Ruby Castaño, mujer líder del Meta:
Hoy es un día como muchos deberían ser en el 

país,  donde se rindiera homenaje al trabajo que 
hacemos las mujeres desde los diferentes espacios y 
organizaciones, territorios, colores, sabores, en pos  
de que  se construya un país diferente con mucha 
paz. Bueno, hoy estoy en nombre de las víctimas 
del desplazamiento forzado y como ustedes saben la 
gran mayoría de las víctimas de este vejamen como 
es el desplazamiento son más de 6 millones y medio 
y entre ellas la mayoría somos mujeres, mujeres 
campesinas, indígenas y afro, que hemos tenido que 
abandonar la tierra, los territorios, nuestra cultura, el 
trabajo, la forma de vida, dejar a nuestras familias 
o asesinadas o desaparecidas y tener que asumir 
roles diferentes que para nosotras es bastante difícil 
asumir. 

Con ello quiero decirle a la mesa que muchas 
gracias por escuchar hoy y darnos este espacio tan 
importante para expresar como mujeres líderes estas 
situaciones tan difíciles que vivimos las mujeres. En 
esas condiciones quiero comentarles que desde que 
se crea la Mesa Nacional en Colombia y se dan unos 
espacios de interlocución con el Gobierno nacional, 
las mujeres iniciamos un trabajo específico en miras 
del reconocimiento de nuestra condición y nuestra 
situación por consecuencia o por la situación de 
vida a la que nos ha sumido un conflicto que ha sido 
bastante largo y además somos herederas de otros 
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conflictos que también se han repetido anteriormente 
y hoy estamos viviendo e intentando superar. 

Con nuestra organización hemos visto cómo 
las mujeres hemos hecho trabajo en los distintos 
territorios, con miras a superar esta condición, de 
volver a la Tierra a través de nuestros procesos 
organizativos tanto de mujeres, organizaciones 
mixtas como campesinas y encontrar en ellos 
situaciones bastante difíciles donde nuestras casas 
no están, nuestros cultivos o simplemente la tierra 
ya no es nuestra, ya hay allí  otras cosas diferentes, 
hay cambios bastante difíciles que profundizan la 
pobreza y la miseria de las víctimas.  

No queremos que esto continúe, ni se repita, 
es por eso que las mujeres y desde las distintas 
organizaciones hemos previsto y hemos anunciado 
el peligro de que en Colombia se repita un nuevo 
genocidio político como el que vivimos nosotros, del 
cual soy sobreviviente, como es la Unión Patriótica, 
donde nos aglutinamos diferentes organizaciones, 
no de las FARC sino organizaciones populares, 
a trabajar en miras de una propuesta política que 
hizo el Estado colombiano en unos acuerdos con 
las FARC y nos asesinaron a la gran mayoría de los 
líderes que representa en los distintos espacios en 
los cuales llegaron. 

Las FARC simplemente se retiraron, los 
miembros de las FARC se fueron y quienes 
quedamos fuimos las organizaciones y la base de 
las organizaciones, por eso yo quiero hacer un 
llamado y quiero hablar en nombre de las mujeres 
que estamos trabajando en distintos territorios, 
en miras de recuperar el derecho a la tenencia de 
la tierra y para eso me dirijo a la mesa, hay unas 
políticas que son muy mendigas en la construcción 
de rutas que permitan el acceso a los derechos reales 
de las mujeres campesinas, indígenas y afros, de 
las mujeres rurales. A pesar de que tenemos una ley 
propuesta, la 731, y tenemos un reconocimiento, 
a través de la Ley 387, por nuestra condición de 
víctimas, la Ley 1448, la Sentencia T-025, el Auto 
092, el Auto 098 y 009 y con ello creemos que 
debe revisarse de manera especial y articularse con 
el proceso de paz en los 6 puntos tratados en La 
Habana, para que realmente esas rutas sean fáciles 
y permitan  que se empiece a construir la paz con 
inversión social en nuestros territorios, donde las 
mujeres deben tener acceso primordialmente como 
punto referencial a tener un espacio de tenencia  en 
la tierra, allí construimos huertas y otras formas de 
vida que garantizan la seguridad alimentaria y yo 
creo que ahí debemos estar las mujeres de la mano. 

Desde aquí, desde la institución, recibiendo las 
propuestas de la reforma misma de la ley que se 
propone para articularla con la propuesta que sale 
en los acuerdos de La Habana, sino hacemos esto 
aquí en Colombia, la paz va a ser difícil, porque el 
hambre es difícil de manejarla y genera conflicto, 
genera más problemas sociales, y quiero denunciar 
hoy, aparte de lo que han dicho mis compañeras 
que me han antecedido, es que hay un gran número 
de víctimas que están muriendo en los diferentes 

territorios de situaciones de salud bastante graves, 
hay un alto índice de inanición que permite el 
debilitamiento de las mujeres y los niños, hay un 
alto índice de injusticia y no sabemos por qué razón 
en acciones como el caso que nombró la compañera 
que me antecedió, el caso de Luz Ángela, que fueron 
asesinados y acusados de ser ladrones de una finca, 
que por ese hecho los habían asesinado, cuando 
fueron campesinos reconocidos del territorio que 
fueron asesinados de manera vil, donde a Luz Ángela 
la sacan de su casa le pegaron un tiro en su cabeza 
y la asesinan. Yo estaba en Granada y fui a hablar 
con la Dijín y el informe que hay es supremamente 
distorsionado a la realidad. 

El tema, la justicia también es bastante grave, 
en Colombia no sabemos qué va a pasar con este 
proceso de paz, es ese S.O.S. que nosotros lanzamos 
como víctimas para que no se repita un genocidio 
político tan horrendo como sucedió con la Unión 
Patriótica, no se repita ahora con este proceso de 
paz, que esperanza, especialmente el campesino, que 
vivimos toda la carga de la guerra. Aquí en la ciudad 
nadie sabe qué es correr y esconderse  del sonar de 
las bombas y los traqueteos de las metralletas, de 
ver correr el ganado asustado, los animales, eso no 
lo vive sino el campesino, el que está en medio de 
la guerra. Y nosotros salimos de allí fue por eso, los 
que quedaron allá fueron muy pocos, porque la gran 
mayoría los asesinaron o los desaparecieron.

Entonces, queremos que realmente los espacios 
de participación se garanticen, como decían mis 
compañeras, realmente desde las mujeres podamos 
transformar la política, en vía de la vida, en vía 
del respeto de la misma y por la reconstrucción de 
un país que está destrozado de dolor, de falta de 
justicia, de falta de verdad. Y con mucha esperanza 
de que haya paz en Colombia, por las mujeres y con 
las mujeres  queremos que realmente se construya 
un proceso, que en el campo colombiano ya no 
haya más guerra y que haya solo paz y garantías 
de vida. Gracias por esta oportunidad, sabemos 
que el tiempo es corto, pero la gran mayoría de las 
problemáticas que hay en los territorios son las que 
generan el conflicto, por favor que se aplique lo que 
dice toda la legislación y la normatividad en tema 
de derechos para las mujeres, en especial para las 
mujeres campesinas. Gracias.

Quiero, antes de finalizar, hacer un llamado a 
la Cumbre Agraria, el Gobierno nacional no nos 
ha cumplido. Hago parte de la Cumbre Agraria a 
través de la Federación “Defensuagro” y no nos han 
cumplido con unos acuerdos que se han hecho, y 
en este momento se encuentra un gran número de 
dirigentes nacionales concentrados en el piso 11 
del Ministerio del Interior y en la parte de afuera 
una gran cantidad de personas que estamos  allí 
acompañando el proceso y la intención es que 
realmente a los compañeros les lleven alimentos, 
que se garantice que no vaya a haber una situación 
bastante difícil, y más bien que se revise por qué 
razón no se les ha cumplido a los campesinos, que 
empecemos a revisar cuáles han sido los motivos 
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para que en Colombia no se empiecen a materializar 
los acuerdos que se han hecho en estas mesas tan 
importantes como en la Cumbre Agraria y, entre 
ellos, también con los compromisos que se han 
hecho con las mujeres en los distintos espacios.

Luz Marina Becerra, líder de Reparación 
Colectiva:

Quiero traer aquí y recordar siempre el legado 
de las mujeres negras de ayer y de hoy, a Catalina 
Luango, rebelde cimarrona del ejército de “vencos”; 
a Agustina, quien desde el siglo XVIII se convirtió 
en símbolo de la lucha contra los abusos sexuales del 
esclavizador; a Anastasia, esclavizada y prisionera 
en Brasil, paradigma de la resistencia femenina;, 
a Felicita Campos, cimarrona colombiana de 
comienzo del siglo XX, a las mujeres de hoy, por 
su lucha incansable, por su capacidad de resiliencia, 
por su resistencia, porque a pesar de haber puesto 
víctimas en esta guerra absurda, siempre están allí 
como arrieras construyendo la paz que necesita este 
país, convencida de que un mejor país es posible, 
¡para las que pido un fuerte aplauso! 

El 8 de marzo se conmemora el Día Internacional 
de la Mujer Trabajadora, por su participación en 
pie de lucha con los hombres en la sociedad y en 
el desarrollo íntegro como persona, hecho que ha 
marcado el reconocimiento de los Estados, a los 
aportes que han dado las mujeres en las diferentes 
esferas en la construcción de ciudadanía y el 
desarrollo de las naciones. Otra fecha importante 
para nosotras es el 25 de julio, Día Internacional 
de la Mujer Afrolatinoamericana. Nosotras mujeres 
afrocolombianas, víctimas directas del horror de la 
guerra, la injusticia social, el sexismo y el racismo 
estructural de este país, queremos compartir los 
aprendizajes y experiencias de la resistencia 
histórica que venimos librando. 

Por una parte nuestras luchas como lideresas 
y sobrevivientes y, por otra, la lucha histórica de 
nuestras ancestras quienes abrieron las primeras 
trochas de libertad desde hace más de 5 siglos y 
desde las que provienen nuestra herencia cimarrona. 
En esa dirección las mujeres afro colombianas 
también hemos jugado un papel importante en 
la construcción de la ciudadanía y del desarrollo 
del país. La mujer afro colombiana en el pasado 
y en el presente ha jugado un rol fundamental, 
ha sido el centro de la organización familiar y de 
su estabilidad, defensora de la vida y de la prole, 
reproductora de conocimiento cultural, tales como 
las labores comunitarias en la ciudad, tales como la 
salud, parteras, remedieras, sobanderas, las labores 
pedagógicas de las alfabetizaciones, maestras, 
sabiondas y mayores. Las económicas por medio 
de prácticas de producción y transacciones del 
saber ancestral, la educación de los niños y niñas y 
jóvenes en la transmisión por medio de la tradición 
oral y la cosmovisión y la creación de nuevos estilos 
frente a la concepción de vida. Por esto, los daños 
cometidos contra las mujeres afrocolombianas 
han tenido fuertes impactos en las comunidades 

a nivel organizativo, cultural, territorial, social y 
económico, entre otros. 

El desplazamiento forzado constituye una 
violación sistemática de los derechos fundamentales 
de las comunidades, en razón de que para la 
comunidad afrocolombiana y especialmente para 
las mujeres, el territorio no es una noción que solo 
se limita a un espacio, un lindero o pedazo de tierra, 
sino que es en sí mismo la relación de un pueblo con 
su entorno, en el que las personas construyen sus 
proyectos individuales de vida y ya luego el devenir 
colectivo de la comunidad. Cuando se desplaza a 
una mujer afrocolombiana de su territorio significa 
atentar contra su cultura, sus formas de vida y 
costumbres, se genera un proceso de desintegración 
de la familia, la comunidad, es someterla a distintos 
ritmos de vida diferente a los de su cultura, su 
cosmovisión, su forma de ver y habitar el mundo en 
el ejercicio de ejercer y recrear, es atentar contra la 
base para la supervivencia de la cultura, de la familia 
y de la comunidad. 

Dicha situación obligó a muchas mujeres 
afrocolombianas a organizarse en las grandes urbes  
a través de un proceso de configuración del territorio, 
a través de nuestras prácticas ancestrales como 
actos de resistencia a la pervivencia cultural con el 
espíritu de dejar un legado a nuestros renacientes y 
a la nación. Esto muestra la capacidad de lucha de 
las mujeres afrocolombianas, que a pesar de sufrir 
los horrores del conflicto y enfrentarse a diferentes 
formas de discriminación, hemos desarrollado 
estrategias de resistencia para mantener viva 
nuestra cultura y organizaciones, para continuar 
siendo soporte de las comunidades y para seguir 
construyendo lazos de solidaridad y de apoyo entre 
nosotras.  

Hemos venido solicitando la inclusión ante 
la UARIV, como sujetas de reparación colectiva 
por todos los daños de las que han sido víctimas 
las mujeres afrocolombianas. Un proceso que no 
fue nada fácil, hicimos la solicitud a la Unidad de 
Víctimas en el 2015 donde inicialmente se hacía la 
inclusión por oferta, luego de un mes de haber hecho 
la solicitud nos respondieron que podíamos hacerla 
pero por demanda, en este momento nos tocó empezar 
a hacer interlocución con el Ministerio Público, 
con la Defensoría del Pueblo donde se empezó a 
documentar los casos y hacer la toma del FUV en 
el cual identifica muchas falencias porque como 
estaba contemplado el FUV solamente reconocía 
los consejos comunitarios y no a las organizaciones 
urbanas de población afrocolombiana víctima. 

Finalmente, ayer a través de la UARIV se nos 
reconoce y se nos incluye como sujetas de reparación 
colectiva donde nos entregan la resolución donde 
esperamos que a partir de este momento a través del 
gobierno y su Estado en conjunto esperamos que se 
transforme la relación con las comunidades Afro y 
especialmente con las mujeres, esperamos que nuestra 
visión sobre este proceso de reparación coincida 
con la que tienen las instituciones, para nosotras 
es una esperanza, es la posibilidad de transformar 
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condiciones de violencia y vulnerabilidad a las que 
hemos sido expuestas, es emprender una lucha real 
contar el racismo y las violencias contra las mujeres, 
es retomar nuestros proyectos de vida individuales y 
colectivos, es continuar portando a la construcción 
de la paz, esperamos que este proceso sirva para 
hacer las cosas de manera distinta y poder construir 
confianza entre las instituciones y el proceso de 
mujeres afrocolombianas, esta confianza que ha 
sido afectada por el incumpliendo del gobierno de 
las obligaciones de proteger nuestros derechos y el 
compromiso que ha realizado con las comunidades.

Hoy no se ha implementado el programa 
específico del auto 092 ni las órdenes del Auto 
005, hoy somos testigos de asesinatos de mujeres 
afrocolombianas, víctimas de violencia sexual y 
otras violencia en su contra, pero parece que nada 
pasara, este es un paso importante, pero no el único. 
De nuestra parte, mantendremos nuestros esfuerzos 
y aporte y compromiso como lo hemos venido 
haciendo para avanzar en el proceso de reparación 
de los daños y afectaciones vividas por las mujeres 
afrocolombianas como un imperativo hacia la paz 
estable y duradera, es desde esta herencia que hemos 
venido aportando en diferentes escenarios públicos 
y privados, nuestras propuestas y estrategias para 
lo construcción de una sociedad con equidad para 
todas las mujeres, sin embargo, para nosotras la 
equidad no es posible en medio de la guerra y de 
la injusticia social que hacen de nuestros cuerpos 
campos de batalla. Muchas gracias.

 “Diana”, ex combatiente de las FARC:
Hoy vengo a hablarles un poco cómo desde la 

otra cara de la violencia y del conflicto en este país. 
Soy ex combatiente de las FARC para resumirles un 
poco, pues, yo pertenecía a la guerrilla de las FARC, 
ingresé en el departamento del Caquetá, siendo 
menor de edad fui reclutada a los 13 años, duré 
8 años dentro de la organización, deserté por mis 
propios medios en situaciones, pues, obviamente de 
conflicto, difíciles, tomando los riesgos que amerita 
desertar de un grupo al margen de la ley. Esto, la 
verdad, lo hice por una situación familiar y porque 
ya no compartía ciertas ideologías y ciertos métodos 
que se aplicaban dentro de la lucha que se estaba 
llevando a cabo, deserté de, cómo les digo, de una 
forma individual, al irme pues como que el objeto 
era buscar a la familia, decir ya no más, esto ya, 
llevo muchos años sin ver a mi familia, obviamente, 
era de la zona de una Vereda en el departamento del 
Caquetá, o sea no tenía idea. 

Pues, que iba a salir, pero lo único que tenía claro 
era como que me voy a buscar familia y hago mi 
vida, no tenía conocimiento que existían, de pronto, 
unas políticas gubernamentales o un proceso de 
reintegración donde nosotros podríamos llegar, 
deserto y fui capturada posteriormente, no alcancé 
a salir mucho por las fuerzas militares y me dieron 
la opción de desmovilizarme a la cual accedí porque 
la otra opción, pues era ir a la cárcel, entonces, 
después fui traída a Bogotá donde hice mi proceso 
desmovilización, posteriormente entré a la agencia 

colombiana para la reintegración a hacer mi proceso 
de reintegración. 

Resaltar que en el proceso de reintegración 
o en este programa de la agencia el 10% de la 
población somos mujeres, que no es mucho, pero, 
igual, somos también gestoras y participamos en la 
construcción de paz que tanto necesita nuestro país. 
También hay que tener en cuenta que esta es una 
ruta de reintegración que se maneja y de la mano 
con la agencia, pues entonces nosotros las personas 
que hemos pertenecido en algún momento a algún 
grupo, vamos organizando un plan de trabajo y de 
la mano con un profesional reintegrador llevamos 
a cabo esta ruta, pues obviamente para también 
poder ser incluyentes dentro de la sociedad, porque 
hay que tener en cuenta que cuando nosotros, 
desafortunadamente, llegamos a una ciudad como 
esta, lo digo en mi caso particular, es muy difícil, 
porque uno no conoce, no sabe cómo movilizarse en 
un bus, que tiene muchísimos miedos, así muchas 
personas no lo crean uno tiene mucho miedo al 
rechazo de la población y de toda la gente que 
obviamente no ve con buenos ojos las personas que 
han pertenecido a un grupo. 

Dentro de mi proceso de reintegración he tratado 
de hacer las cosas de la mejor manera, yo pienso 
que la superación es personal y cada uno desde su 
perspectiva y desde sus experiencias, pues logramos 
y trazamos unas metas con el ánimo de cumplirlas. 
Comencé por estudiar porque dentro de mi casa o en 
mi casa, pues, solamente había podido hacer quinto 
de primaria, entonces, comencé por lo menos por 
estudiar, hoy ya me encuentro terminando mi carrera 
profesional, me casé, tengo una familia, actualmente 
estoy nuevamente embarazada de mi segundo 
bebé, próxima a terminar mi carrera y trabajo en la 
Agencia Colombiana para la Reintegración como 
promotora de reintegración, pienso que lo más 
importante es que todas y todos logremos sentir que 
somos iguales, debemos conservar nuestra Paz para 
así poder llevarla a otras personas. 

Además, recordemos que construir este camino no 
es tarea fácil. No es solo la tranquilidad y la felicidad 
que muchos creen, hay muchas dificultades, más 
cuando nos hemos acostumbrado a vivir en un país 
en medio del conflicto, pero hoy estoy segura que si 
unimos fuerzas lograremos la paz que tanto necesita 
nuestro país, construyamos unidas la reconciliación. 
La Paz sin estigmas, juntos, sin engaños, sin 
violencia, sin más sangre, sin más víctimas, sin más 
desplazados, sin más niños engrosando las filas de 
los grupos al margen. ¡Muchas gracias!

Mujer Mesa Autónoma Afrodescendiente del 
Distrito:

Estoy aquí hablando en nombre de la mesa 
Autónoma Afro del Distrito, un espacio que tengo 
que reconocer ha sido apoyado por nuestra querida 
Alta Consejera, una mujer de pocas palabras de bajo 
perfil, pero muy puntual en sus acciones, ella nos ha 
permitido ampliar nuestra participación. 
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Esta mesa está conformada por hombres y mujeres 
negros, afro descendientes, raizales y palenqueros, 
que habitamos aquí en la ciudad de Bogotá, una 
ciudad que nos ha tenido muchas dificultades que 
hemos tenido pero la hemos aprendido a querer está 
Bogotá mejor para todos y para todos, que mesa tan 
hermosa de mujeres. 

Yo también soy una mujer docente que salir de 
Nariño, porque me tuve que poner en la tarea en 
un territorio donde no había presencia del Estado 
y tuve que juntar casi 800 mujeres y su familias, 
como mujer docente para decirle a los actores que 
no nos reclutaban nuestros niños y nuestras, fuimos 
a los campamentos y a los niños que habían sido 
reclutados en el municipio del Charco, Nariño, se 
los arrebatamos a la guerra, sin un solo disparo, 
somos mujeres valientes y por eso consideramos 
que tenemos la autoridad moral para hablar de 
Paz, porque lo hemos construido desde nuestros 
territorios en medio de la invisibilización, lo hemos 
hecho y creemos que con el apoyo de esta preciosa 
mesa, va a comprometer, entonces, vamos a seguir 
avanzando en esos caminos porque hemos visto que 
la paz nos conviene. 

Esta mesa necesita ser apoyada, las mujeres que 
hemos sido víctimas de violencia sexual necesitamos 
una especial, pero especial atención, porque no hay 
un hecho más triste, más difícil, más insuperable, en 
medio del conflicto que este y sentimos que se está 
tratando muy livianamente, mujeres que hasta ahora 
se han atrevido a hablar y a denunciar, no hemos 
sido reconocidas y los hijos víctimas de este hecho, 
tampoco, queremos que esto se trate con seriedad. 
A estas mujeres y hombres de la mesa Autónoma 

hay que apoyarlos en sus iniciativas de sus cantos, 
a nuestras matronas, a nuestras sabedoras, a esas 
cocineras tradicionales, al maltronato de la mujer 
afrodescendiente. Yo estoy agradecida por este 
espacio, porque me permitieron cantar.

Entrega de reconocimientos, por parte de la 
Secretaría Técnica de la Comisión de Seguimiento 
a la Ley de Víctimas, de reconocimientos a las 
asistentes.

Se concluye el desarrollo del foro. 
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